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Вы держите в руках специальный выпуск русско-
язычной версии журнала «Берлинский телеграф», 
подготовленный совместно с Генеральным кон-
сульством Республики Узбекистан во Франкфур-
те-на-Майне. Редакция получила большое коли-
чество писем и обращений с просьбой рассказать 

на страницах издания об этой удивительной восточной стране, в которой в 
последние годы происходят большие изменения. Наша команда сделала всё 
возможное, чтобы представленные на страницах журнала материалы 
смогли познакомить читателей с новым Узбекистаном. Мы искренне 
надеемся, что специальный выпуск будет по достоинству оценён каждым из 
вас. Здесь вы найдёте не только эксклюзивные интервью руководителей 
министерств и ведомств Республики Узбекистан, но и познакомитесь с 
культурой, без которой невозможно познать страну, и с традициями 
ремёсел, успешно продолжаемыми современными мастерами. Куклы в 
народных костюмах от дизайнера Насибы Ахмедовой помогут погрузиться в 
сказочный мир восточной мудрости и красоты.

По словам первого заместителя министра МИД Фархода Арзиева, благодаря 
инициативам и усилиям президента Республики Узбекистан Шавката 
Мирзиёева за последние 5 лет страна стала развиваться динамичными 
темпами по всем направлениям экономики и жизни. Поэтому основными 
чертами нового Узбекистана являются стремление к открытости, прагматиз-
му, предсказуемости, ориентации на приоритеты долгосрочного устойчиво-
го развития, укреплению добрососедских отношений с сопредельными 
странами и расширению международного сотрудничества. О новом 
Узбекистане можно говорить долго, поэтому не буду задерживать ваше 
внимание. Берите и читайте. Знакомьтесь с новым Узбекистаном!

Ваш Александр Бойко

Уважаемые читатели,

Filiale Frankfurt am Main
Anna Wohlthat
Hausener Weg 29,
60489 Frankfurt am Main
Tel.:+49(0)170 7647025
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60316 Frankfurt am Main
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В апреле этого года на базе Министер-
ства физической культуры и спорта и Госу-
дарственного комитета по развитию ту-
ризма образовано Министерство туризма и 
спорта Республики Узбекистан. Министер-
ство туризма и спорта является органом 
государственного управления по реализа-
ции единой государственной политики в 
сферах туризма, физической культуры, 
спорта и культурного наследия. Возглавля-
ет министерство Азиз Абдухакимов, кото-
рый одновременно занимает пост замести-
теля премьер-министра Республики Узбе-
кистан. Наш корреспондент Татьяна Хек-
кер взяла интервью у руководителя нового 
министерства.

«Берлинский телеграф»: Господин Абду-
хакимов, в начале нашего разговора хоте-
лось бы услышать, какие основные задачи и 
направления деятельности лежат в плос-
кости Министерства туризма и спорта?

Азиз Абдухакимов: Сразу скажу, что 
сфера туризма, при правильной постановке 
вопроса и поддержке государства, в любой 
стране может стать одной из самых доход-
ных отраслей в экономике, которая непо-
средственно влияет на рост ВВП, уровень 
доходов и занятости населения. Поэтому 
Министерство туризма и спорта Республи-
ки Узбекистан проводит эффективное 
управление туристскими объектами на 
основе государственно-частного партнёр-
ства, внедряя в данную сферу современные 
информационные технологии. На наших 
плечах лежит формирование и реализация 
целостной концепции развития туризма, 
ориентированной на коренное повышение 
туристского потенциала страны, а также 
осуществление единой государственной 
политики в этой отрасли.

Безусловно, нашу работу сегодня невоз-

можно представить без осуществления мар-
кетинговых исследований на внешнем и 
внутреннем рынках туристских услуг, реа-
лизации активной рекламно-информацион-
ной политики в сфере туризма, направлен-
ной на широкую пропаганду историко-
культурного наследия, сохранение и разви-
тие туристического имиджа нашей страны, 
продвижение национальных туристичес-
ких продуктов и брендов на международ-
ные рынки. Кроме того, министерство коор-
динирует разработку национальной и реги-
ональных программ комплексного разви-
тия внутреннего, въездного и выездного 
туризма, привлечение инвестиций, креди-
тов и грантов международных финансовых 
институтов и других организаций на разви-
тие туристической инфраструктуры, соот-
ветствующей международным стандартам.

Сегодня полным ходом идёт диверсифи-
кация видов туризма. Прежде всего, это реа-
лизация комплекса мер по развитию палом-
нического, экологического, этнографичес-
кого, делового, спортивного, гастрономи-
ческого, медицинского, образовательного и 
научного туризма, а также развитие инфра-
структуры. Специалисты министерства про-
водят лицензирование и сертификацию 
услуг в сфере туризма, осуществляют ин-
спекционный контроль за соответствием 
туристских услуг установленным требова-
ниям и стандартам. Большое внимание мы 
уделяем разработке стандартов качества и 
безопасности оказания туристских услуг, 
направленных на обеспечение безопаснос-
ти и охрану здоровья туристов при органи-
зации туров и поездок.

«Берлинский телеграф»: Не могли бы 
Вы рассказать, какова современная дина-
мика спроса на туристские услуги в Узбе-
кистане?

Азиз Абдухакимов

Заместитель премьер-министра Рес-
публики Узбекистан, министр туриз-
ма и спорта Республики Узбекистан

Родился 17 июня 1974 года в Ташкенте. Окон-
чил Ташкентский государственный экономи-
ческий университет, университет Хитоцубаси 
(Япония).

Карьеру начал как специалист, главный спе-
циалист, начальник отдела акционерного инно-
вационного коммерческого банка «Ипак йули». 
В разные годы работал главным экономистом 
Центрального банка Республики Узбекистан, 
консультантом представительства Berliner Bank 
AG в Ташкенте. Возглавлял управление проект-
ного и торгового финансирования АКБ «Уз-
промстройбанк». Работал заместителем на-
чальника Сводного информационно-аналити-
ческого департамента по вопросам экономики 
и внешних экономических связей Республики 
Узбекистан, первым заместителем председате-
ля и председателем Госкомитета по управле-
нию государственным имуществом, председа-
телем Госкомитета по приватизации, демоно-
полизации и развитию конкуренции; мини-
стром труда и социальной защиты населения, 
председателем Государственного комитета по 
развитию туризма Республики Узбекистан. С 
мая 2018 года является заместителем премь-
ер-министра Республики Узбекистан, руково-
дит Комплексом Кабинета министров по во-
просам туризма, спорта, культуры, кинематог-
рафии и массовых коммуникаций. Также явля-
ется ректором Международного университета 
туризма «Шёлковый путь» в Самарканде.

ИНТЕРВЬЮ 
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Азиз Абдухакимов: Государственная 
политика открытости, которую проводит 
глава государства Шавкат Мирзиёев и пра-
вительство, вызвали небывалый интерес в 
мире, а значит, и повышенный спрос на 
туристические поездки в Узбекистан. Наша 
страна является центром Великого шёлко-
вого пути и сердцем Центральной Азии. 
Узбекистан – настоящий музей под откры-
тым небом. В стране насчитывается более 8 
тысяч объектов культурного наследия, а 
некоторые из них включены в Список объ-
ектов Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Туристический бренд Узбекистана фор-
мировался тысячелетиями. С момента появ-
ления Великого шёлкового пути Узбекис-
тан принял на себя роль связующего моста 
между Востоком и Западом. Наша страна 
граничит со всеми государствами региона и 
является самым коротким маршрутом для 
поездок из Европы в Азию и наоборот. Таш-
кент, Самарканд, Бухара, Хива, Шахрисабз, 
Термез – эти города известны во всём мире. 
Историко-познавательный, гастрономичес-
кий, оздоровительный, MICE, горный, 
агро-, эко-, археологический – все эти виды 
туризма можно найти в Узбекистане.

Отдельно я бы остановился на паломни-
ческом туризме. Ежегодно большое коли-
чество мусульманских и буддистских 
паломников посещает Узбекистан. А какое 
незабываемое впечатление наша страна 
оставляет благодаря гастрономическому 
потенциалу! Можно смело сказать, что блю-
да нашей национальной кухни стоит попро-
бовать хотя бы раз в жизни. Вызывают 
настоящий интерес и традиционные ремёс-
ла, которые формировались в течение тыся-
челетий и вобрали в себя традиции и обы-
чаи народов, в разное время населявших 
территорию современного Узбекистана. 
Кроме того, Узбекистан – это страна нетро-
нутой природы. В нашей стране отсутству-
ет понятие сезонности туризма. Здесь каж-
дый турист может найти для себя развлече-
ния на свой вкус в разное время года.

«Берлинский телеграф»: Изменила ли 
пандемия планы по развитию туристи-
ческой отрасли в стране?

Азиз Абдухакимов: К сожалению, как и 
во всём мире, пандемия наложила свой отпе-
чаток на любой вид деятельности. Тем не 
менее, мы постарались максимально смяг-
чить негативное воздействие пандемии на 
отрасль. Были выделены значительные суб-
сидии. В феврале президент продлил льго-
ты для предпринимателей в сфере туризма, 
которые стали действовать ещё в начале пан-
демии, до конца этого года. Была на полови-
ну снижена ставка налога на прибыль, пре-
доставлены отсрочки по выплатам креди-
тов. Юридические лица до конца года осво-
бождены от уплаты земельного налога и 
налога на имущество, а социальный налог 
снижен с 12 до 1%. Кроме того, предприни-
мателям предоставляются беспроцентные 
ссуды, гранты и субсидии.

Я хочу отметить, что государство актив-
но стимулирует инвестиционную деятель-

ность в туризме. К примеру, часть затрат на 
строительство и оснащение новых пасса-
жирских канатных дорог компенсируется в 
размере 1 млрд сумов (95 тыс. долларов) за 
каждые 500 метров дороги. Также компен-
сируются расходы при строительстве объ-
ектов из быстровозводимых конструкций 
(юрт, контейнеров, сэндвич-панелей) в 
туристических зонах в размере до 5 млн 
сумов (475 долларов) за каждое койко-
место. Государство не оставило без под-
держки гостиничный бизнес, предприятия 
общепита, гидов, туркомпании и других 
участников отрасли.

«Берлинский телеграф»: Как сегодня, в 
условиях пандемии, защищены туристы, 
приезжающие в Республику Узбекистан?

Азиз Абдухакимов: В нашей стране про-
водится активная вакцинация граждан. Пра-
вила въезда иностранных гостей практичес-
ки ничем не отличаются от большинства 
стран. Главное условие пересечения грани-
цы – наличие отрицательного ПЦР-теста, 
который сделан не ранее, чем за 72 часа до 
въезда. Большую роль в осуществлении 
безопасности пребывания туристов играет 

система „Uzbekistan. Safe travel guaranteed“. 
Этот проект гарантирует безопасность на 
ключевых туристических объектах, мар-
шрутах, средствах размещения, и, что нема-
ловажно, гость в случае заражения Covid-19 
может рассчитывать на компенсацию свое-
го лечения в размере 3 тыс. долларов.

«Берлинский телеграф»: Разрабаты-
вает ли сегодня Министерство туризма 
и спорта новые маршруты? Или панде-
мия заморозила ваши планы?

Азиз Абдухакимов: Хороший вопрос. Я 
уже говорил, что во время пандемии туропе-
раторы и гиды получили помощь от госу-

дарства. Так вот, на организацию новых мар-
шрутов были выделены специальные гран-
ты на общую сумму 450 млн сумов. Кроме 
общеизвестных Самарканда, Бухары и 
Хивы, в Узбекистане много других интерес-
ных мест. Однако из-за отсутствия необхо-
димой инфраструктуры большинство этих 
территорий не были доступны широкому 
кругу туристов. С появлением гостиниц, раз-
витием транспортного сообщения эти реги-
оны постепенно начинают открывать миру 
свой настоящий туристический потенциал.
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К примеру, Республика Каракалпакстан. 
Зачастую туристы выбирают её, чтобы посе-
тить в Нукусе известный на весь мир Музей 
Савицкого. Сейчас идёт подготовка зако-
нопроекта об организации игорной зоны в 
этом регионе. В то же время мы наблюдаем 
активное развитие агротуризма в Ферган-
ской, Андижанской и Наманганской облас-
тях. В рамках работы по созданию единого 
туристического кольца Fergana Valley 
Circuit, которое объединит основные турис-
тические города и объекты Ферганской 
долины, планируется запуск железнодо-
рожного сообщения.

На мой взгляд как министра, развитие 
туризма сегодня является одной из главных 
задач для властей всех уровней, от регио-
нального хокимията до муниципальной 
администрации. Работа эта планомерная, и 
она ведётся повсеместно. С гордостью под-
черкну, что с каждым годом появляется всё 
больше новых интересных маршрутов для 
наших туристов.

«Берлинский телеграф»: Господин ми-
нистр, а как обстоит дело с привлечени-
ем в Узбекистан туристов из Европы, в 
частности, из Германии?

Азиз Абдухакимов: Сотрудничество с 
Европейским союзом за последние годы 
существенно активизировались. Этому 
поспособствовало, в первую очередь, внед-
рение безвизового режима для граждан 
европейских стран. Кроме того, индустрия 
туризма и гостеприимства Узбекистана ши-
роко представлена практически на всех 
крупных туристических выставках и яр-
марках, таких как ITB-Berlin, IFTM Top 
Resa, FITUR, WTM London и других.

Следует отметить, что Федеративная Рес-
публика Германия занимает ведущее место 
среди европейских стран в сотрудничестве 
с Узбекистаном в сфере туризма. Успешно-
му развитию туристических отношений 
способствует участие узбекской делегации 
в международных туристических ярмарках 
в Германии, среди которых ведущее место 
занимает ITB-Berlin. При этом основное 
внимание было уделено расширению дело-
вых контактов между ведущими туропера-
торами и туркомпаниями двух стран. В 
результате проделанных работ такие круп-
ные компании, как Gebeco (входит в TUI 
Group) и FTI Group, начали продавать тур-
пакеты в Узбекистан. В 2018-2019 годах 
организованы визиты съёмочных и твор-
ческих групп издательства OWC Verlag für 
Außenwirtschaft, газет и журналов Samers-
berger Nachrichten (медиакомпании maga-
zine4you), Berliner Morgenpost и Die Seiden-
strasse vestehen, крупнейшего немецкого 
телеканала MDR. Большое количество целе-
вых пресс-туров (fam-trips) осуществлены 
совместно с туроператорами Германии. Кро-
ме того, в марте 2019 года проведена стра-
новая презентация в рамках Берлинского 
экономического форума с участием дело-
вых и академических кругов ФРГ.

В результате принятых мер количество 
посетителей из ФРГ в Узбекистан из чуть 

более чем 7 тысяч человек в 2017 году 
выросло до почти 28 тысяч туристов по ито-
гам 2019 года. Несомненно, пандемия 
Covid-19 и принятые ограничительные ме-
ры привели к существенному сокращению 
количества немецких туристов: в прошлом 
году – всего 2 067 человек, за первое полуго-
дие 2021 года данная цифра составила более 
полутора тысяч. Тем не менее, взаимодей-
ствие в сфере туризма не остановилось.

В целях постоянного информирования 
немецкого общества и турбизнеса о прини-
маемых в Узбекистане мерах по обеспече-
нию безопасного туризма, созданию новых 
турмаршрутов и объектов туристического 
показа, 20 августа прошлого года при содей-
ствии Генерального консульства Узбекиста-
на во Франкфурте-на-Майне и поддержке 
пиар-компании BZ.COMM (ФРГ) проведён 
вебинар с участием более 90 представите-
лей туристических компаний Узбекистана, 
Германии и Австрии. 22 октября того же 
года состоялись (онлайн) переговоры с 
М.Моине, координатором финансируемого 
Министерством экономического сотрудни-
чества и развития Германии проекта Import 
Promotion Desk. Их целью было обсуждение 
проработки включения Узбекистана в дан-
ный проект для продвижения туристическо-
го потенциала республики, выхода узбек-
ских туркомпаний на немецкий рынок, орга-
низации road show в Германии, а также про-
ведения семинаров и тренингов для субъек-
тов туристического бизнеса.

Отдельно следует отметить тесное со-
трудничество с Германским обществом по 
международному сотрудничеству (GIZ). В 
2019 и 2020 годах привлечённый CIM экс-
перт от GIZ провёл очень плодотворную 
работу в министерстве по вопросам дивер-
сификации турпродуктов, создания пра-
вильного контента для европейских рын-
ков. Также ведётся сотрудничество по выра-
ботке стратегии развития турпотенциала 
отдельных регионов Узбекистана.

В целом, сотрудничество в сфере туриз-
ма с Германией можно назвать многоплано-

вым и плодотворным. Эта работа направле-
на на взаимное увеличение туристического 
обмена. В свою очередь, можно заверить, 
что туриндустрия Узбекистана готова при-
нять наших немецких гостей на самом высо-
ком уровне. Я уверен, что, посещая Узбе-
кистан, каждый турист сможет насладиться 
незабываемыми мгновениями жизни!

«Берлинский телеграф»: Министер-
ство, которое Вы возглавляете, отвечает 
не только за туризм, но и спорт. Хотелось 
бы услышать и об этом сегменте....

Азиз Абдухакимов: Да, Министерство 
туризма и спорта осуществляет эффектив-
ное управление спортивными объектами на 
основе государственно-частного партнёр-
ства, внедряя в данную сферу современные 
информационные технологии. Одной из 
первостепенных задач является реализация 
единой государственной политики, направ-
ленной на приобщение широких слоёв насе-
ления к занятиям спортом и ведению здоро-
вого образа жизни, воспитание физически 
здорового подрастающего поколения, раз-
витие спортивной индустрии и инфрас-
труктуры, обеспечение достойного пред-
ставления страны в области спорта высших 
достижений на международной спортив-
ной арене.

«Берлинский телеграф»: Давайте оста-
новимся на самом важном для спортсме-
нов состязании – Олимпийских играх. 
Тем более что в Токио недавно заверши-
лась Олимпиада – 2020.

Азиз Абдухакимов: В истории Олимпий-
ских игр Олимпиада-2020 заняла особое мес-
то, так как в условиях пандемии спорт-
сменам пришлось выступать без непосред-
ственной поддержки болельщиков и род-
ных, без аплодисментов, чувствовать под-
держку народа в электронных сообщениях 
и в словах, сказанных онлайн и по телефо-
ну. И все же вирус не смог остановить олим-
пийцев, профессиональных спортсменов, в 
борьбе за медали, за честь своей Родины. 
Национальная сборная Узбекистана верну-
лась домой с пятью наградами, завоевав три 
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золота и две бронзы и заняв 32-е место в 
общекомандном зачёте. Олимпийские игры 
в Японии стали вторыми по успешности 
после триумфального результата в Рио, ког-
да нашим соотечественникам удалось заво-
евать 13 наград.

Министерство, несмотря на свой моло-
дой возраст, осуществляет тесное взаимо-
действие с Национальным олимпийским 
комитетом Узбекистана, спортивными феде-
рациями (ассоциациями) в создании эффек-
тивной системы отбора, подготовки и повы-
шения мастерства перспективных спорт-
сменов, формирования из их числа качест-
венного спортивного резерва и составов 
сборных команд страны для обеспечения 
успешного участия в Олимпийских, Пара-
лимпийских и Азиатских играх, чемпиона-
тах мира, Азии и других международных 
соревнованиях и турнирах.

Результат Игр в Токио – весьма достой-
ный: второе место на постсоветском про-
странстве после России, первое среди тюр-
коязычных стран и стран Центральной 
Азии, а также пятое в Азии. Стоит отме-
тить, что наши золотые медалисты – самый 
молодой чемпион из Узбекистана, тхэквон-
дист Улугбек Рашитов, штангист Акбар 
Джураев, который запомнится всему миру 
своим рекордом по поднятию 430 кг, и бок-
сёр-тяжеловес Баходыр Джалолов – доказа-
ли, что они сильнее и выносливее своего 
соперника в бою. Помимо этого, призёр чем-
пионата мира 2021 года и чемпион Азии 
2021 года дзюдоист Давлат Бобонов и воль-
ный борец Бекзод Абдурахманов, выступа-
ющий в категории до 74 кг, завоевали брон-
зу. Примечательно, что наши тяжелоатлеты 
запомнятся всему миру своими достижени-
ями – олимпийскими рекордами: Муаттар 
Набиева в категории до 55 кг в рывке взяла 
вес в 98 кг, а штангист Акбар Джураев по 
сумме двух попыток поднял рекордные 
430 кг. А также наша страна может гордить-
ся самым молодым олимпийским чемпио-
ном – 19-летним тхэквондистом Улугбеком 
Рашитовым.

Хочу особо отметить наших паралим-
пийцев. В последние годы наша страна уде-
ляет особое внимание всесторонней под-
держке людей с ограниченными возмож-
ностями, особенно дальнейшему развитию 
паралимпийского движения среди них. Для 
наших параспортсменов созданы все усло-
вия для основательной подготовки к пре-
стижным соревнованиям. Наши историче-
ские победы на Паралимпийских играх 
2020 года в Токио – результат такого внима-
ния. Летние Паралимпийские игры в Токио 
принесли нам колоссальные результаты. 
Узбекская делегация приняла участие в 
Играх по 8 видам спорта, в которых наши 
параспортсмены завоевали 8 золотых, 5 се-
ребряных и 6 бронзовых медалей (всего 
19 медалей) и заняли 16-е место в команд-
ном зачёте на крупнейшей в мире спортив-
ной конференции среди представителей 
168 стран. Это четвёртый результат среди 
стран Азии после Китая, Японии и Ирана, 

четвёртый среди стран СНГ после России, 
Украины и Азербайджана, второй среди 
тюркоязычных стран после Азербайджана 
и первый в Центральной Азии. Несомнен-
но, эти результаты стали достойным подар-
ком Новому Узбекистану по случаю 30-ле-
тия нашей независимости.

Я думаю, все наши большие успехи в 
спортивной сфере ещё впереди, и мы будем 
прилагать больше усилий для того, чтобы 
наши спортсмены находились на вершине 
ярких достижений.

«Берлинский телеграф»: Господин Аб-
духакимов, Вы занимаете важный госу-
дарственный пост – являетесь замести-
телем премьер-министра страны, воз-
главляете Министерство туризма и спор-
та. Кроме этого, на Ваших плечах лежит 
ещё одна ответственность – Междуна-
родный университет туризма «Шёлко-
вый путь». Мне кажется, быть ректором 
этого современного вуза очень почётно.

Азиз Абдухакимов: Предложение открыть 
вуз прозвучало из уст президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева 10 июня 
2018 года в Циндао во время саммита стран-
участниц Шанхайской организации сотруд-
ничества. Инициатива главы нашего государ-
ства нашла понимание и подтверждение участ-
ников встречи. Постановление о создании 
Международного университета туризма 
«Шёлковый путь» в Самарканде было подпи-
сано президентом 28 июня 2018 года.

Это высшее учебное заведение является 
практическим воплощением инициативы 
Узбекистана по организации системы под-
готовки профессиональных кадров и прове-
дению научно-исследовательских и твор-
ческих работ в сфере международного ту-
ризма, дальнейшего развития исторических 
и культурно-гуманитарных связей госу-
дарств-членов Шанхайской организации 
сотрудничества. На сегодняшний день уни-
верситет является одним из самых извест-
ных и престижных высших учебных заве-
дений и самым первым вузом в сфере 

туризма Республики Узбекистан, где пред-
лагается обучение практически по всем 
направлениям и специальностям бакалав-
риата и магистратуры в области туризма.

Обучение ведётся исключительно на 
английском языке, в бакалавриате препода-
ются два иностранных языка: первый – 
английский (французский, немецкий), вто-
рой – один из официальных языков Шанхай-
ской организации сотрудничества (русский, 
китайский) с учётом требований государ-
ственных образовательных стандартов Узбе-
кистана. Также в университет может осуще-
ствляться приём абитуриентов для обучения 
на заочном и вечернем отделениях.

Здание университета имеет статус «ум-
ного кампуса». Оно оснащено по стандар-
там самых престижных высших учебных 
заведений мира. Особое внимание хотелось 
бы уделить учебно-производственному ком-
плексу, в состав которого входят гостинич-
ные номера, бар-ресторан, конференц-зал 
на 250 человек, оснащённый передовыми 
технологиями, университетская столовая, 
выполненная в стиле кафетерия, универ-
сальный спортивный зал, бассейн, а также 
ультрасовременная библиотека, выполняю-
щая роль полноценного высокотехнологич-
ного центра туристических знаний.

Стоит отметить, что университетская 
библиотека разделена на несколько чи-
тальных зон: зал электронных ресурсов, 
центральный зал, международный зал, на-
циональный зал, зал редких книг, а также 

„brainstorming room“, где студенты могут 
проводить небольшие собрания по об-
суждению той или иной книги. Особое ме-
сто занимает комната ректора, в которой 
хранятся книги из моей личной библио-
теки. На данный момент библиотечный 
фонд университета насчитывает более 10 
тысяч печатных, а также более тысячи 
электронных книг. Библиотека оснащена 
современным оборудованием, лингафон-
ным кабинетом, в котором предоставля-
ются все необходимые электронные мате-
риалы для изучения языков и более де-
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тального ознакомления с туристской лите-
ратурой.

«Берлинский телеграф»: Могут ли ино-
странные граждане стать студентами 
Международного университета туризма 
«Шёлковый путь»?

Азиз Абдухакимов: Впервые в истории 
Узбекистана по инициативе президента 
Шавката Мирзиёева в нашем университете 
выделено 87 мест для иностранных студен-
тов стран – членов ШОС (Шанхайской орга-
низации сотрудничества). Государство 
берёт на себя расходы на обучение и прожи-
вание этих студентов. Быть студентом Меж-
дународного университета туризма «Шёл-
ковый путь» почётно и престижно. Возвра-
щаясь к Вашему вопросу, скажу, что воз-
главлять этот вуз, быть его ректором не ме-
нее почётно. Я благодарен президенту на-
шей страны Шавкату Миромоновичу за ока-
занное мне доверие.

«Берлинский телеграф»: 24 октября со-
стоятся выборы президента Республики 
Узбекистан. Насколько этот день важен 
для вашей страны?

Азиз Абдухакимов: День выборов пре-
зидента Республики Узбекистан имеет боль-
шую значимость, ведь этот день станет 
ярким подтверждением воплощения де-
мократических идей, которые определены 
в Стратегии действий по пяти приоритет-
ным направлениям развития Республики 
Узбекистан на 2017–2021 годы. За по-
следние пять лет после президентских вы-
боров 4 декабря 2016 года произошли гран-
диозные изменения в жизни народа и госу-
дарства, общества, национального избира-
тельного законодательства. Осуществле-
ны важные реформы по повышению бла-
гополучия народа в социально-полити-
ческой и экономической сферах.

На вновь проводимых в соответствии с 
Избирательным кодексом Узбекистана, на 
основе конституционных норм и между-
народных избирательных стандартов вы-
борах будет обеспечено избрание главы 
государства, то есть президента Узбекис-
тана, на принципах периодичности, при 
этом будут созданы здоровая конкуренция 
и равные условия.

За работой по подготовке и проведению 
президентских выборов, а также за процес-
сом голосования избирателей будут наблю-
дать политические партии, выдвинувшие 
свои кандидатуры, органы самоуправления 
граждан, международные организации и 
представители зарубежных стран, журна-
листы, в том числе и зарубежные – тысячи 
наблюдателей. Это ещё один ключевой фак-
тор. Люди сами заинтересованы в том, что-
бы всё было прозрачно.

ЦИК и избирательные комиссии всех 
уровней организуют свою работу по подго-
товке выборов и обеспечению их законнос-
ти, независимости, честности, открытости, 
транспарентности и гласности, чтобы дать 
избирателям максимальную возможность 
проголосовать за достойного кандидата на 
такой ответственный пост.
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Международная конференция на 
тему «Конституционно-правовые осно-
вы выборов президента: опыт Узбекис-
тана и зарубежных стран» прошла в 
Гулистане. Организаторы мероприятия 
– Национальный центр Республики 
Узбекистан по правам человека, Инсти-
тут государства и права Академии наук 
и Центр устойчивого развития при под-
держке Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека ОБСЕ, Про-
граммы развития ООН, Швейцарское 
агентство развития и сотрудничества. В 
конференции приняли участие больше 
50 экспертов из более чем 30 междуна-
родных организаций Грузии, Индии, 
Кыргызстана, Молдовы, Польши, Пор-
тугалии, России, Таджикистана, Япо-
нии. Республику Узбекистан представ-
ляли сотрудники дипломатического 
корпуса в Ташкенте, представители 
Олий Мажлиса, судебной ветви власти, 
Центризбиркома, исследовательских и 
учебных центров, политических пар-
тий, гражданских институтов страны. 
Участники конференции имели воз-
можность провести обзор избиратель-
ного законодательства, дали оценку 
новым изменениям в законах Узбекис-
тана, приняли Гулистанский документ, 
содержащий ряд выводов и рекоменда-
ций по их совершенствованию.

По мнению директора Национального 
центра по правам человека, академика 

Академии наук Узбекистана Акмала Саи-
дова, предстоящие выборы имеют ключе-
вое значение для дальнейшего устойчиво-
го развития страны и Центральной Азии.

Как отметил координатор проектов 
ОБСЕ в Узбекистане, посол Пьер фон 
Аркс, конференция дала международному 
сообществу возможность ознакомиться с 
успехами, достигнутыми Узбекистаном в 
организации и проведении президентских 
выборов в соответствии с самыми высоки-
ми международными стандартами: «Узбе-

кистан заинтересован в здоровом избира-
тельном процессе, проходящем в условиях 
укрепления верховенства закона. Он ста-
нет примером демократии и стабильности 
не только в Центральной Азии, но и на меж-
дународном уровне».

Профессор польского Университета 
естественных и гуманитарных наук Ежи 
Шукальски подчеркнул, что начиная с 
2016 года «в Узбекистане проявился 
новый дух открытости, прозрачности, 
демократии. Реформы Шавката Мирзиёе-

Академик Акмал Саидов: выборы в Узбекистане
обеспечивают политическую стабильность

Татьяна Хеккер

ПОЛИТИКА
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ва сформировали совершенно новые усло-
вия. Сегодня есть достаточно оснований 
говорить о том, что предстоящие выборы 
будут соответствовать высоким демокра-
тическим принципам».

Советник посла и постоянный предста-
витель Индии в Региональной антитерро-
ристической структуре ШОС Бхаргав 
Митра отметил, что свободное и открытое 
обсуждение всех вопросов, связанных с 
выборами и затронутых в работе форума, 
свидетельствует о возрастающей роли и 
значении гражданских институтов: «Это 
является важнейшим вектором государ-
ственной политики Республики Узбекис-
тан – формирование свободного и спра-
ведливого гражданского общества. Кроме 
того, проведение конференции не в столи-
це, а в одном из региональных центров 
страны – Гулистане – свидетельствует о 
том, что в предстоящее важнейшее поли-
тическое событие вовлечены практически 
все регионы страны». Господин Митра 
уверен, что предстоящие выборы прези-
дента Узбекистана пройдут в условиях 
сильной межпартийной борьбы, состяза-
тельности, открытости, свободы мнений и 
подлинного выбора: «Всё это является 
уникальным достижением обновляюще-
гося Узбекистана».

Открытость и гласность

В последние годы в Узбекистане приня-
ты последовательные меры, направленные 
на укрепление конституционно-правовых 
основ свободных и справедливых выбо-
ров, проводимых на основе всеобщего, рав-
ного, прямого избирательного права при 
тайном голосовании. Открытость и глас-
ность являются неотъемлемым атрибутом 
демократического правового государства, 
а также позитивно влияют на укрепление и 
развитие современной демократической 
избирательной системы.

Директор Национального центра по пра-
вам человека, академик Академии наук 

Узбекистана Акмал Саидов выделил три 
этапа развития и совершенствования изби-
рательного законодательства и избира-
тельного процесса в стране: «Узбекистан 
сделал значительный рывок вперёд – стра-
на смогла перейти от отдельных законов к 
единому Избирательному кодексу. Кроме 
того, учредительная власть – Центральная 
избирательная комиссия и избирательные 
комиссий всех уровней – стали независи-
мыми. И самое важное, на мой взгляд: воз-
можности участия политических партий в 
организации агитационной кампании и 
предвыборной деятельности, включая про-
ведение массовых акций в ходе выборов, 
значительно расширились».

Тем не менее, участники конференции в 
Гулистане отмечали, что процесс развития 
и совершенствования избирательной сис-
темы, как и законодательства о выборах, в 
Республике Узбекистан ещё не закончен. 
Выборы – не конечная остановка в пункте 
назначения, а постоянный меняющийся 
процесс. Как показывает мировая практи-
ка, очередная избирательная кампания в 
той или иной стране высвечивает новые 
проблемы.

Тщательная работа

Эксперты Бюро ОБСЕ по демократи-
ческим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) Карла Луиш и Алексей Громов 
подчеркнули, что благодаря плодотворно-
му сотрудничеству Узбекистана с БДИПЧ 
ОБСЕ, Парламентской ассамблеей Совета 
Европы и Венецианской комиссией в сфе-
ре совершенствования организационно-
правовых условий подготовки и проведе-
ния выборов последние парламентские 
выборы в республике проводились в соот-
ветствии с новым Избирательным кодек-
сом. Документ был разработан при под-
держке БДИПЧ ОБСЕ и Венецианской 
комиссии и был принят парламентом стра-
ны в июне 2019 года.

Законодательный орган Олий Мажлис 

продолжает рассматривать и анализиро-
вать избирательные процессы в стране. 
«Внесению в избирательное законодатель-
ство каждого, даже незначительного, изме-
нения всегда предшествует тщательная 
работа, анализ прошедших избирательных 
кампаний и выработка на его основе пред-
ложений по совершенствованию законода-
тельства», – отмечают эксперты.

В результате совместных усилий только 
в этом году изменения и дополнения были 
внесены в 11 статей Избирательного 
кодекса Узбекистана. ОБСЕ сыграла важ-
ную роль во внедрении Единого электрон-
ного списка избирателей (SELV). В целом, 
при внесении изменений и дополнений в 
Избирательный кодекс, принятии ряда 
законов, положений и инструкций ЦИК, 
положительно оценивается принятие и 
учёт 21 рекомендации Миссии БДИПЧ 
ОБСЕ по наблюдению за парламентскими 
выборами 2019 года.

Посол Пьер фон Аркс озвучил вывод, 
что Узбекистан открыт к конструктивному 
сотрудничеству с международными струк-
турами и зарубежными странами, а также 
готов к прозрачным, справедливым и 
демократическим выборам: «Это свиде-
тельствует о готовности Узбекистана к про-
ведению выборов в соответствии с между-
народными обязательствами и с участием 
международных наблюдателей».

За последние годы наработан положи-
тельный опыт привлечения наблюдателей 
БДИПЧ ОБСЕ к выборному процессу в 
Узбекистане. В частности, Миссия ОБСЕ 
по наблюдению за досрочными прези-
дентскими выборами 2016 года включала 
193 наблюдателя из 32 стран. На прошед-
шие в декабре 2019 года парламентские 
выборы БДИПЧ ОБСЕ впервые направила 
полномасштабную миссию. Совместно с 
делегацией Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ была сформирована Международная 
миссия, которая включила в себя 316 на-
блюдателей из 37 стран. В итоговом отчёте 
прозвучало, что выборы проходили на 
фоне улучшенного законодательства и воз-
росшей терпимости к независимым мне-
ниям. При этом господин Громов подчерк-
нул «важность учёта местных и культур-
ных особенностей при реализации реко-
мендаций БДИПЧ ОБСЕ».

С учётом международных
рекомендаций

Как отметил заместитель руководителя 
Секретариата Совета межпарламентской 
ассамблеи СНГ Иван Мушкет, группа меж-
дународных наблюдателей от МПА СНГ 
впервые в этом году примет участие в 
наблюдении за выборами президента Рес-
публики Узбекистан: «Это говорит о повы-
шении интереса международного сооб-
щества к Узбекистану и открытости этой 
страны к сотрудничеству с международ-
ным сообществом». Господин Мушкет счи-
тает, что при организации международно-
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го наблюдения важнейшими являются два 
принципа – «уважение национального 
суверенитета, недопущение внешнего вме-
шательства в национальные выборы и бес-
пристрастность».

Постоянный представитель Програм-
мы развития ООН (ПРООН) в Узбекистане 
Матильда Димовска приветствует своев-
ременные изменения в законодательстве 
страны с учётом международных рекомен-
даций. Она назвала это постоянным про-
цессом и выразила готовность оказывать 
содействие в дальнейшем: «Хочу отметить 
важность обеспечения международного и 
национального наблюдения за выборами. 
Рекомендации наблюдателей служат 
совершенствованию избирательного зако-
нодательства, которое продолжается и 
после выборов. Подготовка и организация 
проведения выборов с учётом продолжаю-
щейся пандемии вносит свои коррективы. 
С этими трудностями при организации 
выборов сталкиваются во всём мире. В 
некоторых странах вследствие этого выбо-
ры были отменены. В этой связи следует 
принять дополнительные меры предосто-
рожности. Мы поддерживаем усилия ЦИК 
в данном направлении».

Предвыборная кампания в Узбекистане 
проходит в условиях всё более возрастаю-
щей общественно-политической актив-
ности политических партий, здоровой 
межпартийной конкуренции, развития и 
укрепления реальной многопартийной сис-
темы в стране. Возросла общественная 
активность, требовательность и взыска-
тельность граждан в оценке хода общес-
твенно-политических и социально-эконо-
мических реформ.

Роль СМИ в выборном процессе

Политические партии в Узбекистане, по 
мнению посла Пьера фон Аркса, «активно 
участвуют в выборах, а роль средств мас-
совой информации возрастает». Это мне-
ние разделила и госпожа Димовска. Она 
констатировала повышающуюся роль 
гражданских институтов и СМИ в избира-
тельном процессе, особенно в повышении 
информированности населения о выборах.

В свою очередь, представители полити-
ческих партий страны отметили, что сего-
дня наблюдается качественно новый уро-
вень требовательности электората. Осо-
бенно активны в общественной жизни жен-
щины и молодёжь. Как показывает опыт, 
любая политическая партия, вступая в 
избирательную кампанию, постоянно 
совершенствует свои программные идеи и 
цели. Сегодня необходим коренной пере-
смотр работы партий с населением, их дея-
тельности в представительных органах 
власти, совершенствование их идеологи-
ческих и программных документов, 
средств пропаганды. Пиар-стратегии и 
медиа-планы должны разрабатываться с 
учётом цифровой трансформации общес-
тва и государства, а также потребностей 

каждой категории избирателей, особен-
ностей каждого региона и каждой махалли.

Приоритет государственной
политики

Полноправное членство Узбекистана в 
Совете по правам человека в 2021–2023 гг., 
принятие Национальной стратегии по пра-
вам человека свидетельствуют о том, что в 
Новом Узбекистане права, свободы и 
законные интересы человека являются 
высшим приоритетом государственной 
политики. Недавно страна ратифицирова-
ла Конвенцию о правах инвалидов, что 
позволит создать условия для активного 
участия лиц с инвалидностью в электо-
ральном процессе. Участники мероприя-
тия подчеркнули важность выдвинутых 
Узбекистаном свыше двадцати глобаль-
ных, региональных и национальных ини-
циатив в сфере прав человека в рамках 
ООН и их всемерную поддержку со сторо-
ны международных структур и зарубеж-
ных стран. «Международные стандарты по 
правам человека закрепляют избиратель-
ные права, и эти права должны соблюдать-
ся и в условиях пандемии. Даже в условиях 
пандемии граждане должны в полной мере 
реализовывать свои избирательные права 
и иметь доступ к правосудию в случае их 
нарушения», – подчеркнула Карла Луиш. 

Повышение электоральной культуры и 
активности избирателей, укрепление их 
доверия к избирательному институту и 
убеждённости, что единственным совре-
менным и демократичным механизмом 
формирования государственной власти, 
реализации конституционных принципов 
в новых условиях являются выборы. Эти 
пункты, по мнению участников конферен-
ции, являются необходимыми условиями 
реализации конституционных прав граж-
дан на участие в управлении делами 
общества и государства. Утверждённая 
палатами Олий Мажлиса Национальная 
программа действий по повышению элек-

торальной культуры населения предусмат-
ривает меры по развитию профессиональ-
ных навыков организаторов, а также 
укрепление и совершенствование системы 
правового просвещения избирателей и 
всех других участников избирательного 
процесса, придание этой работе целенап-
равленного, публичного и комплексного 
характера.

В связи с этим, необходимо повышать 
общую правовую и электоральную культу-
ру различных категорий участников изби-
рательного процесса, особенно молодёжи, 
уверен директор Национального центра 
по правам человека Акмал Саидов. Боль-
шую роль в этом должны сыграть СМИ. 
«Кто, как не средства массовой информа-
ции, должны повышать знания об избира-
тельном процессе, подавать достоверную 
информацию на всех этапах выборов, а так-
же повышать медиакультуру в обществе. В 
обеспечение демократичности, легитим-
ности и справедливости избирательного 
процесса, а также в деятельность государ-
ственных органов по защите прав и инте-
ресов всех участников избирательного про-
цесса и избирателей должны активно вов-
лекаться институты гражданского общес-
тва». По мнению академика, формирова-
ние и развитие информационно-правовых 
образовательных ресурсов на основе но-
вых информационно-коммуникационных 
технологий будет непременно способство-
вать свободному волеизъявлению граж-
дан, в том числе лиц с инвалидностью.

«Многие международные документы 
поощряют участие гражданского общес-
тва в избирательном процессе. Избира-
тельный кодекс Узбекистана 2019 г. созда-
ет условия для этого. При этом важно обес-
печить также инклюзивный диалог со все-
ми заинтересованными субъектами изби-
рательного процесса», – отметил эксперт 
ПРООН Георгий Бараташвили. По словам 
его коллеги Надежды Добрецовой, огром-
ную роль в совершенствовании электо-
рального процесса играют институты 
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гражданского общества, что, в свою оче-
редь, значительно влияет на модерниза-
цию выборного законодательства, повы-
шение электоральной культуры в услови-
ях цифровизации, реализации гендерной 
политики.

«Широкое внедрение цифровых техно-
логий способствует ускорению распрос-
транения информации, – уверен господин 
Мушкет, – сообщения тиражируются и рас-
пространяются в социальных сетях и мес-
сенджерах. Это создает благоприятную 
среду для распространения недостовер-
ной информации, «фейков», призывов к 
насилию и иного противоправного кон-
тента. В то же время, неразвитость средств 
регулирования цифровой среды и непод-
контрольность владельцев цифровых плат-
форм – транснациональных корпораций – 
национальному законодательству создаёт 
угрозу неправового вмешательства в изби-
рательный процесс». Данная проблема 
пока ещё ожидает своего практического 
решения, как на законодательном уровне, 
так и в сфере повышения медиаграмот-
ности населения. 

В Гулистанском документе нашли ото-
бражение и другие выводы относительно 
развития избирательного законодатель-
ства и практики в Узбекистане. На фоне 
тенденции роста представительства моло-
дёжи в парламенте страны (доля молодых 
депутатов в масштабах мира составляет 
менее 2,6 процента, в Узбекистане этот 
показатель превышает 6%) необходимо 
продолжить реализацию инициативы 
Межпарламентского союза «Мы – за моло-
дёжь в парламенте», в том числе активиза-
цию деятельности молодёжных парламен-
тов страны.

Сегодня в Узбекистане для женщин 
созданы равные с мужчинами условия для 
активного участия в процессах принятия 
решений на всех уровнях, что имеет осно-
вополагающее значение для достижения 
равенства, устойчивого развития, мира и 
демократии. В этом контексте участники 
конференции предложили усилить под-
держку и мотивацию женщин для участия 
в политической деятельности и выборах. 
В связи с этим должны быть расширены 
программы поддержки, направленные на 
информирование женщин и девочек о важ-
ном значении политического процесса и 
их участии в политической жизни страны.

В дальнейшем для совершенствования 
избирательного законодательства страны 
рекомендовано принятие закона о полити-
ческой рекламе, что позволит обеспечить 
равный доступ политических партий к 
соответствующим услугам. Кроме того, 
необходимо принять дополнительные 
меры, направленные на установление 
гарантий равенства политических партий 
при освещении их предвыборной деятель-
ности, разработать «Кодекс этики» орга-
низаторов выборов, а также этических 
кодексов для СМИ, политических партий 
и национальных наблюдателей. В сфере 

выработки предложений по дальнейшему 
совершенствованию избирательного зако-
нодательства и практики страны необхо-
димо усилить взаимодействие академи-
ческого сообщества Узбекистана с экспер-
тами международных структур, в том чис-
ле БДИПЧ ОБСЕ.

Подводя черту

Директор Национального центра по пра-
вам человека, академик Акмал Саидов озву-
чил предложение по мониторингу избира-
тельного процесса, прозвучавшее на полях 
конференции: «Было предложено внедрить 
в практику подготовку независимыми 
исследовательскими центрами и институ-
тами гражданского общества ежегодного 
доклада, содержащего обобщение практи-
ки применения законодательства, анализ 
состояния правовой культуры избирателей 
и выявленных правонарушений. В рамках 
действующего законодательства реализо-
вать меры по вовлечению гражданских 
институтов в обеспечение открытости и 
гласности выборов, осуществление общес-
твенного мониторинга избирательного про-

цесса». В условиях цифровой трансформа-
ции общества возникает необходимость в 
дальнейшем расширении применения циф-
ровых технологий в избирательном про-
цессе и их правового регулирования.

Тем не менее, в итоговом документе кон-
ференции указано, что в Узбекистане сфор-
мировано благоприятное политическое, 
социальное, правовое и гуманитарное про-
странство для свободных и справедливых 
выборов. Это даст возможность обеспе-
чить подлинную демократичность, спра-
ведливость, открытость, гласность и про-
зрачность в организации и проведении 
выборов. Выборы в Узбекистане превра-
щаются в эффективные механизмы фор-
мирования государственной власти, обес-
печивающие её преемственность и поли-
тическую стабильность.

Конференция призывала международ-
ных партнёров поддерживать сотрудни-
чество и обмен передовым опытом между 
государствами при разработке националь-
ной политики, программ и проектов в 
области реализации избирательных прав 
граждан, развития и укрепления конститу-
ционно-правовых основ выборов.

54 стационарных избирательных учас-
тка в 38 странах с дипломатическими пред-
ставительствами и дополнительные мо-
бильные избирательные участки в других 
городах этих стран планируется открыть в 
рамках подготовки к выборам президента 
Республики Узбекистан.

В настоящее время идёт работа по подго-
товке к открытию стационарных избиратель-
ных участков при Посольстве Республики 
Узбекистан в Федеративной Республике Гер-
мания и Генеральном консульстве во Франк-
фурте-на-Майне. Кроме того, для создания 
благоприятных условий для наших соотече-
ственников, проживающих в ФРГ, ведётся 
работа по организации мобильных избира-
тельных участков в других городах страны.

С целью проведения на высоком уровне 
выборов президента Республики Узбекис-
тан за рубежом, дипломатические пред-
ставительства и консульские учреждения 

Республики Узбекистан проводят встречи 
с местными властями, диаспорскими орга-
низациями и руководителями предприя-
тий с большим количеством узбекских тру-
довых мигрантов.

Иностранные стороны выразили готов-
ность оказать посильное содействие в про-
ведении этого важного политического 
события в жизни узбекского народа, отме-
тив, что для досрочного голосования будут 
предоставлены достойные помещения и 
необходимая поддержка.

Одновременно продолжается работа по 
совершенствованию единого электронно-
го списка избирателей, включая временно 
или постоянно проживающих узбекских 
граждан за рубежом. Все они подключают-
ся к избирательным участкам, созданным 
при дипломатических представительствах 
и консульских учреждениях Республики 
Узбекистан разных стран.
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«Следует отметить, что этот механизм 
консультаций был инициирован прези-
дентом Шавкатом Мирзиёевым в 2017 
году и за прошедшее время превратился 
в солидную площадку для обсуждения 
на уровне глав государств Центральной 
Азии актуальных вопросов региональ-
ного сотрудничества в сферах безопас-
ности, экономики, торговли, инвести-
ций, энергетики, транспорта и логисти-
ки, культуры, а также обмена мнениями 
по вопросам международной повестки 
дня. Сам факт проведения таких регу-
лярных встреч в верхах и стремление 
выработать конструктивные решения 
общих проблем и вызовов в странах Цен-
тральной Азии свидетельствуют о расту-
щем значении региона как привлекатель-
ного единого консолидированного про-
странства с большим торгово-экономи-
ческим потенциалом. Хотелось бы обра-
тить внимание и на историческую значи-
мость мероприятия, поскольку третья 
Консультативная встреча прошла в год 
30-летия независимости государств Цен-
тральной Азии», – отметила Танзила Нар-
баева в беседе с корреспондентом «Бер-
линского телеграфа».

«Берлинский телеграф»: Какие воп-
росы были подняты на встрече прези-
дентом Республики Узбекистан?

Танзила Нарбаева: Глава нашего 
государства Шавкат Мирзиёев изложил 
видение узбекской стороной совместно-
го решения общих задач регионального 
сотрудничества. В частности, он акцен-
тировал внимание на необходимости 
углубления торгово-экономических свя-
зей путём поощрения прямых бизнес-
контактов и развития промышленной 
кооперации, активизации регионально-
го сотрудничества в транспортно-ком-
муникационной, энергетической, куль-
турно-гуманитарной сферах, а также 
консолидации усилий стран региона по 
борьбе с пандемией и по вопросам внед-
рения «зелёной» энергетики и энергоэф-
фективных технологий.

Благодаря общей политической воле 
и совместным усилиям сегодня наш 
регион становится пространством доб-
рососедства, взаимовыгодного сотруд-
ничества и устойчивого развития.

Узбекской стороной предложено про-
водить на регулярной и ротационной 
основе Форум молодёжи Центральной 
Азии, а также выражена готовность про-
вести в Ташкенте Региональный парла-
ментский форум.

«Берлинский телеграф»: О чём смо-
гли договориться в ходе саммита лиде-
ры государств?

Танзила  Нарбаева 

Председатель Сената Олий
Мажлиса Республики

Узбекистан 

Родилась 24 июля 1956 года в Шахриханском 
районе Андижанской области. Окончила Ташкент-
ский государственный университет (ныне – Нацио-
нальный университет Узбекистана). В разные годы 
работала учителем, заместителем директора шко-
лы, директором Дворца школьников. Была секрета-
рем районного совета Народно-демократической 
партии Узбекистана, заведующей сектором в Цен-
тральном совете этой партии. Свою трудовую дея-
тельность продолжила в Кабинете министров Рес-
публики Узбекистан, занимала пост председателя 
Совета Федерации профсоюзов, Комитета женщин, 
заместителя премьер-министра Узбекистана. Явля-
ется членом Комиссии по государственным награ-
дам и геральдике Республики Узбекистан. Избрана 
председателем верхней палаты парламента, сена-
тором от города Ташкента. Возглавляет комиссии по 
вопросам обеспечения гендерного равенства Рес-
публики Узбекистан, противодействию торговле 
людьми и принудительному труду. Руководит Рес-
публиканским советом по работе с международны-
ми рейтингами и индексам и Национальным сове-
том Республики Узбекистан по противодействию 
коррупции, Республиканским общественным жен-
ским советом.

Кандидат педагогических наук, доктор социологи-
ческих наук. Первая женщина на посту председателя 
Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан. Наг-
раждена Медалью «Шухрат», орденами «Мехнат шух-
рати» и «Фидокорона хизматлари учун».

В Туркменистане состоялась третья Консультативная встре-
ча глав государств Центральной Азии. О том, какие темы про-
рабатывались на встрече, и достигнутых в ходе форума дого-
воренностях рассказала председатель Сената Олий Мажли-
са Республики Узбекистан Танзила Нарбаева. По её словам, 
эта Консультативная встреча глав государств Центральной 
Азии является логическим продолжением саммита, прове-
дённого в Ташкенте в ноябре 2019 года

Гендерное равенство
в основе устойчивого развития

ИНТЕРВЬЮ 
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Танзила Нарбаева: В числе ключевых 
договорённостей встречи хотелось отме-
тить поддержку инициатив Узбекистана о 
создании Регионального центра развития 
транспортно-коммуникационной взаи-
мосвязанности под эгидой ООН, регио-
нального Совещания по транспортным 
коммуникациям, о разработке Программы 
и Соглашения по совместному развитию 
транспортной системы в Центральной 
Азии. Также нашло поддержку и решение 
о создании пятистороннего Совета про-
мышленников и предпринимателей стран 
Центральной Азии, об углублении сотруд-
ничества в сфере энергетики и охраны 
окружающей среды.

Кроме того, была достигнута догово-
рённость о создании Форума культурного 
диалога Центральной Азии в качестве еди-
ной платформы культурно-гуманитарного 
обмена под названием «Центральная Азия: 
одно прошлое и одно будущее». Участни-
ки встречи договорились о создании реги-
ональной Программы межвузовских и 
научных обменов в Центральной Азии и 
поддержали инициативу Казахстана о 
создании под эгидой ООН сети региональ-
ных центров по контролю за заболевания-
ми и биобезопасностью, а также Между-
народного агентства по биологической 
безопасности. Было принято решение о 
создании Диалога по безопасности и 
сотрудничеству в Центральной Азии в 
качестве постоянно действующей кон-
сультативной платформы для рассмотре-
ния актуальных вопросов развития регио-
на на системной и регулярной основе, а так-
же о разработке «Дорожной карты» по раз-
витию регионального сотрудничества на 
2022–2024 годы. По итогам саммита при-
нято совместное заявление.

«Берлинский телеграф»: Кроме встре-
чи глав государств Центральной Азии, 
на площадке происходили и другие важ-
ные события, в которых Вы непосре-
дственно принимали активное участие.

Танзила Нарбаева: Программа консуль-
тативной встречи была насыщена меропри-
ятиями политического, экономического и 
культурно-гуманитарного характера. Так, в 
ходе саммита в Туркменбаши состоялись 
форум Диалога женщин-лидеров стран Цен-
тральной Азии, Экономический форум, 
международная выставка национальной 
продукции, международный фестиваль на-
циональной кухни и концерт мастеров куль-
туры и искусства стран Центральной Азии.

Я имела честь принять участие в очеред-
ном заседании Диалога женщин-лидеров 
Центральной Азии в качестве председате-
ля данной платформы, созданной в декабре 
2020 года по инициативе узбекской сторо-
ны и при поддержке Программы развития 
ООН и Регионального центра ООН по пре-
вентивной дипломатии для Центральной 
Азии. Деятельность Диалога женщин-ли-
деров направлена на взаимные консульта-
ции, обмен мнениями и практическое 
сотрудничество между женщинами-лиде-
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рами Казахстана, Кыргызстана, Таджикис-
тана, Туркменистана и Узбекистана по акту-
альным вопросам, касающимся женщин 
наших стран, их прав и возможностей, 
укрепления их потенциала в экономике. 
Кроме того, для участия в мероприятиях 
Диалога иногда приглашаются и предста-
вительницы Афганистана.

С учётом работы, проводимой в Узбекис-
тане в области обеспечения гендерного раве-
нства и налаживания международного 
сотрудничества в этой сфере, в ходе первого 
учредительного собрания Диалога женщин-
лидеров 23 декабря прошлого года по пред-
ложению ООН узбекская сторона получила 
председательство в Диалоге в этом году.

С момента образования Диалога женщин-
лидеров Центральной Азии проведён ряд 
мероприятий, обсуждены актуальные вопро-
сы обеспечения гендерного равенства, расши-
рения прав и возможностей женщин, а также 
перспективы регионального сотрудничества 
в этом направлении. В частности, 15 июня 
текущего года в Ташкенте состоялся между-
народный форум «Расширение экономичес-
ких прав и возможностей женщин для устой-
чивого развития в Центральной Азии и Афга-
нистане». Свою поддержку форуму, да и Диа-
логу в целом, выразил своим участием ряд 
структур ООН, международных финансовых 
институтов, среди которых Всемирный банк, 
Азиатский банк развития, Европейский банк 
реконструкции и развития.

Стоит отметить и международный круг-
лый стол, посвящённый глобальным и 
региональным платформам, нацеленным 
на расширение участия и лидерства жен-
щин в предотвращении конфликтов и 
миростроительстве. В мероприятии, кро-
ме членов Диалога, приняли участие пред-
ставители ряда структур ООН, секретари-
ата Совещания по взаимодействию и 
мерам доверия в Азии, секретариата Гло-
бального альянса женщин-посредников, а 
также институтов гражданского общества. 
В результате принято совместное заявле-
ние участников Диалога.

«Берлинский телеграф»: Что опреде-
ляло основную тему форума Диалога жен-
щин-лидеров Центральной Азии?

Танзила Нарбаева: Состоявшийся в 
Туркменбаши очередной форум Диалога 
женщин-лидеров Центральной Азии уни-
кален в своём роде, поскольку впервые про-
водится «на полях» Консультативной встре-
чи глав государств региона. Это говорит о 
всё большем внимании на самом высоком 
уровне, уделяемом вопросам гендерной 
тематики, и выводит деятельность Диалога 
на более качественный и высокий уровень.

В ходе заседания Диалога женщин-ли-
деров, прошедшего в Туркменбаши, мы 
отметили прогресс, достигнутый страна-
ми региона в реализации политики по обес-
печению гендерного равенства, обсудили 
вопросы укрепления взаимодействия меж-
ду женщинами-лидерами стран Централь-
ной Азии в разных сферах регионального 
взаимодействия, поделились предложени-

ями по развитию сотрудничества между 
государствами в области гендерной поли-
тики и повышения роли женщин региона в 
политической, экономической и социаль-
ной жизни общества.

Как отмечалось на форуме, страны Цен-
тральной Азии имеют общие традиции, 
историю, культуру, религию. При этом 
сталкиваются со схожими вызовами в 
области обеспечения гендерного равен-
ства и защиты прав женщин. В то же вре-
мя, каждая страна обладает своим пози-
тивным опытом и примерами наилучшей 
практики в гендерных вопросах, в том чис-
ле в поддержке женского предпринима-
тельства, обеспечении занятости и соци-
альной защищённости женщин, их учас-
тии в государственных делах, развитии 
науки, здравоохранения, образования и 
культуры в целом. Следовательно, необхо-
димо делиться положительным опытом и 
активно взаимодействовать по всем воп-
росам гендерной проблемы как в много-
стороннем, так и двустороннем форматах, 
поскольку это отвечает общим интересам 
женщин всего региона.

В ходе мероприятия принята Деклара-
ция Форума женщин-лидеров стран Цент-
ральной Азии, в которой подтверждается 
приверженность Диалога Повестке дня 
«Женщины, мир и безопасность», Повестке 
дня в области устойчивого развития на пери-
од до 2030 года, Десятилетию действий по 

достижению глобальных целей, а также 
отмечается позиция Диалога, выступающе-
го за выработку эффективных путей по наи-
более полной реализации научно-тех-
нического, творческого, интеллектуального 
и предпринимательского потенциала жен-
щин в государствах Центральной Азии, 
дальнейшее приложение усилий в расши-
рении возможностей женщин и девушек в 
предпринимательской сфере.

Вместе с этим, участницам Диалога бы-
ло направлено обращение глав государств 
Центральной Азии, в котором выражается 
поддержка деятельности данной платфор-
мы для развития и укрепления всесторон-
них связей между женщинами региона. Под-
чёркивается, что проведение форума Диа-
лога женщин-лидеров параллельно с Кон-
сультативной встречей глав государств ЦА 
и при тесном сотрудничестве с ООН при-
даст новый импульс деятельности данной 
структуры и будет способствовать повыше-
нию её международной значимости.

В завершение форума участницы Диа-
лога в своём ответном обращении к главам 
государств Центральной Азии выразили 
глубокую признательность за пристальное 
внимание к этому мероприятию, поддер-
жку и созданные условия по обеспечению 
его эффективной работы, а также готов-
ность к оказанию содействия в реализации 
договорённостей, достигнутых в ходе Кон-
сультативной встречи на высшем уровне.
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Тридцатый, юбилейный год Независи-
мости Республики Узбекистан – прекрас-
ный повод оглянуться назад, оценить про-
деланную работу, проанализировать име-
ющееся положение дел и поставить перед 
собой новые цели, реализация которых 
напрямую станет влиять на уровень бла-
госостояния народа, качество жизни 
граждан, экономическое процветание 
страны и укрепление позиций республики 
на мировой арене.

За прошедшие годы страна добилась 
многого. Результаты – колоссальные. 
Это признают в том числе эксперты 
авторитетных международных органи-
заций. А последние пять лет и вовсе стали 
поворотными в развитии молодой, но уже 
имеющей статус одной из ведущих в реги-
оне страны. Коренная трансформация 
задала тон работе как государственных, 
так и общественных организаций. Вто-
рые стали неотъемлемыми участниками 
реформ, влияющими на важные полити-
ческие решения.

О достижениях Узбекистана за про-
шедшие десятилетия и о том, что пред-
стоит сделать, – в интервью председате-
ля Общенационального движения «Юкса-
лиш» Бобура Бекмуродова корреспонден-
ту журнала «Берлинский телеграф».

«Берлинский телеграф»: Бобур Ман-
сурович, какие структурные преобразо-
вания наблюдаются в Узбекистане сего-
дня? В каких сферах заметен наиболее 
стремительный прогресс?

Бобур Бекмуродов : Принятие пять лет 
назад Стратегии действий по пяти приори-
тетным направлениям развития Республи-
ки Узбекистан в 2017–2021 годах опреде-
лило новый характер трансформации в 

стране. Дальнейшие реформы были опре-
делены на основе диалога с народом, в том 
числе с использованием современных тех-
нологий, учётом мнений экспертного сооб-
щества и академических кругов.

Этапы преобразований можно условно 
разделить на два направления. Первое – 
решение злободневных вопросов, которые 
на протяжении многих лет волновали 
людей, представителей бизнеса. В их чис-
ле: оборот наличных денег, конвертация 
валюты, прописка и гражданство, прину-
дительный труд, увеличение квот для 
поступления в вузы, мораторий на провер-
ки бизнеса, уменьшение налоговой на-
грузки и так далее.

Второе направление – институциональ-
ные, более глубокие реформы. Они требу-

ют стратегически обдуманного подхода, 
длительного времени. Эти процессы ещё 
не завершены, но многое уже сделано. 
Сюда можно отнести земельную реформу, 
приватизацию госсобственности, разви-
тие свободы слова и открытости госструк-
тур, гражданского общества, обеспечение 
прав человека, преобразования в аграрной 
политике, экологии, судебную реформу, 
изменения в системе правоохранительных 
органов, здравоохранении и образовании. 
Получить существенные плоды и оценить 
их мы сможем спустя несколько лет.

Если говорить о прорывных результа-
тах и стремительном прогрессе, то стоит 
упомянуть искоренение детского и прину-
дительного труда в Узбекистане. Так, 
согласно отчёту Международной органи-

К новому этапу трансформации

ИНТЕРВЬЮ 



17BERLINER TELEGRAPH №58 2021

зации труда, в 2019 году не зафиксированы 
случаи систематического и системного 
использования детского и принудительно-
го труда правительством Узбекистана на 
всех этапах производства хлопка.

Также вопросы гендерного равенства 
выведены из списка запретных тем. Про-
должается структурная и институциональ-
ная трансформация, совершенствуется 
законодательство. Существенный сдвиг в 
этом направлении произошёл в 2019 году, 
когда накануне Международного женско-
го дня была создана Комиссия по вопро-
сам обеспечения гендерного равенства Рес-
публики Узбекистан. А уже в сентябре 
того же года вступили в силу два ключевых 
закона – «О гарантиях равных прав и воз-
можностей для женщин и мужчин» и «О 
защите женщин от притеснения и наси-
лия». Как результат – впервые в истории 
Узбекистана количество женщин в нацио-
нальном парламенте достигло 32%. По это-
му показателю страна занимает 37-е место 
среди 190 государств. Доля женщин в поли-
тических партиях достигла 44%, в сфере 
высшего образования – 40%, в предприни-
мательстве – 35%.

В конце мая 2021 года на пятнадцатом 
пленарном заседании Сената Олий Маж-
лиса парламентарии утвердили Стратегию 
достижения гендерного равенства в Рес-
публике Узбекистан до 2030 года. Она 
предусматривает комплексный подход к 
внедрению принципа равенства между 
женщинами и мужчинами во всех сферах и 
на всех уровнях принятия и исполнения 
решений.

Существенный прогресс наблюдается в 
вопросах внешней политики и развитии 
сотрудничества со странами Центральной 
Азии. Нынешний региональный курс стал 
символом обновления не только внешней 
политики Ташкента, но и всей Централь-
ной Азии. Глава государства основой ре-
гиональной политики определил принцип 
«не уходить от острых вопросов, а искать 
разумные компромиссы». Как следствие, 

достигнуты беспрецедентные результаты 
в урегулировании таких чувствительных 
вопросов, как границы и водно-энергети-
ческая проблема. К примеру, с Казахста-
ном мы приступили к завершающей ста-
дии демаркации госграницы. С Кыргыз-
станом согласовано практически 100% 
участков границы, с Таджикистаном – 
99% ранее не делимитированных участков 
границ. Мировое сообщество признаёт, 
что это действительно историческое дос-
тижение.

Символом прагматичного подхода ста-
ли Консультативные встречи глав госу-
дарств Центральной Азии. Это также при-
мер выхода стран региона на новый уро-
вень политического общения. Таких при-
меров прогресса и позитивных изменений 
множество.

«Берлинский телеграф»: За годы суве-
ренитета осуществлена коренная транс-
формация всех сфер, в том числе соци-
ального сектора. Какие Вы наблюдаете 
изменения в таких отраслях, как здраво-
охранение и образование?

Бобур Бекмуродов : Социальный сектор 
затрагивает каждого человека в стране, поэ-
тому тут важны системность, планирование 
и прогнозирование. Это весьма сложный про-
цесс, требующий колоссальных вложений в 
виде человеческих и финансовых ресурсов. 
При этом важно соблюсти баланс: модерни-
зировать систему, не разрушая её.

Поворотным в сфере социальной защи-
ты стал 2020 год. Правительство впервые 
признало бедность определённой катего-
рии населения и начало комплексную рабо-
ту по её сокращению. Внедрена новая сис-
тема адресной работы с малообеспечен-
ными семьями, женщинами и молодёжью. 
За счёт этого удалось трудоустроить 527 ты-
сяч человек. Посредством предоставления 
налоговых льгот самозанятому населению 
и снятия ограничений налажена легальная 
трудовая деятельность 500 тысяч человек.

В 2020 году выделено почти 300 милли-
ардов сумов льготных кредитов и субси-

дий на развитие дехканских хозяйств и при-
усадебных участков. Это стало ещё одним 
механизмом социальной поддержки сель-
ского населения. В два раза (до 1,2 милли-
она человек) увеличились количество и 
категории граждан, получающих социаль-
ные пособия. В 2020 году по сравнению с 
2016-м на их поддержку выделено в пять 
раз больше финансов.

Особое внимание уделяется системе 
дошкольного образования как фундаменту 
дальнейшего становления личности. Имен-
но в этом возрасте у детей развиваются 
познавательные способности, формируют-
ся умственные и физические качества. Этот 
вопрос рассматривается как важный фак-
тор инвестиций в человеческий капитал.

Так, за последние четыре года количес-
тво детских садов выросло с 5,2 до 18,3 ты-
сячи. Охват детей дошкольным образова-
нием увеличился вдвое и достиг 60 про-
центов. Выросло число частных и семей-
ных детских садов. Сегодня во всех дош-
кольных образовательных организациях 
страны воспитывается 1,7 миллиона де-
тей. Акцент делается на содержание и 
качество образования. Поэтому решено 
бесплатно обеспечить семейные детские 
сады учебными пособиями и методичес-
кими материалами. На эти цели в текущем 
году государством планируется выделить 
30 миллиардов сумов. Кроме того, для 
обеспечения детсадов необходимым обо-
рудованием им будут предоставляться 
льготные кредиты до 30 миллиардов сумов 
по ставке пять процентов годовых.

Реформы не обошли стороной и народ-
ное образование. За последние три года 
возведено более 70 школ, почти в двух 
тысячах школ проведены реконструкция и 
ремонт. К примеру, только в 2020 году 
открыто 56 школ математического и 27 хи-
мико-биологического направления. В 
сотнях школ улучшены системы энерго-
снабжения, обеспечения питьевой водой, 
отопления, построены столовые, спортив-
ные залы. Около шести тысяч школ под-
ключены к интернету.

За последние несколько лет частных 
школ стало в шесть раз больше. Активно 
продолжается работа по созданию прези-
дентских, творческих и специализирован-
ных школ. А ежемесячная заработная пла-
та учителей за последние четыре года уве-
личена в полтора раза. Резко сокращена 
излишняя бумажная отчётность. Эти ре-
зультаты – конкретные и хорошо отража-
ют реальное положение дел.

Открываются новые вузы, филиалы 
известных зарубежных университетов. Так, 
в 2017–2020 годах открыто 47 высших учеб-
ных заведений. Уровень охвата молодёжи 
высшим образованием вырос с девяти до 25 
процентов. Впервые около тысячи девушек 
из малообеспеченных семей приняты в 
вузы на основе специальных государствен-
ных грантов. А недавно президент утвер-
дил параметры приёма в вузы. В бакалаври-
ат государственных вузов планируется при-
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нять свыше 157,7 тысячи студентов, в 
магистратуру – 12,9 тысячи. Впервые госза-
каз по подготовке кадров на основе государ-
ственного гранта формируется также для 
зарубежных и негосударственных вузов.

Наравне с просвещением происходят 
глубокие преобразования в медицине. 
Здравоохранение в Узбекистане вышло на 
новый уровень, а в основе реформ лежит 
цель обеспечить население качественны-
ми медицинскими услугами. В этой сфере 
создана прочная правовая база. За послед-
ние годы приняты десятки указов и поста-
новлений президента, постановлений пра-
вительства, нацеленных на повышение 
качества медицинского обслуживания. В 
2021 году из государственного бюджета на 
эти цели выделен 21 триллион сумов, что в 
три раза больше, чем в 2017.

Преобразования в социальном секторе 
продолжаются. Курс взят на дальнейшее 
углубление реформ, преодоление имею-
щихся проблем и недостатков, чтобы каж-
дый житель страны – как в столице, так и в 
отдалённой сельской глубинке – имел рав-
ные возможности для реализации собствен-
ного потенциала, получения качественного 
образования и медицинской помощи.

«Берлинский телеграф»: Узбекистан заре-
комендовал себя как страна, движущаяся по 
демократическому пути развития. Какие ини-
циативы государства в этом направлении 
можно выделить, и как обстоит ситуация с 
правами человека в республике?

Бобур Бекмуродов : За последние годы 
мы добились значительных успехов по 
ряду направлений. В частности, теперь 
гарантируются экономические права. К 
этому можно отнести искоренение прину-
дительного труда, внедрение нового 
порядка изъятия земель для обществен-
ных и государственных целей, установле-

ние обязательной выплаты компенсации 
собственникам снесённого имущества.

Значительные шаги делаются для обес-
печения личных прав граждан. К примеру, 
за данный период более 50 тысяч человек, 
проживающих в стране в течение многих 
лет, но не имевших гражданства Узбекис-
тана, получили этот долгожданный статус. 
В этом году введён порядок предоставле-
ния гражданства напрямую лицам без 
гражданства, постоянно проживающим в 
нашей стране в течение 15 лет. Совершён 
большой прорыв в области совершенство-
вания основ гарантированной защиты 
прав человека, закреплённых в междуна-
родных и национальных документах.

Для обеспечения справедливости, от-
крытости и прозрачности при рассмотре-
нии дел в судах внедрена система элек-
тронного правосудия. Совершенствуется и 
всё более адаптируется к принципу гума-
низма административное, уголовное, уго-
ловно-процессуальное и уголовно-испол-
нительное законодательство. Внедрена со-
вершенно новая система помилования и 
освобождения лиц от наказания под пору-
чительство общественных объединений. В 
результате принимаемых мер число осуж-
дённых, содержащихся в местах лишения 
свободы, уменьшилось в 2,5 раза. К этому 
моменту принято более десяти указов о 
помиловании лиц, совершивших преступ-
ления, из мест исполнения наказания осво-
бождены свыше четырёх тысяч человек.

В соответствии с международными доку-
ментами в сфере защиты прав человека, а 
также исходя из норм и принципов между-
народного гуманитарного права, в 2019 году 
Узбекистан впервые вернул своих граждан 
из зоны конфликта на Ближнем Востоке. 
Это было сделано в ходе операций «Мехр-1, 
2, 3 и 4». Так, в Узбекистан из Сирии, Ирака 

и Афганистана репатриированы 438 жен-
щин и детей, находившихся в сложной ситу-
ации. В апреле текущего года из сирийского 
лагеря беженцев Аль-Хол в Узбекистан в 
рамках операции «Мехр-5» возвращены 
93 человека, включая 24 женщины и 69 де-
тей, среди них семь круглых сирот.

Запущенные процессы имеют необрати-
мый характер, об этом не раз заявлял пре-
зидент. Доказательство тому – утверждён-
ная Национальная стратегия Республики 
Узбекистан по правам человека. Это про-
дукт многих международных и обществен-
ных консультаций. Признанием преобразо-
ваний в области обеспечения прав челове-
ка стало избрание Узбекистана в Совет по 
правам человека ООН на трёхлетний срок 
(2021 – 2023 годы). Приверженность стра-
ны обеспечению прав человека и выполне-
нию своих международных обязательств 
красной нитью проходит и в выступлениях 
президента Шавката Мирзиёева на 75-й 
сессии Генассамблеи ООН и 46-й сессии 
Совета по правам человека ООН.

И, наконец, хочу отметить, что за про-
шедшие годы в общественно-полити-
ческом пространстве произошла транс-
формация, где есть место критике от насе-
ления, и она воспринимается объективно, а 
также заметна своевременная реакция госу-
дарственных органов по случаям, связан-
ным с нарушением прав и свобод граждан. 
Наблюдается глубокая приверженность 
принятым обязательствам как со стороны 
правительства, так и простых граждан.

«Берлинский телеграф»: Этап реформ 
начался в республике в 2017 году. Какие фак-
торы, на Ваш взгляд, являются осново-
полагающими в деле реализации широ-
комасштабных и структурных преобра-
зований в Новом Узбекистане?

Бобур Бекмуродов .: Президент в воп-
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росах принятия решений указывает на два 
основополагающих условия. Первое – 
необходимость научного обоснования, то 
есть решения всегда должны основываться 
на науке, анализе, экспертизе и исследова-
ниях. Второе – учёт мнений и предложе-
ний населения в процессе реформирова-
ния сфер государственного и обществен-
ного строительства.

Чему это способствовало? Во-первых, 
изменились принципы реформирования. 
Если раньше было определено, что государ-
ство – главный реформатор, то теперь уста-
новлено, что источником реформ должен 
быть народ, обязательным стало участие 
граждан в обсуждениях проблем и принятии 
решений. Во-вторых, изменились подходы к 
устранению недостатков. Государство 
теперь руководствуется принципом не 
закрываться от проблем, а признавать пробе-
лы, работать с ними, сообща находить выход 
из трудных ситуаций. В-третьих, изменился 
характер государственного управления. Сей-
час ценится инициативность – как личнос-
тная, так и институциональная.

В период масштабной трансформации 
ключевое значение имеют широкое ин-
формирование населения и мирового сооб-
щества о ходе реализации реформ, осуще-
ствление общественного контроля за их 
исполнением. В этом большую роль игра-
ют СМИ и платформы для коммуникаций, 
в том числе социальные сети. Они стано-
вятся площадкой для открытого диалога 
власти и народа, обсуждения актуальных и 
резонансных вопросов.

Важным шагом в этом направлении ста-
ло принятие 16 июня текущего года Указа 
Президента «О дополнительных мерах по 
обеспечению открытости деятельности 
государственных органов и организаций, а 
также эффективной реализации общес-
твенного контроля». Документом утвер-
ждён перечень социально значимой ин-
формации, подлежащей размещению в 
качестве открытых данных всеми органа-
ми государственной власти и управления. 
В том числе об осуществлённых государ-
ственных закупках, расходах на служеб-
ные командировки должностных лиц и на 
приём гостей, прибывших из-за рубежа, 
своих годовых сметах расходов и их 
исполнении. С 1 декабря 2021 года ежегод-
но будет определяться Индекс открытости 
деятельности государственных органов и 
организаций. Тем самым улучшаются 
условия доступа населения к публичной 
информации.

«Берлинский телеграф»: Нынешний 
2021 год проходит под эгидой комплек-
сной поддержки молодёжи. Почему, на 
ваш взгляд, реформаторами современного 
Узбекистана президент страны называ-
ет юношей и девушек?

Бобур Бекмуродов : Во многих стра-
нах основная задача по работе с моло-
дёжью – это устойчивый путь по её адапта-
ции к жизни. У нас данная деятельность 
непосредственно связана с демографией и 

социальной системой. Узбекистан, явля-
ясь самой густонаселённой республикой 
Центральной Азии, обладает огромным 
человеческим потенциалом. Почти треть 
жителей страны составляют дети и под-
ростки до 18 лет, 24% – молодые люди в 
возрасте от 18 до 30. Обеспечение их 
законных прав и интересов – один из при-
оритетов государственной политики.

В 2018–2020 годах ЮНИСЕФ, Общена-
циональное движение «Юксалиш» и Союз 
молодёжи Узбекистана провели исследо-
вание, которое охватило 4458 молодых 
людей в возрасте от 14 до 30 лет по всей 
стране. Согласно результатам, образова-
ние (77% респондентов) и занятость (по-
чти 62% ) заявлены как основные пробле-
мы молодёжи в Узбекистане. Значитель-
ная доля молодых людей (54,6%) не обуча-
ется, не трудоустроена или не проходит 
профессиональную подготовку после за-
вершения обязательного среднего образо-
вания. Этот показатель резко возрастает 
для девушек после 18 лет и составляет 
74% для женщин в возрасте 25–30 лет. Сре-
ди мужчин показатель ниже и с возрастом 
снижается до 24,8%.

Важно понимать, что проблема заня-
тости в свою очередь повышает риск попа-
дания юношей и девушек под влияние дес-
труктивных сил, увеличивает потоки неза-
конной миграции. Реализация госпрог-
раммы „Yoshlar – kelajagimiz“ («Молодёжь 
– наше будущее») призвана обеспечить 
занятость молодых людей посредством 
содействия и поддержки их бизнес-иници-
атив, стартапов, идей и проектов, обуче-
ния востребованным на рынке труда спе-
циальностям и навыкам ведения бизнеса, 
повышения социально-экономической 
активности в целом.

Ежегодно на рынок труда в республике 
выходят около 500 тысяч представителей 
молодёжи. Им всё сложнее найти работу, 
конкурировать, так как они не имеют дос-
таточного опыта и знаний. Это и нагрузка, 

и в то же время возможность. Поэтому осо-
бое внимание уделяется повышению жиз-
ненных, технических, инновационных и 
предпринимательских навыков молодёжи. 
Продвигается её активное участие в эконо-
мической, социальной и политической жиз-
ни общества путём предоставления равных 
возможностей. Словом, создаются соци-
альные лифты, делается всё, чтобы одарён-
ные дети, юноши и девушки могли реали-
зовать свой творческий, образовательный и 
экономический потенциал в Узбекистане.

«Берлинский телеграф»: Как Вы счи-
таете, над чем ещё предстоит порабо-
тать?

Бобур Бекмуродов : Говорят, не ошиба-
ется только тот, кто ничего не делает. Рефор-
мы – это процесс, и он продолжается. Каж-
дый день ставит перед нами новые задачи, 
на которые необходимо оперативно реаги-
ровать. Но результаты в определённой мере 
зависят от активной гражданской позиции 
каждого жителя страны, его личного вкла-
да. Социальная активность, политическая, 
правовая грамотность формируются в об-
ществе, нарастают. Это хорошая тенденция, 
один из факторов усиления общественного 
контроля за деятельностью госорганов.

Конечно, мы понимаем, что характер про-
цессов в отдельных сферах, к примеру, в 
области защиты прав и свобод человека, 
ещё не безупречен, но в то же время заметно 
налаживается координация между ведом-
ствами и организациями. Видна совместная 
работа государственных органов и общес-
твенности по решению проблем.

Считаю, важно продолжить реформи-
рование правоохранительных органов. 
Так, 26 июня принято Постановление Пре-
зидента «О дополнительных мерах по 
совершенствованию системы выявления и 
предупреждения случаев пыток». Это пока-
зывает, что государственная власть при-
знаёт наличие недостатков в этом направ-
лении и принимает меры по их устране-
нию, в том числе с вовлечением институ-
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тов гражданского общества. Так, на базе 
экспертной группы при омбудсмене созда-
ются общественные группы по выявлению 
и предупреждению случаев пыток.

В сфере здравоохранения предстоит 
перейти на систему медицинского страхо-
вания. Так, в соответствии с Госпрограм-
мой по реализации Стратегии действий 
планируется поэтапное внедрение систе-
мы медицинского обслуживания населе-
ния в рамках гарантированного государ-
ством пакета бесплатных медицинских 
услуг и лекарств. В период с 1 июля 2021 
до конца 2022 года предусматривается 
апробация системы государственного 
медицинского страхования в Сырдарьин-
ской области, начиная с 2023 года – поэтап-
ное внедрение её положительных резуль-
татов в других регионах республики.

Кроме того, мы только последние не-
сколько лет начали открыто говорить о кор-
рупции. До этого тема также была мало 
освещаемой. По данным генеральной про-
куратуры, за прошедшие два года в Узбе-
кистане за совершение коррупционных 
преступлений к уголовной ответственнос-
ти привлечены 1986 должностных лиц. 
Ущерб от таких преступлений оценивает-
ся в два триллиона сумов (более 190 мил-
лионов долларов). Образование в июне 
прошлого года Агентства по противодей-
ствию коррупции с непосредственным под-
чинением президенту определило новый 
характер подходов и преобразований в 
этом направлении. Трансформация в этой 
сфере будет только набирать обороты.

Ещё один вопрос, по-моему, – это него-
товность некоторых госструктур к откры-
тому и конструктивному диалогу со СМИ 
и блогерами, несмотря на наличие со-
ответствующих правовых гарантий для 
представителей медиа. Иногда ещё наблю-
даются случаи воспрепятствования дея-
тельности журналистов, в том числе при 
получении информации в госорганах. Од-
нако эти тревожные сигналы не получают 
развития благодаря политической воле 
руководства страны.

«Берлинский телеграф»: Подходит к 
завершению реализация Стратегии дей-
ствий по пяти приоритетным направл-
ениям развития… Что Вы можете ска-
зать о проделанной работе?

Бобур Бекмуродов : Результаты колос-
сальные! Пять лет назад, когда мы были в 
начале пути, многие не могли поверить и 
представить, что возможно реформиро-
вать те или иные сферы и отрасли за столь 
короткие сроки.

Достижения можно отследить по укре-
пившимся позициям Узбекистана в между-
народных индексах и рейтингах. В част-
ности, за последние четыре года в Индексе 
экономической свободы Фонда наследия 
(США) Узбекистан поднялся на 52 пози-
ции, в Индексе эффективности логистики – 
на 19, Индексе ведения бизнеса Всемирно-
го банка – на 18. В рейтинге «Классифика-
ция страновых рисков» Организации эконо-

мического сотрудничества и развития Узбе-
кистан поднялся из шестой группы в пятую. 
Во Всемирном рейтинге открытых данных 
наша страна заняла 44-е место, поднявшись 
на 125 позиций. Важным фактором этого 
стало внедрение практики опубликования 
показателей по 20 направлениям в сфере 
государственного и общественного управ-
ления. Ещё одно международное признание 
реформ – в Индексе экономической свобо-
ды наша страна поднялась на 26 позиций.

«Берлинский телеграф»: Какие приори-
теты будет ставить перед собой Узбекис-
тан в последующие годы? Какой Вы види-
те страну в ближайшие десятилетия?

Бобур Бекмуродов : Лично моё мне-
ние: колоссальные результаты реформ, 

которых мы достигли, дают силу и уверен-
ность в осуществлении второго этапа 
трансформации в стране. Ещё предстоят 
более глубокие и институциональные пре-
образования сфер и отраслей. Сейчас мы 
проводим опрос среди более чем 500 меж-
дународных и национальных экспертов о 
том, как они видят ближайшее будущее 
Узбекистана. Думаю, результаты будут 
интересными и послужат основой для пла-
нирования следующего этапа реформ.

Убеждён, в последующие годы мы уви-
дим развитие и укрепление общественных 
институтов, минимальное участие госу-
дарства в экономике, резкое улучшение 
ситуации в борьбе с коррупцией, а также 
рост влияния страны в регионе и мире.
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Господин Рахмат Маматов ответил на вопросы 
корреспондента журнала «Берлинский телеграф».

«Берлинский телеграф»: Господин министр, 
махалля в Узбекистане играет важную роль в 
создании атмосферы взаимного уважения, до-
броты и солидарности в семьях, а также в пози-
тивном решении проблем общества. С какой 
целью было создано Министерство по поддер-
жке махалли и семьи?

Рахмат Маматов: На протяжении веков ма-
халля была центром воспитания, где формиро-
вались и развивались национальные обычаи и 
традиции. Она всегда проявляла себя как свое-
образная уникальная форма восточного управ-
ления. Следует отметить, что сегодня в нашей 
стране закладывается фундамент нового воз-
рождения – Третьего Ренессанса. В последние 
годы глава государства Шавкат Мирзиёев уделя-
ет постоянное внимание и поддерживает выве-
дение системы махалли на новый уровень. На 
мой взгляд, она может стать реальной опорой 
для нашего народа. Именно в махалле люди 
выражают свои проблемы и находят их реше-
ние. Я уверен, что благодаря воле президента 
мы сможем превратить махаллю в надёжную 

структуру, достойную всенародного доверия.
Роль махалли в нашей общественной жизни 

усилил Указ Президента Республики Узбекистан 
от 18 февраля 2020 года «О мерах по оздоровле-
нию социально-духовной атмосферы в общес-
тве, дальнейшей поддержке института махалли, а 
также поднятию на новый уровень системы рабо-
ты с семьями и женщинами». В стране создана 
новая структура – Министерство по поддержке 
махалли и семьи, целью которой является стаби-
лизация социально-духовной среды в семьях и 
махаллях, реализация принципа «Благоустроен-
ная и безопасная махалля». И это огромное соци-
ально-политическое изменение положило начало 
поистине коренному повороту в этой сфере.

Важно отметить, что была создана целостная 
и эффективная вертикальная система решения 
проблем на местах. Министерство и его терри-
ториальные структуры выступили с инициати-
вой по работе с проблемами населения, повыше-
нию статуса махаллей в осуществлении эффек-
тивного общественного контроля, улучшению 
социально-духовной среды, обеспечению вер-
ховенства закона, профилактике правонаруше-
ний. В этом направлении министерство нахо-

Махалля, имеющая многовековую историю, – важная и почитаемая 
обитель, сочетающая в себе благородные ценности, образ жизни и 
богатое духовное наследие узбекского народа. По словам министра по 
поддержке махалли и семьи Республики Узбекистан, члена Сената 
Олий Мажлиса Рахмата Маматова, махалля является важнейшим зве-
ном в обществе и занимает особое место в жизни каждого гражданина 
Узбекистана. 

 неотделимая часть узбекского менталитета
Махалля –

Рахмат Маматов

Министр по поддержке
махалли и семьи

Родился 10 декабря 1967 года в 
городе Карши.

Окончил факультет физического 
воспитания и спорта Каршинского 
Государственного педагогического 
института и Академию МВД Респуб-
лики Узбекистан.

Занимал различные должности в 
системе МВД от начальника Управ-
ления внутренних дел Ферганской и 
Хорезмской областей до первого 
заместителя министра МВД Респуб-
лики. В настоящее время – министр 
Министерства по поддержке махал-
ли и семьи, член Сената Олий Маж-
лиса Республики Узбекистан.

ИНТЕРВЬЮ 
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дится в тесном сотрудничестве с правоох-
ранительными органами, другими госу-
дарственными структурами и обществен-
ными организациями. Срок полномочий 
председателя махалли увеличен с трёх до 
пяти лет, теперь каждый из них имеет по 
три заместителя. Без преувеличения мож-
но отметить, что назначение заместителем 
председателя инспектора по профилакти-
ке стало связующим звеном тесного со-
трудничества махалли с органами внут-
ренних дел. Ныне на протяжении 5 лет 
инспектор по профилактике и председа-
тель махалли будут работать в постоянном 
контакте, что увеличит возможность целе-
вого и адресного, долгосрочного и корен-
ного устранения проблем. Примечатель-
но, что были сняты излишние обязанности 
сходов граждан махалли, а размер ежеме-
сячной заработной платы работников 
отрасли увеличился в несколько раз.

«Берлинский телеграф»: Я знаю, что 
22 марта в Узбекистане отмечается 
«День работника системы махалли». 
Получается, что сотрудники этой систе-
мы замечены на государственном уровне...

Рахмат Маматов: Это высокое доверие 
и внимание, выраженное главой нашего 
государства, не только вдохновляет всех 
сотрудников отрасли, но и побуждает их 
постоянно работать над собой и проявлять 
истинную преданность своей профессии. 
За короткий период с момента создания 
министерства усилилась организацион-
но-правовая база отрасли, был принят ряд 
мер по всесторонней поддержке семей, 
внедрению новых методов работы в систе-
ме, созданию адекватных условий в систе-
ме махалли для работы с проблемами насе-
ления. Одним словом, оказана посильная 
помощь этому уникальному институту, что 
поможет сделать его поистине народным.

В частности, предложенные президен-
том Республики Узбекистан Шавкатом 
Мирзиёевым методы работы «махалла-
бай» и «фукаробай» доказывают на прак-
тике, что являются наиболее эффектив-
ным способом работы с обращениями насе-
ления по многим проблемам, касающимся 
разных сфер. Работа «махаллабай» – это 
новый механизм, объединяющий всех от-
ветственных лиц для совместного реше-
ния проблем в махаллях и важных вопро-
сов в жизни населения.

В результате реформ, осуществлённых 
министерством в последние годы, была 
создана интегрированная и эффективная 
вертикальная система для решения про-
блем на местах. В основе этих инициатив 
лежит одна цель – повысить удовлетворён-
ность людей, живущих в этой стране, обес-
печить счастливую жизнь нашему народу. 
В качестве решения одного из важнейших 
вопросов внедрены новые механизмы рабо-
ты, направленные на социальную защиту 
населения, в частности, на обеспечение 
социальной защиты граждан, находящих-
ся в сложных жизненных ситуациях.

«Берлинский телеграф»: А можно 

более детально узнать о новых механиз-
мах работы? В чём они заключаются?

Рахмат Маматов: Пожалуйста. По ини-
циативе главы государства в регионах был 
создан список «Железная тетрадь», кото-
рый позволяет отслеживать семьи, нуждаю-
щиеся в социальной защите. Этот новый 
шаг является важным и своевременным. Он 
позволяет оказывать помощь тем, кому она 
необходима в первую очередь. Согласно это-
му списку, в первом полугодии этого года 
трудоустроены более 659 тысяч безработ-
ных. Из них 24 239 человек вовлечены в 
семейный бизнес, более 6,5 тысяч заняты 
ремеслом, почти 50,5 тысяч охвачены опла-
чиваемыми общественными работами, 
310 тысяч человек – в секторе самозанятос-
ти и 41 185 реализуют агропромышленные 
проекты. Почти 89,5 тысячам нуждающих-
ся и малообеспеченных семей, занесённых 
в «Железную тетрадь», были розданы ото-
пительные приборы, постельные принад-
лежности и продуктовые наборы.

Наше министерство также отвечает за 
надлежащую защиту прав и интересов жен-

щин. Если женщину уважают в семье, то 
этот фактор также положительно влияет 
на жизнь махалли. В задачи недавно со-
зданного министерства входит и задача 
оказания всесторонней помощи сходам 
граждан в решении проблем трудных 
семей, формировании духовно-нравствен-
ной среды, воспитании подрастающего 
поколения. Можно сказать, что «Женская 
тетрадь», созданная как новая система для 
поддержки находящихся в трудном соци-
альном положении женщин, а также трудо-
устройства безработных, стала ещё одним 
важным шагом в повышении уровня жиз-
ни населения страны. В этом направлении 
были проведены интервью с миллионами 
женщин старше 30 лет, проживающих в 
махаллях страны. Полученная информа-
ция была введена в специальную элек-
тронную программу. Это обеспечит учас-
тие общественности в решении проблем 
женщин, включённых в программу.

«Берлинский телеграф»: Господин ми-
нистр, предлагаю более подробно остано-
виться на женской теме.
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Рахмат Маматов: Только за эти полгода 
наше министерство в сотрудничестве с про-
фильными министерствами и организациями, 
местными властями устранило существующие 
проблемы около 432 тысяч женщин, включён-
ных в эту тетрадь. В частности, 131 109 жен-
щин были трудоустроены, 36 308 – прошли 
обучение профессионально- технической под-
готовки и жизненной мотивации, 68 281 жен-
щине оказана помощь в получении кредитов 
для открытия собственного дела. Почти 37 
тысяч женщин, лишённых кормильцев, а так-
же более 29 тысяч женщин-инвалидов полу-
чили материальную и благотворительную 
помощь. Отремонтированы дома 4 164 нуж-
дающихся женщин-инвалидов. Более 44 ты-
сяч женщин получили адресную медицин-
скую помощь, почти 25 тысяч получили юри-
дическую помощь, и около 23,5 тысячам 
женщин была оказана психологическая 
помощь.

Также хочу сказать, что за истёкший 
период этого года был принят ряд практи-
ческих мер по улучшению административ-
ных зданий сходов граждан и их матери-
ально-технического обеспечения. В част-
ности, согласно целевой программе на 
2021 год построено 466 зданий для адми-
нистративного центра махаллей, рекон-
струировано – 364, отремонтировано – 
1958 зданий. Администрация 2772 сходов 
граждан была обеспечена компьютерной 
техникой, почти 3 тысячи сходов граждан – 
офисной мебелью.

Без преувеличения можно сказать, что 
чествование старшего поколения в нашей 
стране, обращение к ним за благословени-
ем в начале каждого доброго дела является 
данью многовековым обычаям и нацио-
нальным традициям нашего народа. В пер-
вую очередь, это достойный пример 
нашей заботы и внимания к пожилым 
людям, а также отличная школа воспита-
ния и опыта для подрастающего поколе-
ния. Примечательно, что в последние годы 
такие благородные традиции получили 
большее развитие.

В нашей стране принимается ряд мер по 
социальной защите пожилых людей, повы-
шению уровня жизни престарелых, вос-
становлению их здоровья, укреплению 
законодательной и нормативно-правовой 
базы в данной сфере. Только в этом году 
при поддержке министерства 8 тысяч по-
жилых людей прошли курсы реабилита-
ции в санаториях и 16 430 престарелых 
мужчин и женщин – бесплатное медицин-
ское обследование.

При участии почтенных и уважаемых 
стариков примирились многие неблагопо-
лучные семьи. Кроме того, каждая суббота 
во всех махаллях страны объявляется 
«Днём дружной семьи», проводятся про-
пагандистские мероприятия среди моло-
дёжи, представителей молодых семей, 
которые находятся на пороге самостоя-
тельной жизни. Следует отметить, что 
роль и заслуги сотрудников махаллей в 
решении существующих проблем, по-

мощь в ответах на вопросы населения воз-
растают день ото дня. Радует, что предсе-
датели махаллей становятся прочным мо-
стом между народом и государством, ис-
тинными ответственными за благополу-
чие людей, проживающих на соответству-
ющих территориях.

Безусловно, сегодня наши махалли нахо-
дятся в центре реформ как важнейшее зве-
но общества и переживают важнейший 
этап своего развития как крупный соци-
альный институт, способствующий целе-
направленному решению проблем населе-
ния. Люди осознают, что служба махалли 
играет важную роль в поиске решений 
социальных и экономических проблем, с 
которыми они сталкиваются в своей жиз-
ни, а также в привлечении внимания обще-
ственности к проблемам, которые необхо-
димо решать большинством.

Столь высокое внимание и забота, уде-
ляемые в последние годы системе махалли 
на государственном уровне, возлагают 
большую ответственность на каждого со-
трудника, работающего в системе, на руко-
водителей, которые считают себя причаст-
ными служению народу. В этом смысле 
каждый день, каждая минута – это период 
испытаний для нас, сотрудников системы 
махалли, и прекрасная возможность оправ-
дать высокое доверие, выражаемое нашим 
народом. Реформы, начатые главой госуда-
рства Шавкатом Мирзиёевым, уже за эти 5 
лет принесли стране существенные изме-
нения. Впереди у нас ещё много работы во 
имя страны и нашего народа. Я уверен, что 
24 октября, в день голосования за кандида-
тов на пост президента Республики Узбе-
кистан, наши граждане сделают правиль-
ный выбор.
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Новейшая история Узбекистана и дос-
тигнутые за это время успехи дают все осно-
вания с уверенностью сказать, что наш 
народ, обладающий мужеством и силой, 
несгибаемой волей и решительностью, спо-
собен преодолеть любые трудности и испы-
тания на своём пути. У нашей страны одна 
цель – построение развивающегося, сво-
бодного и процветающего демократическо-
го государства.

Сегодня в стратегии внешней политики 
Республики Узбекистан, проводимой прези-
дентом государства, приоритетное место за-
нимают вопросы развития взаимовыгодных 
связей и сотрудничества с международными 
организациями. В результате системных 
работ в этом направлении в Узбекистане осу-
ществляется тесное сотрудничество с авто-
ритетными международными организация-
ми. В частности, благодаря сильной полити-
ческой воле президента Республики Узбе-
кистан Шавката Мирзиёева, страна сегодня 
показала всему миру приверженность своим 
международным обязательствам в сфере тру-
да и последовательно развивает конструк-
тивное сотрудничество с Международной 
организацией труда, Всемирным банком, 
ЕБРР, МФК и другими организациями.

Негативным фактором в расширении 
международного торгового сотрудничества 
стал начавшийся в 2006 году бойкот узбек-
ского хлопка со стороны более 300 мировых 
брендов и розничных продавцов, которые 
подписали обязательство не покупать 
узбекский хлопок в связи с применением 
детского и принудительного труда при сбо-
ре урожая. Одним из инициаторов данного 
решения стала международная коалиция 

Cotton Campaign. Принятие такого заявле-
ния со стороны международных брендов 
стало своего рода неким тормозом в уско-
ренном развитии узбекской текстильной 
промышленности.

Однако правительство Узбекистана про-
демонстрировало политическую волю в про-
должении работ по полному искоренению 
детского и принудительного труда. Пожа-
луй, лучше всего это было выражено в 2017 
году в выступлении главы государства Шав-
ката Мирзиёева на заседании Генеральной 
Ассамблеи ООН, где он подтвердил привер-
женность решению проблемы принудитель-
ного труда в Узбекистане.

Потому происходящие в нашей стране 
перемены привлекают внимание всего миро-
вого сообщества. В рамках принятой «Стра-
тегии развития Узбекистана» развёрнуты 
широкомасштабные преобразования и 
реформы во всех сферах жизни. Подтвер-
ждением стал принятый курс республики на 
расширение возможностей достойного тру-
да и соблюдение трудовых норм. И он оста-
ётся неизменным. В данном направлении 
неоценимую помощь оказала Международ-
ная организация труда (МОТ).

Ещё в 2013 году МОТ начала монито-
ринг использования детского труда при сбо-
ре хлопка. Через два года в рамках соглаше-
ния со Всемирным банком эта работа была 
расширена и охватила как принудитель-
ный, так и детский труд. В прошлом году 
мониторинг проводили независимые акти-
висты гражданского общества Узбекистана 
с использованием методологии и обучения 
МОТ. Согласно результатам этого отчёта, 
систематическому и системному использо-

К 30-летию Независимости Узбекистана

Новые горизонты сотрудничества
Илхом Хайдаров

Председатель Ассоциации
«Узтекстильпром»

Председатель Конфедерации 
работодателей Узбекистана

Председатель общества дружбы 
«Узбекистан-Швейцария»

Выпускник Ташкентского госу-
дарственного университета, Меж-
дународной школы хлопка, Все-
российской академии внешней 
торговли. В разные годы занимал 
различные должности в Кабинете 
министров Республики Узбекис-
тан, Министерстве внешних эконо-
мических связей. Имеет большой 
опыт работы в торговой сфере, воз-
главлял внешторговые организа-
ции в г. Женеве. Принимал актив-
ное участие в активизации торго-
во-экономического сотрудничес-
тва между Узбекистаном и ЕС, был 
советником по торгово-экономи-
ческой сфере в Посольстве Узбе-
кистана в Бельгии, Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Республи-
ки Узбекистан в Украине. Деятель-
ность в текстильной сфере начал в 
АО «Узбеклегпром» в качестве пред-
седателя правления. В настоящее 
время возглавляет ассоциацию 
«Узтекстильпром». Награждён ор-
деном «Дустлик» (в переводе - 
«Дружба»).

ЭКОНОМИКА
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ванию детского и принудительного труда в 
хлопковой промышленности Узбекистана 
в 2020 году положен конец.

В документе подчёркивалось, что в рам-
ках страновой программы были успешно 
реализованы меры по совершенствованию 
трудового законодательства и повышению 
информированности населения по трудо-
вым правам. Достигнуты значительные 
результаты в искоренении принудительно-
го труда, случаи систематического привле-
чения граждан к принудительному труду 
не зафиксированы. Страна достигла значи-
тельного прогресса в соблюдении осново-
полагающих трудовых прав на хлопковых 
полях. Систематический детский труд 
искоренён и более не вызывает серьёзных 
опасений. Мониторинг МОТ уделял осо-
бое внимание пандемии. Узбекские рабо-
чие-мигранты стали возвращаться домой, 
поэтому недостатка в рабочих руках на сбо-
ре хлопка не наблюдалось.

Международная коалиция Cotton Cam-
paign внесла предложения для Узбекистана 
по представлению комплекса практических 
мер в области совершенствования законо-
дательства в части прекращения принуди-
тельного труда, обеспечения устойчивости 
реформ в сельском хозяйстве и расширения 
возможностей гражданского общества.

В прошлом году впервые состоялся 
визит делегации международной коали-
ции Cotton Campaign в Республику Узбе-
кистан. В её составе – представители 
неправительственных правозащитных ор-
ганизаций «Сеть ответственных закупщи-
ков», Human Rights Watch, «Центр соли-
дарности», «Узбекско-германский форум» 

и «Мониторинговая миссия по трудовым 
правам в Центральной Азии». По итогам 
визита было выдвинуто предложение об 
установлении партнёрства и использова-
нии «диалоговой площадки» для налажи-
вания сотрудничества с международными 
брендами и их привлечения на условиях 
«устойчивого и ответственного бизнеса».

В заявлении коалиции Cotton Campaign 
относительно мер по борьбе с принуди-
тельным трудом в Узбекистане говорится: 
«Впервые за десять лет мониторинга при-
нудительного труда при сборе хлопка в 
стране не задокументировано ни одного 
случая принудительного труда». Кроме 
того, подтверждено, что положительные 
тенденции при сборе урожая 2020 года ста-
ли результатом многолетних усилий прави-
тельства и реформ, проводимых в стране.

Сегодня в республике принимаются 
эффективные меры по искоренению при-
нудительного труда. Руководство государ-
ства предприняло ряд мер по недопуще-
нию принудительного труда на сборе хлоп-
ка. Все они соответствуют рекомендациям 
Международной организации труда, Все-
мирного банка, Европейского союза, Гос-
депа США, международной коалиции 
Cotton Campaign, международной общес-
твенной организации Human Rights Watch, 
послов США, Германии и Швейцарии в 
Республике Узбекистан. Сегодня в стране 
совместно с международными организа-
циями реализовано более 50 проектов, 
направленных на противодействие торгов-
ле людьми и принудительному труду. 
Министерство труда, Государственный 
департамент и Министерство внутренней 

безопасности США, в целях дальнейшего 
прогресса в искоренении принудительно-
го труда при сборе урожая хлопка, прово-
дили наблюдения за положением в хлопко-
вом секторе Узбекистана. В итоге было 
принято решение исключить узбекский 
хлопок из приказа Министерства труда 
США, который запрещает федеральным 
агентствам покупать товары, предметы, 
сырьё, если при их добыче, производстве и 
изготовлении использовался принуди-
тельный труд. Американское ведомство, 
комментируя исключение Узбекистана из 
«чёрного списка», указало на единичность 
случаев принудительного и детского тру-
да, повышение эффективности проводи-
мых расследований и судебного преследо-
вания правонарушителей. Минтруд США 
высоко оценил усилия узбекских властей 
по искоренению принудительного труда.

В 2016 году Европарламент ратифици-
ровал так называемый «текстильный про-
токол» – договор о партнёрстве и сотруд-
ничестве в двусторонней торговле между 
ЕС и Узбекистаном. Также в текущем году 
своевременное обеспечение отечествен-
ных предприятий стандартами социаль-
ной ответственности сыграло важную 
роль в решении Еврокомиссии о предо-
ставлении Узбекистану статуса бенефици-
ара GSP+. Данное решение было принято 
на основании отчётов мониторинговых 
групп Еврокомиссии о выполнении Узбе-
кистаном положений 27 международных 
конвенций в области защиты прав челове-
ка, соблюдения трудовых стандартов, за-
щиты окружающей среды и эффективного 
управления.
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Реализация социальных проектов сов-
местно с международными экспертами 
позволила достичь определённых поло-
жительных результатов в сфере соблю-
дения международных трудовых стан-
дартов и норм в Узбекистане. В рамках 
проекта, реализуемого Международной 
финансовой корпорацией (IFC), внедре-
ны нормы, содействующие реформам в 
хлопковом секторе в отдельных регио-
нах Узбекистана. Кроме того, реализо-
вано продвижение системы социально 
ответственного и экологически устой-
чивого хлопка (SCSS), основанной на 
принципах системы стандартов «Луч-
ший хлопок» (BCI).

Сегодня с целью повышения стандар-
тов труда и повышения конкурентоспо-
собности в глобальных цепочках поста-
вок на предприятиях текстильной и 
швейно-трикотажной промышленности 
Узбекистана достигнуты договорённос-
ти о реализации проекта Международ-
ной организации труда и Международ-
ной финансовой корпорации Better 
Work. Реализация данного проекта ста-
нет действенным шагом по ускорению 
процесса отмены «хлопкового бойкота».

Безусловно, спектр вопросов сотруд-
ничества с МОТ значительно расширил-
ся и вышел за рамки искоренения дет-
ского и принудительного труда. В рам-
ках партнёрства МОТ её деятельность 
повсеместно направлена на укрепление 
трёхстороннего социального диалога и 
приоритета международных трудовых 
норм, создание достойных условий тру-
да, поддержку жизнеспособности пред-
приятий, обеспечение достойного уров-
ня жизни посредством занятости и соци-
альной защиты населения.

Сегодня Узбекистан заменяет ста-
рую государственную производствен-
ную систему рыночной моделью с необ-
ходимыми гарантиями, включая спра-
ведливую практику найма и адекватную 
заработную плату. Стратегия руковод-
ства государства состоит в том, чтобы 
продвинуть Узбекистан вверх по цепоч-
ке создания стоимости и позициониро-
вать страну как экспортёра текстиля и 
одежды вместо хлопка-сырца. Это мо-
жет создать миллионы высокооплачива-
емых рабочих мест и принести значи-
тельную экспортную прибыль. Узбе-
кистан продемонстрировал, что он 
заслуживает полной поддержки со сто-
роны международного сообщества. В 
свою очередь, международное сооб-
щество, в целях расширения возмож-
ностей для женщин и мужчин в Узбе-
кистане, полно решимости продолжать 
тесное сотрудничество с руководством 
нашей страны, работодателями, проф-
союзами и гражданским обществом, 
что в результате принесёт достойную и 
продуктивную работу в условиях свобо-
ды, равенства, безопасности и челове-
ческого достоинства.
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вход должен быть лёгким, выход – сложным 
В Республике Узбекистан действует три министерства образования. Об этом 
в интервью журналу «Берлинский телеграф» сообщил министр Министер-
ства народного образования Шерзод Шерматов. Министерство, которое он 
возглавляет, отвечает за школьное образование, т.е. народное. Работу дет-
ских садов курирует Министерство дошкольного развития, а вузы, колледжи 
и лицеи находятся в юрисдикции Министерства высшего и среднего специ-
ального образования.

Шерзод Шерматов:

Шерзод Шерматов

Министр народного обра-
зования Республики

Узбекистан

Родился 7 апреля 1977 года 
в г. Ташкенте. Окончил Таш-
кентский государственный тех-
нический университет. Имеет 
степень магистра Йельского 
университета (США). Работал в 
Отделе исследований и сбора 
данных библиотеки Йель-
ского университета. Был веду-
щим и старшим экономистом 
в Центральном аппарате Ми-
нистерства финансов, веду-
щим специалистом Инфор-
мационно-аналитического де-
партамента Кабинета мини-
стров Республики Узбекистан. 
Курировал подготовку проек-
та Стратегии развития ИКТ, 
был главным специалистом 
секретариата Комплекса ИКТ 
при Кабмине. Работал в систе-
ме ПРООН Узбекистана. В Ап-
парате Президента Республи-
ки Узбекистан курировал воп-
росы организационно-кадро-
вой службы. Занимал кресло 
заместителя председателя 
Госкомсвязи, информатиза-
ции и телекоммуникацион-
ных технологий, председате-
ля Ассоциации предприятий и 
организаций информацион-
ных технологий Узбекистана, 
ректора Университета Инха, 
первого заместителя мини-
стра ИКТ. В настоящее время 
– министр народного образо-
вания Республики Узбекис-
тан. Награждён Памятной ме-
далью, посвящённой годов-
щине Независимости Респуб-
лики Узбекистан.

«Самое большое количество учеников принад-
лежит именно нашему министерству. Поэтому оно 
единственное, которое в своём названии имеет сло-
во «народ» – народное образование. Мы делаем 
ударение на этом. Ведь мы работаем не только с 
более 6 миллионами наших учеников, но и с их 
родителями», – объясняет Шерзод Шерматов.

«Берлинский телеграф»: Господин министр, 
скажите, находятся ли все министерства сфе-
ры образования в контакте друг с другом?

Шерзод Шерматов: Конечно. Ведь мы входим 
в единый комплекс социального развития. У нас 
структура Кабмина состоит из комплексов. Руко-
водители комплексов – это заместители премьер-
министра, отвечающие за те или иные направле-
ния. Министерства сферы образования, как Вы 
сказали, входят в комплекс социального развития. 
И у нас очень тесное взаимодействие. Наша 
общая задача – обеспечение преемственности 
образования на каждом этапе. Для этого есть экс-
пертное взаимодействие с точки зрения программ 
обучения, методик и прочего.

За последние три года произошло очень много 
изменений в сфере народного образования. Мы 
перешли к 11-летнему образованию. Раньше основ-
ной упор делался на колледжи. К сожалению, 
основные усилия были направлены на строи-
тельство колледжей, нежели на качество образова-
ния. А школы, с точки зрения инвестиционных рас-
ходов, оставались на втором плане. Получается, 
основные средства уходили на строительство новых 

зданий средних специальных учебных заведений. 
При этом у нас накопилось достаточно проблем, свя-
занных с нехваткой зданий школ, ремонтом и рекон-
струкцией существующих учебных заведений. В 
последние годы мы делали запросы о выделении 
больших средств из госбюджета на строительство 
школ и ремонт действующих. Если сравнить то, что 
выделялось из государственного бюджета за 
последние три года и в период до 2016 года, можно 
увидеть существенную разницу. Во всех регионах 
для школ сейчас выделяется в 3-4 раза больше 
средств на их строительство и реконструкцию.

«Берлинский телеграф»: Хотелось бы знать, 
какое количество школ сейчас действует в рес-
публике...

Шерзод Шерматов:  В Узбекистане сегодня 
работает более 10 тысяч школ. Я хочу обратить вни-
мание на одну немаловажную деталь. Если срав-
нивать страны бывшего Союза, то наибольший 
прирост населения сегодня наблюдается в Узбе-
кистане. За последние 30 лет, если взять, к приме-
ру, 90-е годы, население выросло почти на 16 млн. 
Следующий по приросту населения только Таджи-
кистан – 4 млн. В таких странах, как Россия, Укра-
ина, наблюдается существенное снижение. Что это 
означает? Созданная в советское время социаль-
ная инфраструктура – в нашем случае, количество 
школ – для этих стран является достаточной, если 
не учесть какие-то новые населённые пункты. В 
свою очередь, Узбекистану необходимо увеличить 
количество учебных мест в 1,5 раза. Потому боль-

ИНТЕРВЬЮ 
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шинство школ (70%), особенно в столице 
республики и областных центрах, перепол-
нены, и учебный процесс в них идёт в две 
смены. Есть школы более престижные, по 
мнению родителей, они дают детям луч-
шее образование, поэтому родители стара-
ются записать своего ребёнка именно туда. 
Получается, в этих школах коэффициент 
нагрузки ещё больше.

«Берлинский телеграф»: Больше де-
тей означает больше учителей? А как 
обстоит дело с подготовкой кадров?

Шерзод Шерматов: Это уже другая 
проблема. Первая – инфраструктурный 
вопрос. И тому есть объективное объясне-
ние: был существенный рост населения. 
Длительное время, как я уже говорил, упор 
делался не на школы, а на другие образова-
тельные учреждения. Второе: что касается 
учителей. К большому сожалению, была 
плохая история с принудительными рабо-
тами. Начиная с конца советского времени, 
все наши учителя и ученики обязаны были 
собирать хлопок и помогать на полях. Эта 
практика продолжалась до 2016 года. Нача-
ло учебного года школы в полном составе 
проводили на полях. Даже свой профес-
сиональный праздник 1 октября – День 
учителя и наставника – большинство педа-
гогов, к сожалению, встречали на хлопко-
вых полях, а не на уроках. Получается, что 
престиж и авторитет профессии учителя 
был существенно снижен.

Выпускники не хотели поступать в педа-
гогические вузы. Причём эта тенденция 
наблюдалась очень долго. Лучшие выпус-
кники принимали решение поступать на 
юридические, финансовые или экономи-
ческие специальности. И только на по-
следнем месте, заметьте, была педагогика. 
Если абитуриенты не могли поступить в дру-
гие вузы, они шли в педагогические. Однако 
будущие педагоги старались найти рабочие 
места в других сферах. И только когда не 
получалось найти рабочие места в других 
сферах, они приходили в школу. Соответ-
ственно, за последние несколько десятиле-
тий произошла деградация образования.

И только благодаря политической воле 
нашего президента Шавката Мирзиёева 
этот негативный тренд мы смогли перевер-
нуть. Сегодня уже есть позитивные изме-
нения. Ещё 4-5 лет назад, когда проводи-
лось анкетирование среди родителей, в 
котором спрашивалось, какое будущее они 
хотели бы для своих детей, практически не 
было желающих, чтобы дети стали препо-
давателями. Интересно, что именно среди 
учителей этот показатель был ещё выше. 
Т.е. учителя не хотели, чтобы их собствен-
ные дети посвятили себя работе в школе.

За последние три года основной упор в 
сфере реформ делали на улучшение пре-
стижа учителя в обществе. Была поставле-
на окончательная точка в вопросе принуди-
тельного труда. Отныне в Узбекистане учи-
теля не привлекаются ни на сбор хлопка, 
ни на работы по благоустройству. Ранее эти 
моменты якобы никто не замечал, хотя 

Узбекистан был включён во все существу-
ющие «чёрные списки». И только благода-
ря искоренению принудительного труда 
сейчас наша страна исключена из всех этих 
списков. Я считаю это первым большим 
достижением. Во-вторых, мы постарались 
и продолжаем стараться систематически 
снижать бюрократическую нагрузку. Ранее 
учителя много времени тратили на бума-
готворчество, нежели на работу над собой 
и подготовку учеников. Мы проанализиро-
вали все обязательные документы, которые 
должны были заполнять учителя. К сожа-
лению, их было слишком много – 7 обяза-
тельных документов. Сейчас учитель за-
полняет только классный журнал. И то уже 
в ближайшем будущем эти журналы станут 
повсеместно электронными.

«Берлинский телеграф»: Интересно, 
а какой средний возраст учителя в Узбе-
кистане?

Шерзод Шерматов: Средний возраст 
сейчас снижается. Три года назад мы пред-
оставили преподавателям, которые вышли 
на пенсию, возможность вернуться на 
работу. Раньше было как? Если человек 

выходил на пенсию и продолжал работать, 
он мог получать только половину пенсион-
ного содержания. Учителям дали возмож-
ность получать полную пенсию. Хорошие 
преподаватели частично вернулись. Наб-
людается тенденция к омоложению. 
Конечно, это зависит от предмета. Не всег-
да молодой учитель лучше, чем учитель с 
опытом. Если речь идёт о преподавании 
английского языка, может быть, молодые 
учителя, имеющие сертификат С1, препо-
дают лучше. Что касается преподавания 
русского языка, то недавно мы совместно с 
нашими коллегами из России инициирова-
ли проект «Класс». В рамках проекта мы 

проанализировали уровень знания русско-
го языка учителей в узбекских школах. К 
сожалению, картинку на выходе мы увиде-
ли не совсем хорошую. У преподавателей, 
которым 30 лет и моложе, уровень русско-
го языка значительно ниже, чем у препода-
вателей с опытом. Это отчасти связано с 
качеством подготовки учителей.

«Берлинский телеграф»: Вы нацелены 
на то, чтобы в узбекских школах препода-
вали русский язык наряду с английским?

Шерзод Шерматов: Да. В целом мы 
нацелены на улучшение преподавания 
иностранных языков. Недавно состоялось 
большое совещание у президента. Причём 
это первый раз в истории Узбекистана, ког-
да глава государства проводит отдельное 
совещание по улучшению преподавания 
иностранных языков. Соответственно, 
были поставлены высокие планки по улуч-
шению преподавания. Почему? Это эле-
ментарно. Если выпускник школы знает 
только государственный язык, сколько он 
может зарабатывать? Скажем, 100 долла-
ров. А если он знает ещё и русский, его шан-
сы увеличиваются до 200-300 долларов. 

Если же он знает ещё и английский, то, 
соответственно, может зарабатывать до 
500-600 долларов. Даже с этой точки зре-
ния навыки владения дополнительным язы-
ком открывают перед выпускниками боль-
ше возможностей для трудоустройства и 
хорошего заработка. С другой стороны, 
есть научные исследования, которые дока-
зывают: чем большим количеством инос-
транных языков владеет человек, тем луч-
ше креативность – он может изучить про-
блему с разных сторон, находить более кре-
ативные решения тех или иных вопросов.

Изучение иностранных языков расши-
ряет кругозор. Здесь только плюсы, ника-



29BERLINER TELEGRAPH №58 2021

ких минусов. Тридцать лет назад была по-
пытка уйти от русского языка, но я, как ми-
нистр народного образования, считаю, что 
не нужно политизировать изучение инос-
транных языков. Министерство народного 
образования – это не политическая струк-
тура. Это структура, отвечающая за обра-
зование. Если наши выпускники будут 
знать и русский, и английский, и немецкий, 
и французский, то в этом нет ничего плохо-
го. Это только польза для наших выпускни-
ков. К примеру, посмотрите на скандинав-
ские страны. Там школьники в среднем зна-
ют 5 языков. Что здесь плохого? Это плюс 
для выпускника и плюс для страны.

Чем меньше политики в образовании, 
тем лучше. А в образовании специалисты 
должны думать о будущем. Поэтому мы 
пришли к тому, что сейчас оцениваем дея-
тельность школы в зависимости от того, 
насколько выпускники этой школы стали 
успешными. В целом, это можно разде-
лить на два больших компонента. Первый 
– это доля выпускников, которые продол-
жают учиться в вузах. Мы проанализиро-
вали 10 тысяч школ и выявили те из них, 
где ни один выпускник не поступил в вуз. 
И стали адресно работать с этими школа-
ми. В прошлом году это была каждая 4-я 
школа. Мы сделали их «красными» школа-
ми (для себя опредилили цветовую гамму). 
И стали разбираться, в чём там проблема? 
Если с инфраструктурой, то будем помо-
гать с ремонтом. К сожалению, не всегда 
проблема в этом. В основном, она связана 
с руководством этих школ. Пришлось мно-
гих директоров уволить. За счёт того, что 
мы стали жёстко работать с «красными» 
школами, за год их количество в этом цвете 
уменьшилось в три раза. Вместо чуть 
более 2 тысяч осталось около 600. Это озна-
чает, что в 2 тысячах махаллях будут люди 
с высшим образованием. Раньше в них на 
протяжении десятилетий не было ни одно-
го человека с дипломом. Ни одного учите-
ля, ни одного врача, ни одного инженера! 
Представляете? Теперь же наличие людей 
с дипломами в регионах будет способство-
вать региональному развитию.

Тем более что основными приоритета-
ми, провозглашёнными президентом и 
руководством страны, как раз являются 
региональное развитие (причём, не только 
столицы и областных центров, а именно 
отдалённых махаллей) и борьба с беднос-
тью. Раньше эти пункты игнорировались. 
Все считали, что бедности не было. 
Анализ ВВП на душу населения, к сожале-
нию, показывает, что страна не богата. В 
мире есть государства, которые принято 
называть странами третьего мира, но у них 
ВВП на душу населения сейчас больше, 
чем у нас. Поэтому борьба с бедностью в 
республике – очень актуальный вопрос. И 
это напрямую связано с региональным раз-
витием. Если экономическое развитие 
будет только в столице или областных цен-
трах, то начнётся массовая миграция сюда, 
а регионы развиваться не будут. Сейчас 

очень большой упор делается на то, чтобы 
привлечь инвестиции именно в регионы. 
Развивать образование, открывать новые 
вузы, производства именно в регионах. 
Если в 2 тысячах махаллях будут люди с 
высшим образованием, это будет первым 
шагом к развитию этих регионов.

«Берлинский телеграф»: Сдают ли ва-
ши выпускники ЕГЭ (единый государ-
ственный экзамен)?

Шерзод Шерматов: Пока нет. Школь-
ники сдают выпускные экзамены, а для 
поступления в вузы должны сдать нацио-
нальный экзамен, который проводит госу-
дарственный Центр тестирования. Мы пла-
нируем объединить эти экзамены. Но пока 
в этом вопросе много белых пятен. Если 
посмотреть ближайшую историю, мы уви-
дим, что поступление в вузы было самым 
коррумпированным звеном. Из-за того, 
что человек поступал не по знаниям, у него 
пропадал интерес к учёбе. За последние не-
сколько лет именно в администрировании 
вступительных экзаменов наблюдается 
большой прогресс.

Я был ректором первого в Узбекистане 
южнокорейского университета Инха. Мы 
были реально первыми, кто смог открыть 
университет за пределами Южной Кореи, 
так как законодательство этой страны не 
позволяло открывать университеты за 
рубежом. Сначала мы в Узбекистане 
открыли университет, потом Южная 
Корея изменила законодательство. Всту-
пительные экзамены мы организовывали в 
больших помещениях, приглашали СМИ, 
чтобы они объективно наблюдали за этим 
процессом. Сейчас все вступительные 
экзамены во все государственные вузы про-
ходят в больших аудиториях, с видеокаме-
рами, наблюдателими, биометрической 
индентификацией, дистанционной рас-

садкой. Раньше было много всяких схем: 
шпаргалки, паровозы, бункера. Сейчас всё 
это уходит. Люди понимают, что к экзаме-
нам нужно готовиться, а не искать лазейки.

Кроме того, было принято очень инте-
ресное решение. Возможно, европейские 
коллеги это не так поймут, но для нашего 
региона и наших реалий это единственно 
правильное решение. Был внедрён так 
называемый «Суперконтракт». Абитури-
ент, сдавая вступительный экзамен с хоро-
шими знаниями, поступает на бюджет или 
контракт. Если же у него не хватает зна-
ний, он может оплатить услугу «Суперкон-
тракт». Это единоразовая сумма повышен-
ного контракта, которая зависит от рей-
тинга вуза (10- или 20-кратный размер). 
Другими словами, ту же взятку мы сдела-
ли официальной.

«Берлинский телеграф»: Если люди не 
хотели получать высшее образование, то 
какой смысл переплачивать за обучение?

Шерзод Шерматов: К сожалению, в 
Узбекистане, в отличие от других постсо-
ветских стран, всегда была очень низкая 

квота поступления в вузы. Это очень важ-
ный момент. В 1990 году квота составляла 
примерно 60 тысяч, а количество абитури-
ентов – 100-120 тысяч. В 2016 году квота 
остаётся прежней, а количество поступаю-
щих увеличилось в шесть раз, т.е. на одно 
место уже претендовали не полтора чело-
века, а более десяти. Соответственно, для 
поступления в юридический университет 
люди готовы были заплатить 50 тысяч. 
Желающие были. У нас даже появился сте-
реотип: не поступивший в вуз считался 
неудачником. Родители продавали кварти-
ры, лишь бы ребёнок смог получить дип-
лом. Из всего количества выпускников 
пять лет назад лишь 9% имели возмож-
ность получить высшее образование. Сей-
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час эти 9% выросли до 28%. А к 2030 году 
их должно быть уже 50%, то есть половина 
выпускников будет иметь возможность 
поступить в вузы. Как этого достичь? Уве-
личивается квота в государственных ву-
зах, открываются частные высшие учеб-
ные заведения и филиалы иностранных. 
Ранее такого не было. Благодаря этому уве-
личивается возможность обучения. А рань-
ше квота порождала корупцию. Люди ста-
рались всеми правдами и неправдами 
поступать в вузы. Сейчас этот поток мы пе-
ренаправили на «Суперконтракт».

«Берлинский телеграф»: Не пострада-
ет ли качество образования на выходе?

Шерзод Шерматов: Не должно в дол-
госрочной перспективе. При сильной кон-
куренции вузов каждое учебное заведение 
заинтересовано в качественном образова-
нии. Я окончил Йельский университет, 
топовый университет в мире. Поэтому сра-
зу после выпуска мне предлагали годовую 
зарплату в 100 тысяч. У выпускников дру-
гих вузов шансы найти хорошую работу 
были значительно ниже. Поэтому сейчас 

все эти вузы стараются поднимать свой 
рейтинг за счёт качественного обучения, а 
значит, заботятся о качестве дипломов. 
Если выпускники не будут котироваться на 
рынке труда, соответственно, рейтинги 
учебных заведений будут падать. Я уверен, 
что формулу «Вход должен быть лёгким, а 
выход – сложным» объяснять не нужно.

«Берлинский телеграф»: Уважаемый 
господин министр, а как обстоит дело с 
изучением немецкого языка узбекскими 
школьниками?

Шерзод Шерматов: Наше министер-
ство провело анализ интереса учеников к 
изучению иностранных языков, в том чис-
ле и немецкого. К сожалению, за послед-
ние 10 лет до 2018 года количество школ, 

обучающих немецкому языку, учителей и 
школьников резко сократилось, так как 
был сделан упор в основном на изучение 
английского. Три года назад, когда нача-
лись реформы в народном образовании, 
количество школ, где преподают немец-
кий язык, резко стало расти. Сейчас почти 
300 тысяч учеников в 1139 школах изуча-
ют этот язык.

Мы всячески стараемся популяризиро-
вать изучение немецкого. Согласно поста-
новлению Кабмина республики, в 10 шко-
лах страны немецкий язык изучается 
углублённо. В ближайшие годы планиру-
ется дополнительно создать 12 государ-
ственных специализированных средних 
школ, где детям будут преподавать немец-
кий язык в качестве иностранного. В учеб-
ные программы вновь создаваемых специ-
ализированных школ будут внесены изме-
нения по увеличению часов изучения 
немецкого языка.

Два года назад состоялись церемонии 
присвоения имён великих предков немец-
кого народа школам с углублённым изуче-

нием немецкого языка в городах Ташкент 
(№60 имени Иоганна Вольфганга фон 
Гёте), Самарканд (№51 им. Вильгельма 
фон Гумбольдта), Бухара (№4 им. Фридри-
ха Шиллера), Фергана (№10 им. Карла 
Фридриха Гаусса) и Маргилан (№6 им. 
Вильгельма Конрада Рёнтгена).

Ежегодно, при содействии консультан-
тов из Центрального управления школ за 
рубежом Германии (ZfA) организуются 
семинары и тренинги для учителей немец-
кого языка и проводится международный 
экзамен диплома DSD для выпускников 
школ. Между Министерством народного 
образования Республики Узбекистан и 
филиалом Института Гёте в Ташкенте под-
писан Меморандум о взаимопонимании, 

направленный на повышение квалификации 
и профессиональных навыков учителей 
немецкого языка средних школ, которых 
сегодня в стране насчитывается более 3 ты-
сяч. Совместный проект «Школы: партнёры 
будущего» с филиалом Института Гёте в 
Ташкенте и Центральным управлением 
школ за рубежом Германии (ZfA) реализу-
ется в 12 школах страны. Конечно же, мы 
ощущаем нехватку квалифицированных 
педагогов. Пользуясь случаем, хочу при-
гласить к участию в проекте всех заинтере-
сованных.

К преподаванию иностранных языков 
мы подходим комплексно. К примеру, мы 
разработали программу English Speaking 
Nation, чтобы ученик, владеющий англий-
ским, смог в дальнейшем найти хорошую 
работу. Мы пересмотрели методологию 
преподавания английского с привлечени-
ем экспертов из США и Великобритании. 
К сожалению, наша методология оставля-
ла желать лучшего, ведь упор в ней делал-
ся на экзамен, где главным было знание 
грамматики. А такие важные навыки, как 
умение говорить, слышать и понимать 
язык, оставались «за кадром». Поэтому 
сейчас мы перестраиваем свою работу в 
этом направлении. За счёт гранта США 
(примерно 10 млн долларов) мы получили 
право публиковать учебники Cambridge 
University Press по английскому и IT. 
Параллельно мы реализуем проект по 
информационным технологиям, чтобы 
наши выпускники могли использовать 
свои знания в будущем.

У нас уже есть положительный опыт по 
созданию президентстких школ совместно 
с Кембриджским университетом, где 
обучение по всем предметам проходит на 
английском. Таких школ в республике пока 
только четыре. Для работы в них приглаше-
ны иностранные преподаватели и местные 
учителя. Оказалось, что учителя англий-
ского найти можно, но преподавателя 
химии, который может её читать на англий-
ском, нет. Уверен, что поэтапно мы сможем 
решить эту проблему. Сейчас мы работаем 
над открытием 207 специальных школ с 
усиленным преподаванием иностраннных 
языков. В каждом из 207 районов, в 14 реги-
онах страны, будет такая школа, где дети 
смогут изучать английский, немецкий, 
французский. Позже на этих языках будут 
читаться и другие дисциплины.

С американцами у нас ведётся планомер-
ная работа, параллельно наши учителя про-
ходят специальный тест для получения сер-
тификата TESOL. Он очень важен для пре-
подавателя, так как показывает его уровень 
владения языком. В этом году TESOL полу-
чили 100 учителей, к концу года планирует-
ся это число увеличить до четырёхсот. В 
течение ближайших трёх лет более 15 ты-
сяч учителей английского языка должны 
пройти переподготовку. Надеюсь, все они 
смогут получить сертификаты TESOL. 
Сегодня, к сожалению, лишь 4% преподава-
телей имеют хорошие подтверждённые зна-
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ния языка. На английский язык мы получи-
ли грант на 50 млн долларов.

Второй подобный проект, «Класс», мы 
делаем с российскими коллегами. Русский 
язык в Узбекистане должны преподавать 
как иностранный. У нас до сих пор оста-
лась методология, что русский в узбекских 
школах изучается как родной. Разница 
очень большая. Поэтому мы сейчас пере-
ходим на методологию преподавания его 
как иностранного. Все учебники со второ-
го по 11 класс мы разрабатываем совмес-
тно. Второклассники получат уже новые 
книги в этом году. Все остальные учебни-
ки по новой программе будут введены со 
следующего года. Специалисты в России 
помогают нам создать контент этого учеб-
ника, а печать лежит на наших плечах. Так-
же наши коллеги проверили знания рус-
ского у преподавателей. К сожалению, 
большинство учителей русского языка не 
знают русский язык. Отмечу, что уровень 
знаний молодых преподавателей гораздо 
ниже, чем у учителей старшего поколения. 
Поэтому министерство приняло решение 
организовать курсы повышения квалифи-
кации и сертификации. Герценский уни-
верситет проводит сертификацию, поэто-
му мы хотим, чтобы все наши учителя име-
ли такой сертификат.

В республике много русскоязычных 
школ, где предметы преподают на рус-
ском. Тем не менее, у нас ощущается 
острая нехватка учителей-предметников. 
И это несмотря на то, что есть русскоязыч-
ные школы. Если учителей начальных 
классов найти не составляет труда, то физи-
ков, химиков, биологов найти гораздо 
сложнее. Их не готовили годами. Что уж 
говорить об учителях-предметниках на 
английском. Для этого мы создали универ-
ситет Tashkent International University of 
Education, который готовит преподавате-
лей по этим направлениям. Что касается 
преподавания на русском, то мы работаем 
совместно с Университетом Герцена. Хоте-
лось бы проект, подобный deutSCHule, 
создать совместно с Германией.

«Берлинский телеграф»: Каким Вы види-
те народное образование Узбекистана через 
10 лет с учётом всех идей и новшеств?

Шерзод Шерматов: Мы поставили для 
себя очень амбициозную цель – войти в 
топ-30 лучших стран по качеству образо-
вания, по рейтингу PISA. Мы никогда не 
участвовали в этой международной оцен-
ке качества образования. Мы поставили 
себе цель – в следующем году впервые при-
нять участие в этом рейтинге. И скорее все-
го, это будет PISA-шок. Зато этот PISA-шок 
нам покажет реальное качество образова-
ния в нашей стране. Я настроен и уверен, 
что в 2030 году Узбекистан войдет в топ-
тридцатку. Повторюсь, это очень сложная, 
очень амбициозная задача. Не спорю, 
очень многое в образовании зависит от 
состояния экономики. Мы можем гово-
рить много высокопарных слов, но реаль-
ность показывает, что в первую очередь 

нужно развивать экономику. А основой 
поднятия экономики служит качественное 
образование.

«Берлинский телеграф»: 24 октября 
состоятся выборы президента Республики 
Узбекистан. Как Вы считаете, возможна 
ли реализация этих проектов в ближайшее 
время, если страна отдаст свой голос за 
действующего главу государства?

Шерзод Шерматов: С точки зрения 
сферы образования именно период прав-
ления Шавката Мирзиёева стал для неё 
переломным. Когда я получил портфель 
министра народного образования, учителя 
и школьники ходили на уборку хлопка. В 
более чем 3 тысячах школ не было элемен-
тарного отопления. Вы не поверите, шко-
лы отапливали буржуйками! По полити-
ческой воле первого лица страны искоре-
нён принудительный труд, а в этих школах 
провели нормальное отопление.

Память, к сожалению, коротка. Мы 
очень быстро привыкаем к хорошему. Пре-
зидент открыл свободу прессе. Первый 
период руководства Шавката Миромоно-

вича был направлен на избавление от 
ненужных вещей, которые тормозили раз-
витие страны и которых в цивилизованных 
странах нет в принципе. Многие блогеры 
сравнивают Узбекистан с развитыми стра-
нами, такими как Германия. Но до Герма-
нии и Финляндии нам ещё нужно дорасти. 
При упоминании словосочетания «прину-
дительный труд» в общении с немцами 
они округляли глаза. Но это было. Прези-
дент однозначно дал понять, что педагог 
не должен выходить на хлопковое поле. 
Мы об этом объявили, но когда я приезжал 
в регион, учителя у меня спрашивали: «А 
правда, что в этом году на хлопок мы не 
пойдём?» Они не верили! Мы жёстко 
поставили этот вопрос, подключили про-

куратуру и СМИ. Они очень нам помогли.
Наш президент нацелен на системные 

реформы. И я надеюсь, что мы, как страна, 
жаждущая перемен, поддержим его канди-
датуру на следующий срок. Только в этом 
случае мы сможем осуществить все наме-
ченные планы в области образования. У 
нас поставлены очень высокие планки. 
Президент страны впервые в истории Узбе-
кистана начал свою работу на этом посту с 
повышения имиджа педагога в обществе. 
Сейчас поставлена задача по повышению 
зарплаты учителям. Мы первый раз в исто-
рии Узбекистана повысили зарплаты толь-
ко работникам школ. Это привело к тому, 
что бюджетный дефицит увеличился на 
более чем три триллиона сумов. Чуть уве-
личили зарплату, а бюджет провалился на 
несколько триллионов. К сожалению, пан-
демия внесла коррективы в наши планы. 
Тем не менее, президент постоянно делает 
упор на повышении зарплаты учителям. 
Сегодня учитель высшей категории полу-
чает в среднем от 300 до 400 долларов.

В этом году мы внедрили новую схему: 

если учителя высшей и первой категории 
пойдут в отдалённую школу, они могут 
получать двойную зарплату и оплачивае-
мую аренду квартиры. Уже есть хороший 
почин – одна учительская семья переехала 
из Ташкента в отдалённый регион Самар-
кандской области преподавать английский 
язык. С учётом всех надбавок, семья в отда-
лённом кишлаке получает 2 тысячи долла-
ров. Пока это единичные случаи. Но это 
возможность накопить, а во-вторых, сде-
лать доброе дело, поднять уровень образо-
вания в удалённом кишлаке.

Возвращаясь к Вашему вопросу, скажу: 
наше будущее и будущее наших детей сего-
дня зависит от нашего правильного выбо-
ра. Уверен, узбекский народ сделает его.
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«Берлинский телеграф»: Уважаемый 
Фарход Нуритдинович, спасибо за Ваше 
согласие на интервью для «Берлинского 
телеграфа». Сегодня Узбекистан дина-
мично развивается, в стране осуще-
ствляются масштабные реформы, кото-
рые дают реальные результаты. Мы 
видим активную вовлечённость общес-
тва и СМИ в процессы развития. Може-
те в двух словах охарактеризовать эти 
тенденции?

Фарход Арзиев: Несомненно, Узбекис-
тан за последние годы развивается высоко-
динамичными темпами во всех сферах жиз-
ни общества. Президент Республики Узбе-
кистан Шавкат Мирзиёев инициировал глу-
бокие реформы в рамках «Стратегии раз-
вития Узбекистана на 2017–2021 годы», 
которые создали совершенно новые осно-
вы для прогрессивного развития страны.

Как подчеркнул президент Узбекистана 
в своём интервью ведущей национальной 
газете «Янги Ўзбекистон» («Новый Узбе-
кистан»), «сегодня Узбекистан – страна 
демократических преобразований, боль-
ших возможностей и практических дел... В 
стране также происходит важный процесс 
экономического, культурного и духовного 
возрождения». Именно эти процессы рас-
крывают и суть выдвинутых лидером 
нашей страны идей о «новом Узбекиста-
не», о «Третьем Ренессансе», которые воп-
лощают в себе искренние мечты узбекского 
народа, стремление к построению мощно-
го, процветающего государства.

Здесь хочу ещё раз цитировать слова 
президента Республики Узбекистан из ука-
занного интервью: «Новый Узбекистан – 
это государство, главной целью которого 
является обеспечение свободной, благоус-

Фарход Арзиев

Первый заместитель Министра ино-
странных дел Республики Узбекистан

Окончил Ташкентский государственный уни-
верситет, Лондонский университет «Сити» (Ве-
ликобритания), Школу дипломатии и между-
народной торговли им. Паттерсона Универси-
тета Кентукки (США).

Ранее работал Советником Посольства Рес-
публики Узбекистан в Федеративной Респуб-
лике Германия, Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом Республики Узбекистан в Респуб-
лике Индия и Народной Республике Бангла-
деш. С февраля 2020 года – Первый замести-
тель Министра иностранных дел Республики 
Узбекистан.

«Новый Узбекистан –
страна демократических преобразований,

больших возможностей и
практических дел...»

ИНТЕРВЬЮ 
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троенной и благополучной жизни нашего 
многонационального народа. Это государ-
ство, развивающееся в строгом соответ-
ствии с общепризнанными нормами в об-
ласти демократии, прав и свобод человека, 
опирающееся на принципы дружбы и 
сотрудничества с международным сооб-
ществом».

Для разъяснения вашим читателям неко-
торых основных элементов современного 
развития Узбекистана приведу несколько 
примеров.

Одним из ключевых направлений про-
цесса реформ в стране за последние пять 
лет стало обеспечение максимальной дос-
тупности и прозрачности государственной 
власти для народа. В этих целях создан 
совершенно новый институт – Виртуаль-
ные и Народные приёмные Президента. 
Они стали эффективным механизмом ана-
лиза деятельности органов государствен-
ного управления, а также глубокого анали-
за проблем на местах и повышения отве-
тственности государственных органов и 
должностных лиц перед обществом, крите-
рием оценки их деятельности. Президент 
Узбекистана чётко определил принцип о 
том, что «не народ должен служить госуда-
рственным органам, а государственные 
органы должны служить народу».

Другой магистральный вектор реформ – 
это либерализация экономики и всесторон-
няя поддержка предпринимательства в стра-
не. Открытие в 2017 году свободной конвер-
тации национальной валюты кардинально 
улучшило деловую атмосферу в стране, а 
также внешнеторговую деятельность.

Создан новый институт – бизнес-ом-
будсмен, который на ежедневной основе 
ведёт мониторинг в сфере защиты прав 
предпринимателей. Были устранены мно-
гочисленные административные барьеры 
для предпринимателей, что также отрази-
лось в улучшении позиции Узбекистана в 
рейтинге Doing Business Всемирного банка.

В 2020 году республика вошла в список 
20 лучших стран-реформаторов в мире. В 
апреле текущего года Европейский союз 
предоставил Узбекистану статус страны – 
бенефициара Всеобщей системы префе-
ренций плюс (GSP+).

Приоритетное внимание в процессе 
реформ уделяется вопросам обеспечения 
основных прав и свобод человека. Свобода 
СМИ, активная деятельность НПО, обес-
печение гендерного равенства, бескомпро-
миссная борьба против любых форм кор-
рупции – это характерные черты нашего 
общества сегодня.

Немного статистики: сегодня в Узбекис-
тане доля женщин в системе государствен-
ного управления дошла до около 35%, в 
целом женщины составляют 45 процентов 
занятого населения страны. За последние 
годы количество неправительственных 
организаций в республике почти удвои-
лось, и сегодня около 10 тысяч НПО вносят 
свой вклад в построение в новом Узбекис-
тане свободного гражданского общества.

Вы прекрасно знаете, что раньше нас 
критиковали за использование принуди-
тельного и детского труда. Сегодня всё 
изменилось. В результате проведённой 
совместно с Международной организаци-
ей труда и Всемирным банком целенаправ-
ленной работы эта проблема искоренена.

С января 2020 года впервые в истории 
Узбекистан стал членом Совета ООН по пра-
вам человека. Только за последние годы 
Генеральной Ассамблеей ООН были приня-
ты 4 важные резолюции на основе инициа-
тивы президента Республики Узбекистан.

Уверен, вы согласитесь, что всё это явля-
ется ярким признанием и поддержкой миро-
вого сообщества осуществляемых в Узбе-
кистане широкомасштабных демократи-
ческих реформ.

«Берлинский телеграф»: Мы также на-
блюдаем возрастающую активность внеш-
неэкономических связей Узбекистана.

Фарход Арзиев: Внешнеторговый оборот 
республики с 2017 года вырос почти в 2 раза. 
Если по итогам 2016 года внешнеторговый 
оборот составил 24,2 млрд долл., то по ито-
гам 2019 года данный показатель был равен 
41,7 млрд долл. В 2020 году из-за пандемии 
наблюдался незначительный спад в объёмах 
внешней торговли (36,3 млрд долл), но уже в 
этом году идёт позитивная динамика. По ито-
гам января–июня 2021 года внешнеторго-
вый оборот Узбекистана достиг 18,01 млрд 
долларов, рост по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020 года составил 2,15 млрд 
долларов, или 13,6 процента.

Также с 2017 года значительно вырос 
объём иностранных инвестиций в страну, 
он составил 26,8 млрд долл., в том числе 
10,6 млрд долл. прямых иностранных 
инвестиций. По итогам 2020 года, несмотря 
на все сложности, связанные с COVID-19, 
объём иностранных инвестиций в экономи-
ку Узбекистана составил 6,6 млрд долл.

На сегодняшний день Узбекистан осуще-
ствляет торговые отношения почти со 170 
странами мира. Наибольший объём внеш-
неторгового оборота зафиксирован с КНР 
(17,7 %), Россией (15,5 %), Казахстаном (8,3 
%), Южной Кореей (5,9 %), Турцией (5,8 %), 
Кыргызстаном (2,5 %) и Германией (2,3 %).

Открытие нашей страны для широкого 
международного сотрудничества отрази-
лось и в таком стратегически важном сег-
менте национальной экономики, как 
туризм. С начала 2017 года Узбекистан 
ввёл безвизовый режим для граждан 86 и 
упрощённый визовый режим для граждан 
57 государств. В результате, только в 2019 
году Узбекистан посетили 6,7 млн инос-
транных туристов, что в 3,3 раза больше, 
чем в 2016 году. Естественно, из-за панде-
мии сегодня туристические потоки снизи-
лись по всему миру.

«Берлинский телеграф»: Хотелось бы 
затронуть также узбекско-германские 
отношения.

Фарход Арзиев: За последние годы меж-
ду Узбекистаном и Германией установился 
высокий уровень доверительных отноше-

ний, основанных на принципах взаимного 
уважения, равноправия и взаимовыгодного 
сотрудничества. Мы рассматриваем ФРГ в 
качестве одного из самых надёжных и про-
веренных партнёров Узбекистана в Европе.

Отношения между странами сегодня 
вышли на качественно новый уровень 
сотрудничества, обрели более высокую 
динамику. Мощный импульс этому придали 
результаты официального визита президен-
та Узбекистана Шавката Мирзиёева в Гер-
манию в январе 2019 года. Президент Герма-
нии Франк-Вальтер Штайнмайер в мае 2019 
года посетил Узбекистан с государственным 
визитом. Диалог на высшем уровне между 
нашими странами интенсивно продолжает-
ся в формате регулярных телефонных разго-
воров и онлайн-саммитов.

Наши страны разделяют общие подходы 
в решении актуальных вопросов регио-
нальной и международной повестки. Мы 
признательны правительству ФРГ за рас-
ширение программы финансово-техниче-
ского содействия социально-экономиче-
ским реформам в Узбекистане. За послед-
ние годы товарооборот вырос в 1,5 раза, 
создано порядка 50 новых совместных пред-
приятий. В Узбекистане активно работают 
такие известные немецкие компании, как 
MAN, Claas, Knauf, Papenburg. Впервые на 
рынок пришли Volkswagen и Viessmann, 
после долгого перерыва вернулись Siemens 
и Bosch. В прошлом году объём инвестиций 
компаний Германии в экономику нашей 
страны превысил 700 млн долларов.

Таким образом, сегодня Германия вхо-
дит в первую десятку основных внешне-
торговых партнёров Узбекистана. В следу-
ющем году мы широко отметим тридцати-
летие двусторонних дипломатических 
отношений, что свидетельствует о дости-
жении важного рубежа и скором начале 
нового периода плодотворного сотрудни-
чества.

«Берлинский телеграф»: 15-16 июля 
2021 года группа журналистов «Берлин-
ского телеграфа» приняла участие в меж-
дународной конференции высокого уровня 
«Центральная и Южная Азия: региональ-
ная взаимосвязанность. Вызовы и воз-
можности». Расскажите, пожалуйста, о 
целях и итогах данной конференции.

Фарход Арзиев: Развитие добрососед-
ских и конструктивных отношений друж-
бы и сотрудничества с соседними государ-
ствами президентом Узбекистана опреде-
лено как главный приоритет внешней поли-
тики нашей республики.

В результате, за исторически короткий 
период в регионе произошли колоссальные 
изменения. Благодаря новому курсу Узбе-
кистана, в Центральной Азии сформирова-
на абсолютно новая атмосфера сотрудни-
чества, укрепилось взаимное доверие. Кон-
структивно и последовательно решаются 
вопросы, ранее создававшие препятствия 
на пути укрепления отношений между госу-
дарствами региона. В частности, конкрет-
ные результаты были достигнуты по воп-
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росам делимитации границ, развитию гума-
нитарных связей, упрощению процедур 
для взаимных поездок, развитию трансгра-
ничной торговли, региональному водо-
пользованию и по многим другим направ-
лениям.

В результате последовательных усилий по 
развитию отношений с соседними республи-
ками, в период 2017–2019 годов товарообо-
рот Узбекистана в регионе вырос почти в 2 ра-
за – с 2,7 млрд долл. до 5,2 млрд долл.

В двустороннем плане нам удалось под-
нять отношения со всеми государствами по 
региону на уровень стратегического пар-
тнёрства. Создан механизм Консультатив-
ных встреч глав государств Центральной 
Азии. Появились новые возможности для 
развития сотрудничества во всех сферах. 
Всё это способствовало появлению сего-
дня в политическом словаре мира термина 
«центральноазиатский дух».

В последние годы были проведены круп-
ные международные конференции, полу-

чившие высокую оценку со стороны миро-
вого сообщества: «Центральная Азия: одно 
прошлое и общее будущее» (Самарканд, 
2017 г.), «Центральная Азия в системе меж-
дународных транспортных коридоров» 
(Ташкент, 2018 г.), «Взаимосвязанность в 
Центральной Азии: вызовы и новые воз-
можности» (февраль 2019 года). Эти фору-
мы сформировали площадку для выработ-
ки новой, эффективной модели региональ-
ного и международного взаимодействия в 
политической, экономической, инвестици-
онной, транспортно-логистической, энер-
гетической, технологической и культурно-
гуманитарной сферах.

Сегодня уже речь идёт о межрегиональ-
ном уровне взаимосвязанности. Состояв-
шуюся в Ташкенте 15-16 июля 2021 года 
Международную конференцию «Цент-
ральная и Южная Азия: региональная взаи-
мосвязанность. Вызовы и возможности» 
следует рассмотреть именно в этом контек-
сте. В конференции приняли участие более 
250 участников из 44 стран мира и 30 меж-
дународных организаций, около 90 пред-
ставителей зарубежных СМИ. 

Выступая с приветственным словом на 
данном мероприятии, президент Узбекис-

тана Шавкат Мирзиёев подчеркнул исто-
рическую близость регионов Центральной 
и Южной Азии, важность укреплять её 
сегодня на основе взаимного доверия и учё-
та интересов. Руководитель Узбекистана, в 
частности, подчеркнул: «Историческая и 
цивилизационная общность Центральной 
и Южной Азии, совпадающие интересы 
наших стран и народов – это прочный фун-
дамент, на котором мы сможем построить 
общее благополучное будущее».

Приоритетное значение здесь представ-
ляют торгово-экономическое сотрудничес-
тво, углубление кооперации и инвестицион-
ное взаимодействие стран двух регионов. 
Участники форума подтвердили необходи-
мость наращивания сотрудничества путём 
расширения транспортно-коммуникаци-
онной инфраструктуры и формирования 
новых международных коридоров, открыва-
ющих удобные, коммерчески выгодные и 
безопасные пути к морским портам.

По итогам мероприятия было принято 

Совместное заявление министров инос-
транных дел стран Центральной и Южной 
Азии. В нём подчёркивается важность всес-
тороннего развития связей во всех облас-
тях между государствами Центральной и 
Южной Азии на принципах равноправия, 
взаимной помощи, уважения интересов 
друг друга в духе традиционной дружбы 
между народами двух регионов. Принято 
решение о разработке проекта специаль-
ной резолюции Генеральной Ассамблеи 
ООН об укреплении взаимосвязанности 
между Центральной и Южной Азией.

В целом, конференция предоставила уни-
кальную возможность открытого обсуж-
дения всего комплекса актуальных вопро-
сов укрепления региональной взаимосвя-
занности Центральной и Южной Азии.

«Берлинский телеграф»: В октябре 
2021 года в Узбекистане состоятся пре-
зидентские выборы. На выборах также 
будут голосовать граждане республики, 
находящиеся за рубежом. Не могли бы Вы 
проинформировать наших читателей о 
данном мероприятии и созданных для соо-
течественников условиях в диппредста-
вительствах Узбекистана?

Фарход Арзиев: Электоральный про-

цесс по выборам президента Республики 
Узбекистан 2021 года проходит по новому 
законодательству, что существенно расши-
ряет возможности для волеизъявления узбе-
кистанцам, находящимся в любой точке 
мира, в том числе в Германии. Одна из важ-
нейших задач выборов – охватить каждого 
избирателя.

В рамках подготовки к выборам плани-
руется создать при посольствах и консуль-
ских учреждениях 54 избирательных участ-
ка в 37 государствах, а также 321 допол-
нительный мобильный избирательный 
участок, в том числе в 12 государствах, где 
не имеются дипломатические представи-
тельства Узбекистана.

В целях проведения выборов за рубе-
жом на высоком уровне посольства и кон-
сульские учреждения Узбекистана регу-
лярно проводят встречи и переговоры с ру-
ководителями местных органов власти, 
организаций узбекской диаспоры. В дан-
ном направлении наше министерство тес-
но работает с Центральной избирательной 
комиссией Узбекистана в подготовке и про-
ведении выборов.

Разработано Положение о порядке обра-
зования избирательных участков при по-
сольствах и консульских учреждениях 
Узбекистана в зарубежных странах. Поло-
жением установлено, что ЦИК на выборах 
по согласованию с Министерством инос-
транных дел прикрепляет зарубежные 
избирательные участки к соответствующе-
му избирательному округу.

Если раньше к участию в голосовании 
допускались только граждане, находивши-
еся на консульском учёте, то отныне это тре-
бование отменено. Теперь наши соотечес-
твенники, временно находящиеся за рубе-
жом, могут воспользоваться своими изби-
рательными правами в день выборов, обра-
тившись в дипломатические представи-
тельства или зарегистрировавшись на сай-
те министерства.

Также представители избирательных 
комиссий, созданных при дипломатичес-
ких представительствах за рубежом, будут 
проводить досрочное голосование в мес-
тах, где проживает, работает или учится 
большое количество наших сограждан. В 
избирательном кодексе был изменён край-
ний срок прекращения внесения измене-
ний в список избирателей, который теперь 
определён за пять дней до выборов.

Возможность ознакомления граждан, 
находящихся в зарубежных странах, с соот-
ветствующей информацией о списке изби-
рателей также будет представлена на офи-
циальных сайтах Министерства иностран-
ных дел, дипломатических представи-
тельств и консульских учреждений Узбе-
кистана за рубежом.

Что касается участия узбекских граж-
дан, проживающих на территории Герма-
нии, то они могут голосовать в избиратель-
ных участках при Посольстве Узбекистана 
в Берлине и Генеральном консульстве во 
Франкфурте-на-Майне.
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Министерство по поддержке махалли и 
семьи было создано согласно указу президен-
та Республики Узбекистан 18 февраля 2020 
года. Основными задачами министерства яв-
ляется содействие в полноценном и эффек-
тивном внедрении в обществе принципа 
«Благоустроенная и безопасная махалля», 
установление тесного сотрудничества с орга-
нами самоуправления граждан по оздоровле-
нию социально-духовной атмосферы в семь-
ях и махаллях. Об этом и многом другом в сво-
ём интервью журналу «Берлинский теле-
граф» рассказала первый заместитель мини-
стра по поддержке махалли и семьи Гулнора 
Маруфова, которая курирует вопросы взаи-
модействия с женщинами. По её словам, сего-
дня 339 женщин в стране награждены Госу-
дарственной премией имени Зульфии. Этой 
премии удостаиваются женщины за особые 
достижения в сфере образования, науки, лите-
ратуры, искусства, спорта, общественной дея-
тельности, уникальный талант, находчи-
вость, инициативность, успехи в учёбе и тру-
довой деятельности.

«Берлинский телеграф»: Уважаемая Гул-
нора Махмудовна, министерство называется 
«по поддержке махалли и семьи». Не могли бы 
Вы объяснить, что такое махалля?

Гулнора Маруфова: Махалля – это орган 
самоуправления граждан. У нас в республике 
9 251 махалля. Каждая область состоит из райо-
нов, мы их называем малые регионы. И в каждом 
районе есть свои махалли. Самое маленькое коли-
чество махаллей в Бектемирском районе Таш-
кента, а больше всего их в Самарканде – 200. Я 
бы назвала махаллю живым органом. Мы там 
рождаемся и до конца своих дней принадлежим 

той или иной махалле. Люди знают, кто у них 
председатель махалли, кто его заместитель, к 
кому с каким вопросом можно обратиться, кто 
может оказать содействие в решении той или 
иной проблемы.

«Берлинский телеграф»: В чём заключает-
ся основная деятельность Министерства по 
поддержке махалли и семьи в Узбекистане?

Гулнора Маруфова: Наше министерство под-
держивает нуждающиеся и малообеспеченные 
семьи путём развития предпринимательства, 
домохозяйства, оказания помощи в благоустрой-
стве земельных и приусадебных участков, полу-
чении и выделении кредитов. Конечно же, основ-
ная наша деятельность – это работа по укрепле-
нию семей, сохранению национальных семей-
ных традиций, ценностей, устоев, которые почи-
тались издревле.

Сейчас основное внимание мы уделяем тем, 
кто не охвачен учёбой, работой, общественной 
деятельностью. В каждой махалле введена долж-
ность заместителя председателя по вопросам 
женщин. Трудоустройство, дополнительное 
обучение и предпринимательство молодёжи и 
другие вопросы решаются в махалле по месту 
жительства. Кроме того, в регионах выделяется по 
50 соток орошаемых земель безработным, в осо-
бенности нетрудоустроенной молодёжи, для вы-
ращивания сельхозпродукции на срок до 10 лет. 
Таким образом, молодёжь может иметь работу и 
зарабатывать.

«Берлинский телеграф»: Вы возглавляете на-
правление по обеспечению гендерного равенства. 
Как происходит координация этой работы?

Гулнора Маруфова: Да, наше подразделе-
ние является основным исполнителем по обес-
печению гендерного равенства, поэтому я зани-

социальная политика не на словах, а на деле
Гулнора Маруфова: 

Гулнора Маруфова

Первый заместитель минис-
тра по поддержке махалли и 

семьи

Родилась 26 апреля 1956 года в 
Фергане.

Окончила Ферганский государ-
ственный педагогический институт.

Трудовую деятельность начала 
в 1977 году. Работала учителем рус-
ского языка и литературы, замес-
тителем директора и директором 
ферганской средней образователь-
ной школы №10. Была секретарём, 
заведующей отделом, вторым сек-
ретарём Ферганского областного 
Совета Народно-демократической 
партии Узбекистана, заместителем 
хокима Ферганской области. Зани-
мала должность заместителя пред-
седателя Комитета женщин Узбе-
кистана.

В 2020 году возглавила управ-
ление по работе с семьями, нужда-
ющимися в социальной защите, 
Министерства по поддержке ма-
халли и семьи Республики Узбекис-
тан. Является первым заместите-
лем министра этого министерства.

Фото:strategy.uz
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маю пост первого заместителя министра. 
Признаюсь, направление очень ёмкое, 
включающее в себя многие аспекты. Это и 
общественная активность, политическая и 
трудовая занятость, развитие предприни-
мательства и оздоровление. В республике 
активно работает Комиссия по вопросам 
обеспечения гендерного равенства и Об-
щественный совет, который возглавляет 
председатель Сената Танзила Нарбаева. В 
Общественный совет входят все министе-
рства и профильные ведомства.

Гендерное равенство имеет большое зна-
чение, и оно должно соблюдаться во всех 
структурах. За последние 3-4 года Узбекис-
тан существенно продвинулся в этом во-
просе. Раньше наша страна занимала по-
следние места по гендерным и парламент-
ским вопросам. нСейчас мы а высоком уров-
не по количеству женщин, занятых в управ-
лении государством. К примеру, в Сенате – 
25% женщин, в парламенте страны – 32%. 
Это очень существенный скачок.

В республике приняты два очень важ-
ных, на мой взгляд, закона – «О гендерном 
равенстве» и «О предотвращении насилия в 
отношении женщин». Мы активно начали 
работу по созданию базы резервов кадров, в 
которую уже внесены более 15 тысяч жен-
щин. Всех их для привлечения в политичес-
кую жизнь страны мы будем обучать. В 
этом вопросе мы тесно работаем со всеми 
министерствами.

Недавно было принято Постановление 
«О дополнительных мерах по реабилита-
ции женщин, пострадавших от насилия». В 
каждом регионе у нас теперь открыты шел-

теры для женщин, которые подверглись 
насилию. Там с ними работают психологи, 
юристы, врачи. По новому постановлению, 
все эти центры находятся под юрисдикцией 
нашего министерства. Кроме того, совмест-
но с компанией Uzbektelekom мы организо-
вали службу «Телефон доверия».

«Берлинский телеграф»: Восточный 
менталитет существенно отличается 
от западного. Не боятся ли женщины 
обращаться за помощью в центры или 
звонить на «Телефон доверия»?

Гулнора Маруфова: Не боятся. Для того 
чтобы обезопасить женщин, нудающихся в 
помощи, мы создали «Охранный ордер». 
Уже несколько тысяч таких ордеров получи-
ли женщины, обратившиеся к нам. Такие 
ордера помогают им чувствовать себя в безо-
пасности. В системе МВД есть специальное 
подразделение, занимающееся вопросами 
женщин. В каждом регионе есть инспекторы 
по вопросам женщин, оказывающие первую 
помощь нуждающимся в ней женщинам.

Пандемия нас подвела к тому, что когда 
жизнь в прошлом году остановилась, когда 
всё заморозилось, люди не работали, не полу-
чали зарплату, вот в этот сложный период мы 
и завели «Железную тетрадь» (на узбекском 
это звучит «Темир дафтар»). И эта тетрадь, 
надо сказать, принесла свою пользу. Люди, 
внесённые в неё, стали получать материаль-
ную помощь. Особенно это было ощутимо во 
время пандемии в прошлом году.

После этой тетради появилась «Жен-
ская» и «Молодёжная» тетради. За «Жен-
скую тетрадь» отвечает наше министер-
ство. Совместно с Федерацией профсою-

зов Республики Узбекистан мы провели 
беседу с более чем 6,5-миллионами жен-
щин. В этом году стартовал второй этап 
работы – мы проводим анкетирование с 
каждой женщиной. Обходим каждую 
семью, чтобы выяснить, насколько она нуж-
дается в помощи, насколько она ущемлена, 
сколько детей, есть ли инвалиды в семье. 
Такая кропотливая работа, но она прино-
сит свои плоды. За это время мы оказали 
помощь примерно 430 тысячам женщин, 
которые были записаны в этой тетради. 
Помощь эта не только материальная, но и 
психологическая, медицинская и правовая. 
А ещё обучение навыкам предпринимат-
ельства, выделение кредитов, работа на 
приусадебном участке. Были организова-
ны Советы женщин по инициативе прези-
дента. Мы подняли на ноги всю страну, что-
бы закрыть злободневные вопросы, чтобы 
помочь этим женщинам. И сейчас женщи-
ны уже другие – они активны, вливаются в 
общественную и политическую жизнь 
страны.

«Берлинский телеграф»: Расскажи-
те, пожалуйста, какие ещё проекты для 
поддержки женщин планируется запус-
тить, какие новые идеи ждут своего осу-
ществления?

Гулнора Маруфова: В наших регионах 
мастерицы шьют разных кукол в националь-
ных одеждах. Это уникальные куклы. К при-
меру, в Андижане я сама видела, как одна 
женщина создала проект по изготовлению 
кукол: мальчики и девочки в национальных 
костюмах выглядят, как живые. От этого 
кукольного мира невозможно глаз оторвать, 

Фото:repost.uz
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куклами можно любоваться часами. Качес-
тво изготовления кукол – очень высокое. Там 
есть и ментальность, и черты национальнос-
ти, и характр, и аутентичность. И таких мас-
териц очень много по регионам. Я думаю, 
что пришло время эту кукольную сеть объе-
динить. Кто-то должен взять на себя эту 
ношу – выявить кукольных дел мастеров по 
всей республике. Уверена, что если будет 
сеть, то женщинам не нужно будет думать, 
как реализовать свою продукцию. Объеди-
нившись, можно выйти на очень хороший 
уровень и получить отменный результат.

Было время, когда в Ташкенте пытались 
организовать выставку кукол. К сожале-
нию, пока не все могут участвовать в специ-
ализированных выставках ремесленников, 
ведь за участие нужно платить взнос. Пер-
вая выставка должна пройти на обществен-
ных началах. Главное – дать старт большо-
му делу. Сегодня на расстоянии можно про-
водить обучающие онлайн-семинары, обме-
ниваться опытом и идеями. Этот фестиваль, 
где будут представлены куклы разных фор-
матов, характеров и материалов, можно рас-
крутить, присвоить ему статус междуна-
родного, ведь в Европе ценится ручная рабо-
та. Такой подход даст возможноть обеспе-
чивать работой целые семьи.

«Берлинский телеграф»: Гулнора Мах-
мудовна, Вы упомянули об опыте, кото-
рый перенимали у Европы и восточных 
соседей. Что это за опыт? Поделитесь, 
пожалуйста.

Гулнора Маруфова: При разработке 
дорожных карт, документов о гендерном 
равенстве нам необходим был европейский 
опыт. Нам помогали советами, проводили 
семинары. Очень полезным оказался для 
нас опыт Германии. Совместный проект по 
обучению экономической грамотности был 
у нас с немецкими шпаркассами. Сейчас 
мы изучаем опыт Швеции «Женщина в 
социуме». Мы понимаем, что женщина 
более социально ответственна, тем более на 
Востоке, где в почёте честь и достоинство 
женщины. Сегодня шестью районами стра-
ны руководят женщины. И мне очень при-
ятно, что все они работали со мной в Коми-
тете женщин, были заместителями хокимов 
областей или районов. Та школа, которую 
они прошли в Комитете женщин, сделала 
их настоящими лидерами, и сейчас они 
хорошо справляются с возложенными на 
них задачами. Для нас являются прекрас-
ными образцами для подражания женщи-
ны-президенты Эстонии, Грузии, Слова-
кии, Тайваня и, конечно же, канцлер Герма-
нии Ангела Меркель.

«Берлинский телеграф»: И в заверше-
нии разговора: в октябре состоятся выбо-
ры президента. Что бы Вы пожелали сво-
ему народу накануне выборов?

Гулнора Маруфова: Я считаю, что та 
политика, которую проводит президент Рес-
публики Узбекистан, в политическом, соци-
альном, экономическом и духовном плане 
является большим революционным шагом. 
Наш лидер проводит миролюбивую полити-

ку, это видят все – и наши соседи, и другие 
государства. Тому пример – Международная 
конференция «Центральная и Южная Азия: 
региональная взаимосвязанность. Вызовы и 
возможности», инициированная президен-
том нашей страны. Этот форум имеет боль-
шое историческое значение. Для нас это 
очень важно. Те события, которые происхо-
дят в Южной Азии, на юге Центральной 
Азии, беспокоят нас. Все мы хотим, чтобы 

наши дети жили в мире и согласии. Узбекис-
тан является одним из ведущих государств в 
Центральной Азии. Я думаю, что мы все это 
чувствуем и понимаем.

В выборах примут участие международ-
ные эксперты, представители средств мас-
совой информации. Уверена, что предстоя-
щие выборы пройдут с соблюдением меж-
дународных демократических принципов, 
наш народ сделает правильный выбор.

Фото:tergov.uz
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В этом году Узбекистан отмечает юбилей – 30 лет со дня обре-
тения независимости. Главные праздничные торжества прошли 
в созданном в честь юбилея парке, символично названном «Янги 
Узбекистон» (ред. – «Новый Узбекистан»).

«Пройдут годы и века. Придут новые поколения. Но наша неза-

висимость, открывшая такие беспрецедентные возможности для 
возрождения национальной государственности, процветания и 
благополучия, всегда будет самой яркой, немеркнущей страни-
цей в славной истории нашей любимой Родины», – сказал Шав-
кат Мирзиёев.

Герой Узбекистана Шавкат Аюпов, президент Шавкат Мирзиёев, премьер-министр Абдулла Арипов Исполнение Государственного гимна

Игра на традиционных бубнах Выступление детского ансамбля
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Президент Шавкат Мирзиёев после благодарственной речи Монумент независимости в свете прожекторов

Традиционные танцы Чемпионы Олимпиады-2020 в Токио

Праздничный военный парад Национальный оркестр

Девушка в традиционной одежде из Сурхандарьинской области Салют  – самый яркий момент праздника
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По мнению председателя Нотариальной 
палаты Республики Узбекистан Дилшода 
Ашурова, в этом документе обозначены воп-
росы коренного повышения качества юри-
дической помощи и юридических услуг 
населению, реформирования нотариальной 
сферы.

С прошого года в стране начали откры-
ваться частные нотариальные конторы. 
Меры по реформированию нотариата на-
правлены на превращение его в один из 
важных институтов, который обеспечива-
ет права физических и юридических лиц, 
выполняет функции превентивного пра-
восудия и предотвращает судебные споры.

Анализ Минюста Республики выявил 
ряд системных проблем и недостатков в де-
ятельности нотариусов, которые препят-
ствовали полноценной реализации госу-
дарственной политики в судебной сфере, 
предотвращении экономических, семей-
ных, наследственных, жилищных, трудо-
вых и других споров.

Подписанное в 2018 году президентом 
Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым По-
становление «О мерах по дальнейшему со-
вершенствованию системы нотариата в 
качестве института предупредительного 
правосудия» явилось отправной точкой в 
изменениях нотариальной модели страны.

Первый этап реформ

Практически сразу были приняты адми-
нистративные регламенты взаимодействия 
с государственными органами и органи-
зациями при согласовании сделок по прин-
ципу «единого окна». Это позволило вне-
дрить базы данных и информационные си-
стемы для обмена информацией, интегра-
ции в автоматизированную информаци-
онную систему «Нотариус». Кроме того, 
были отменены требования об обяза-
тельном нотариальном удостоверении до-
говоров аренды и безвозмездного пользова-
ния недвижимым имуществом, введён ме-
ханизм обязательной аудио- и видеозаписи 
процесса подписания завещаний и отдель-
ных договоров, заявлений и других до-
кументов. Отныне нотариальное заверение 
осуществляется путем сканирования под-
писей и отпечатков пальцев заявителей.

Как отметил Дилшод Ашуров, срок ста-
жировки кандидатов на должность нотари-
уса сокращён с двух лет до одного года: 
«Также введены практика аудио- и видео-
трансляции процесса отбора кандидатов 
на должность нотариуса на конкурсной 
основе в режиме реального времени. Соз-
даны учебные планы, программы перепод-
готовки и повышения квалификации нота-

риусов, в том числе классы непсихологи-
ческих процедур и навыков, среди которых 
управление стрессами и конфликтами, 
эффективная организация рабочего време-
ни. В целях расширения доступа населе-
ния к нотариальным услугам были пере-
смотрены критерии определения должнос-
ти нотариусов в нотариальном округе».

Министерство юстиции Республики 
Узбекистан усовершенствовало автомати-
зированную информационную систему 
«Нотариус». По словам Дилшода Ашурова, 
это позволит обеспечить комплексную авто-
матизацию процесса сбора информации о 
нотариальных действиях, а также обоб-
щать все виды информационного взаимо-
действия с соответствующими государ-
ственными органами при совершении нота-
риальных действий. Всё это направлено на 
повышение гарантии соблюдения закона. 
«Хочу сказать, что эта система чётко отра-
жает все действия нотариуса, позволяет 
проводить онлайн-мониторинг его работы. 
Такой подход гарантирует чёткое соблюде-
ние закона, онлайн-мониторинг незакон-
ных действий позволяет быстро выявить 
нарушителя для принятия соответству-
ющих мер в его отношении», – поясняет 
председатель Нотариальной палаты.

Электронная очередь избавила граж-

Обновлённый нотариат – новый Узбекистан!
Совершенствование системы государственного и общественного строительства, обеспечение 
верховенства закона и дальнейшее реформирование судебной системы, экономическое разви-
тие и либерализация, развитие социальной сферы, безопасность, межнациональное согласие и 
религиозная терпимость, расстановка приоритетов в области внешней политики являются 
основными целями «Стратегии действий» в Республике Узбекистан.

РЕФОРМА
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дан от стояния в длинных очередях перед 
нотариальными конторами. Теперь доста-
точно просто зарегистрироваться на сайте 
e-notarius.uz и прийти на приём в назна-
ченное время. «Это положило конец дли-
тельным ожиданиям и потере драгоценно-
го времени клиентов», – говорит Дилшод 
Ашуров.

В целях защиты имущественных прав 
юридических и физических лиц определе-
ны имущественные обязанности нотариу-
сов, занимающихся частной практикой. 
Законом установлено, что частный нотари-
ус несёт ответственность своим имущес-
твом по обязательствам, возникающим в 
результате причинения имущественного 
ущерба физическому или юридическому 
лицу и/или третьим лицам при совершении 
нотариальных действий. Согласно закону, 
частные нотариусы обязаны страховать 
свою гражданскую ответственность.

Второй этап реформ

Второй этап реформ в нотариальной 
сфере начался в 2019 году, когда президент 
страны подписал Указ «О мерах по корен-
ному реформированию системы нотариа-
та в Республике Узбекистан». 1 мая про-
шлого года нотариальный сектор был пре-
образован из государственной системы в 
негосударственную, и в Узбекистане нача-
ла действовать система нотариусов, зани-
мающихся частной практикой.

Для удобства физических и юридичес-
ких лиц отменён порядок нотариального 
удостоверения доверенности на управле-
ние транспортными средствами между 
близкими родственниками, получение раз-
решения органов местного самоуправле-

ния на продажу недостроенного жилья и 
получение согласия органа опеки и попе-
чительства на аренду (сдачу в аренду) 
жилья от имени опекуна. Также был отме-
нён порядок сдачи в аренду и бесплатного 
пользования предприятием и обязатель-
ное нотариальное удостоверение сдачи 
имущества в аренду на первичном рынке и 
договоров залога (ипотеки).

По словам Дилшода Ашурова, взамен 
отменённым нотариальным действиям вве-
дены новые: «К ним относятся нотариаль-
ные действия в гражданско-правовых отно-
шениях, такие как предоставление доказа-

тельств в досудебном процессе, выступле-
ние в качестве посредника в имущественных 
и наследственных вопросах, подтверждение 
времени подачи авторских и смежных прав».

Как отметил господин Ашуров, боль-
шую часть нотариальных действий теперь 
можно оформить по принципу экстеррито-
риальности. Физические и юридические 
лица получили возможность оформлять 
нотариальные действия в любом регионе, 
независимо от места их проживания.

«Благодаря указу президента появилась 
возможность удалённо записывать некото-
рые нотариальные действия посредством 

Подписание Меморандума
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Обмен документами между МИД и Нотариальной Палатой

видеоконференцсвязи, а также через Еди-
ный портал интерактивных государствен-
ных услуг получать копии документов, 
имеющихся в нотариальном архиве, – про-
должает Дилшод Ашуров. – Внедрение 
этих механизмов поможет устранить лиш-
ние очереди, предоставит населению дос-
туп к качественным нотариальным услу-
гам, создаст свободную конкуренцию в 
отрасли, предотвратит чрезмерную бюро-
кратию и коррупцию».

Ещё одним важным аспектом второго 
этапа реформ в нотариальной сфере, по мне-
нию специалистов, является создание Нота-
риальной палаты Республики Узбекистан. 
К слову, подразделения Нотариальной пала-
ты действуют в каждом регионе страны.

В настоящее время все нотариусы, зани-
мающиеся частной практикой, а это 95% от 
числа действующих нотариусов в Узбекиста-
не, являются членами Нотариальной палаты.

Нотариальная палата координирует дея-
тельность частных нотариусов, совершен-
ствует правоприменительную практику, 
разрабатывает предложения по единооб-
разному применению законодательства и 
руководящие принципы нотариальных 
действий, защищает права и законные инте-
ресы частных нотариусов во взаимоотно-
шениях с государственными органами и 
другими организациями, представляет и 
защищает их в суде, усиливая роль нотари-
усов в обществе, повышая престиж этой 
профессии. Кроме этого, она контролирует 
соблюдение нотариального законодатель-

ства, правил профессиональной этики нота-
риусов, а также взаимодействие с соответ-
ствующими государственными органами и 
администрацией, негосударственными 
некоммерческими организациями по во-
просам нотариальной деятельности.

Для обеспечения беспристрастности и 
прозрачности решений, принимаемых в 
отношении нотариусов, Нотариальная 
палата принимает непосредственное учас-
тие в найме нотариусов-стажёров, квали-
фикационных экзаменах кандидатов, при-
менении санкций к нотариусам.

Карантин работе не помеха

Одна из важных задач Нотариальной 
палаты – дальнейшее повышение право-
вой грамотности населения и предостав-
ление им юридических консультаций.

В связи с этим, по словам Дилшода 
Ашурова, в социальной сети Facebook и 
мессенджере Telegram созданы и активно 
работают канал «Советы нотариуса», чат 
для прямого общения нотариусов с граж-
данами и страница «Нотариальная палата 
Республики Узбекистан». 24 часа в сутки 
на этих платформах предоставляются бес-
платные юридические разъяснения и отве-
ты на вопросы физических и юридических 
лиц: «В период карантина нотариусы под-
готовили около 200 различных видеороли-
ков, которые размещены в социальных 
сетях. В основном, это были ответы на воп-
росы граждан о нотариальных действиях. 

Кроме того, проводились теле- и радио-
трансляции в прямых эфирах, где гражда-
не могли получить онлайн ответы на инте-
ресующие их вопросы».

Сегодня Нотариальная палата эффек-
тивно работает по защите прав и повыше-
нию правовых знаний нотариусов. За 
последний год были разработаны около 10 
предложений по усовершенствованию 
законодательства системы нотариата.

Палата подготовила электронное посо-
бие в виде аудиокниги о нотариальном 
законодательстве, которая заинтересовала 
не только нотариусов, но и стала интерес-
на широкой общественности.

Собственный сайт Нотариальной пала-
ты (https://notarialpalata.uz/) действует на 
трёх языках: узбекском, русском и англий-
ском.

«Нотариальная палата Республики Узбе-
кистан сегодня активно работает над уста-
новлением и развитием международных 
отношений. Уже подписан Меморандум о 
сотрудничестве с Нотариальной палатой 
Литовской Республики. Члены нашей 
Палаты приняли участие в веб-симпози-
уме европейских и азиатских нотариусов. 
Также мы провели мастер-класс для консу-
лов Республики Узбекистан, действующих 
в зарубежных странах. В настоящее время 
принимаются организационные меры по 
вступлению в Международный союз нота-
риусов, – подчеркнул Дилшод Ашуров. – Я 
уверен, что новый нотариат – это новый 
Узбекистан».
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В ходе пленарного и секционных засе-
даний участники форума обсудили воз-
можности продвижения инициатив, на-
правленных на развитие торгово-экономи-
ческого, транспортно-коммуникационного 
и культурно-гуманитарного сотрудниче-
ства. Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев выдвинул ряд важных 
инициатив, направленных на укрепление 
мира и дружбы, доверия и добрососедства, 
расширение взаимовыгодного сотрудни-
чества между странами обоих регионов.

В кулуарах корреспонденту журнала 
«Берлинский телеграф» удалось пооб-
щаться с первым заместителем председа-
теля Сената Республики Узбекистан Cады-
ком Сафаевым. На мой вопрос о важности 
встречи в Ташкенте господин Сафаев отве-
тил: «Сегодня регионы Европы и Цен-
тральной Азии тесно связаны между со-
бой и возможностями, и вызовами. Если го-
ворить о возможностях, то это энергетиче-
ская и экономическая взаимосвязь между 
нашими регионами. В последнее время, 
благодаря обновлённой внешней политике 
Республики Узбекистан, экономическая 
составляющая стала значительно расти. 
Поэтому сегодня присутствие Европы ста-

ло более ощутимым, причём в первую оче-
редь за счёт развития отношений с локомо-
тивом европейского процесса – Германи-
ей. Визит президента страны господина 
Мирзиёева в январе 2019 года в Берлин 
играет огромную роль для стимулирова-
ния наших ослабленных связей, экономи-
ческого и политического диалога и гума-
нитарной составляющей. К сожалению, 
имеют место такие вызовы, как терроризм, 
организованная преступность, радика-
лизм. Эти общие вызовы нельзя разграни-
чить линией Уральских гор. Противодей-
ствие транснациональным угрозам – это 
результат совместных усилий.

Естественно, сегодня для нас имеет зна-

чение развитие связей с Южной Азией. 
Это огромный регион, где проживает 
2 млрд человек. Более того, в последнее де-
сятилетие объём промышленного произ-
водства сместился в этот регион. Поэтому 
связь с этим регионом для всех нас имеет 
огромное стратегическое значение. В прин-
ципе, речь не идёт об установлении новых 
связей – связь между Центральной и 
Южной Азией существовала на протяже-
нии тысячелетий. Великий индийский 
путь, потом Великий шёлковый путь были 
магистралями, по которым шёл обмен не 
только товарами, но и идеями, духовными 
озарениями. Достаточно вспомнить импе-
рию Бабуридов, которая вышла из Цен-
тральной Азии и основала блестящую 
империю в Индии. Это говорит о том, что 
всегда связи имели глубинный характер. 
Потом эти связи были прерваны на столе-
тия и оказались оторванными друг от дру-
га. Сегодня практически нет торговых 
путей, связывающих Центральную и Юж-
ную Азию. Потенциал огромен.

И вот по инициативе президента Рес-
публики Узбекистан Шавката Мирзиёева 
проходит эта уникальная, исключительная 
конференция. И сам представительский 

Диалог, который нужен всем
Международная конференция «Центральная и Южная Азия: региональная взаимосвязанность. 
Вызовы и возможности» по инициативе президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева 
состоялась в Ташкенте. Основная цель форума – укрепление исторических и дружественных свя-
зей, доверия и добрососедства между государствами Центральной и Южной Азии. В работе кон-
ференции приняли участие президенты Республики Узбекистан, Исламской Республики Афгани-
стан, премьер-министр Исламской Республики Пакистан, министры иностранных дел и предста-
вители стран Центральной и Южной Азии, других зарубежных государств, руководители авто-
ритетных международных и региональных организаций, глобальных финансовых институтов и 
компаний, ведущих научно-исследовательских и аналитических центров. 
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характер конференции показывает, что 
такая постановка вопроса востребована. 
Мы надеемся, что будет создана платфор-
ма для диалога между регионами. А соот-
ветственно, эта платформа создаст усло-
вия для укрепления доверия. Я убеждён, 
что главной проблемой современного 
мира является дефицит доверия. И панде-
мия – веское тому доказательство. И чем 
больше мы будем разговаривать, обсуж-
дать, определять пути взаимодействия, 
тем лучше для народов наших регионов».

Начало большого пути

На полях международной конференции 
состоялся всесторонний обмен мнениями 
и совместная выработка предложений по 
наращиванию сотрудничества в сферах 
торговли, инвестиций, транспорта, энерге-
тики и инноваций, «зелёных» технологий, 
реализации конкретных проектов и про-
грамм кооперации, расширению взаимо-
действия в области туризма, образования, 
здравоохранения, науки и культуры, обес-
печению стабильности и безопасности 
двух регионов.

Директор Национального информаци-
онного агентства Кыргызстана «Кабар» 
Кубанычбек Таабалдиев считает, что про-
гресс в отношениях возможен только при 
условии объединения: «Эта конференция 
в Ташкенте по инициативе господина Мир-
зиёева имеет колоссальное значение. 
Форум продвигает идею гуманизма, идею 
регионального сотрудничества, расширя-
ет возможности торгово-экономических 
связей, поднимает вопрос борьбы с терро-
ризмом. Новый вызов мировому сообщес-
тву – пандемия. Этот вопрос тоже требует 
объединения. Участники конференции, на 
мой взгляд, смогут приложить силы для 
создания благоприятных условий в реше-
нии поднятых тем. В Центральной и 
Южной Азии проживает третья часть насе-
ления всего мира. Мне кажется, что Узбе-
кистан, как двигатель процесса продвиже-
ния вперед, подобрал очень подходящий 
момент для этого форума. Я уверен, что 
это станет началом большого пути».

По мнению Кубанычбека Таабалдиева, 
участие в конференции представителей 
Евросоюза говорит о заинтересованности 
европейских государств в развитии отно-
шений с Центральной и Южной Азией: 
«Центральная Азия – это мост между Запа-
дом и Востоком, а густонаселённая Юж-
ная Азия имеет очень большие потенци-
альные возможности для развития торго-
во-экономических и культурно-гумани-
тарных связей с европейскими странами. 
Поэтому в интеграционном процессе, на 
мой взгляд, Евросоюз заинтересован не 
меньше, чем Азия».

Афганский вопрос

Однако вызывает опасения ситуация в 
Афганистане. На фоне вывода из страны 
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американских войск радикалы движения 
«Талибан» продолжают наступать и захва-
тывать территории. Перед странами азиат-
ского региона стоит важнейшая задача 
постконфликтного восстановления Афга-
нистана. И официальный Ташкент в пол-
ной мере можно считать идеальной пло-
щадкой для проведения и осуществления 
мирного политического процесса. Как от-
метил спецпредставитель президента Рес-
публики Узбекистан Исматулла Иргашев, 
в этот непростой период очень важна кон-
солидированность всех стран-соседей. 
Платформой для обсуждения дальнейших 
путей урегулирования, по его словам, и 
выступила Международная конференция 
«Центральная и Южная Азия: региональ-
ная взаимосвязанность. Вызовы и возмож-
ности».

«Узбекистан является давним истори-
ческим соседом Афганистана. Подчеркну, 
Узбекистан всегда воздерживался от вме-
шательства в дела других стран. Поэтому 
здесь была предложена стратегия для 
Афганистана, которая заключается в про-
должении мирного политического процес-
са. Подчеркну, мирному процессу нет ника-
кой альтернативы. Создание необходимых 
условий для достижения национального 
примирения в Республике Афганистан, 
скорее всего, станет развитием региональ-
ной взаимосвязанности и торгово-эконо-
мических отношений между странами 
этих двух важных регионов», – сказал гос-
подин Иргашев. Он подчеркнул, что Узбе-
кистан по афганскому вопросу очень тес-
но сотрудничает с Европой: «Евросоюз 
играет очень важную роль в поддержании 
афганского правительства и вообще мир-
ного политического процесса. Поэтому 
поддержка европейских государств в осу-
ществлении политического процесса в 
Афганистане и оказание экономической 
поддержки неоценимы. Мы очень надеем-
ся, что политический процесс, который 
скоро возобновится, будет поддержан ЕС. 
И, когда наступит постконфликтный пери-
од, значение, роль и поддержка Евросоюза 
будет очень нужна».

Только политический диалог

Своим мнением в кулуарах Междуна-
родной конференции «Центральная и Юж-
ная Азия: Региональная взаимосвязь. Вы-
зовы и возможности» поделился и ректор 
Университета журналистики и массовых 
коммуникаций Республики Узбекистан 
Шерзодхон Кутратходжа: «Мы стоим на 
пороге того, что произошёл запуск гранди-
озного проекта. Мы сами не заметили, но 
это произошло. Грандиозный новый про-
ект, который называется „Новая коопера-
ция Центральной и Южной Азии“. Нес-
колько веков назад это был большой реги-
он. К сожалению, исторические процессы 
– колонизация, а в дальнейшем столкнове-
ние двух империй в борьбе за новые терри-
тории, война, которая не утихает в 

Афганистане, – раскололи тот перешеек, 
который соединял некогда два больших 
пространства.

Мы очень хотим, чтобы на землю 
Афганистана пришёл мир. К сожалению, 
война, развязанная США и СССР, продол-
жается до сих пор. Америка и НАТО не 
смогли решить этот вопрос. Военные 
действия затянулись. Поэтому сегодня 
политики сходятся во мнении, что в вопро-
се афганского урегулирования нужен толь-
ко политический диалог. Афганистан – 
суверенное, независимое государство. 
Если противоборствующие стороны при-
дут к компромиссу, найдут консенсус, то 

два этих больших пространства соединят-
ся. В первую очередь, это сулит огромный 
гуманитарный обмен. Ведь это территория 
великих Тимура, Бабура и других великих 
просветителей. С другой стороны, это биз-
нес и прекрасная логистика. У нас много 
ресурсов, но нет выхода к морю, хотя есть 
государства, у которых нет ресурсов, зато 
они обладают выходами к морям. Я 
думаю, что кооперация и новые перспек-
тивы позволят, чтобы это новое мощное 
пространство начало бы работу. Было бы 
здорово, если бы для этого не было воен-
ных препятствий и был бы очень хороший 
диалог, который очень нужен».
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В последнее время, для создания удоб-
ных условий для тепличных производите-
лей, компания Delflandasia B.V. осуще-
ствляет проекты под ключ со всеми уста-
новочными и пуско-наладочными работа-
ми тепличных комплексов с внешними и 
внутренними системами (вентиляция, зате-
нение, отопление, охлаждение, СО , кли-2

мат-контроль и др.), поставляет части теп-
личного оборудования, такие как стальные 
конструкции, алюминиевые рамы, систе-
мы затенения, отопления, опорные стойки 
и сливные стенды. Кроме того, компания 
производит и организует поставку под 
ключ тепличных комплексов двух видов – 
с полиэтиленовыми и стеклянными покры-
тиями, а также по усмотрению заказчика 
обеспечивает высококвалифицированное 
инженерное сопровождение проектов.

«В этом году появился новый вид услу-
ги. Наши агрономы и другие специалисты 
на протяжении трёх лет работают на 
построенных компанией тепличных ком-
плексах, обучая будущих сотрудников. За 
это время они набираются опыта. После 
трёх лет вся последующая координация 
будет проводиться в онлайн-режиме», – 
отметил Одил Бойкузиев, представитель 
компании Delflandasia B.V. в Узбекистане.

Основными партнёрами компании 
Delflandasia B.V. при производстве и 
поставке тепличных комплексов, а также в 
агрономическом сопровождении являются 
компании таких мировых брендов, как 

Ridder, Stolze, Metazet, Vander Valk, Crone, 
Thermeta, Fostermans, Vander Knap, Bio Best, 
Growers Advice 4U и другие. Главная цель 
компании, по мнению господина Бойкузие-
ва, – поставка заказчикам высококачествен-
ного тепличного оборудования по приемле-
мой цене с гарантией на его долгосрочное 
непрерывное функционирование.

Несмотря на то, что компания Delflan-
dasia B.V. начала свою деятельность на рын-
ке Узбекистана в 2018 году, за короткий 
срок в разных регионах страны было возве-
дено множество тепличных комплексов со 
стеклянным покрытием. «Одним из таких 
успешно реализованных проектов является 
современный тепличный комплекс пло-

щадью 3 гектара в Букинском районе Таш-
кентской области. Он был построен по зака-
зу компании ТNA Agroinvest на сумму 4,5 
млн долларов США», – говорит Одил Бой-
кузиев. По его словам, данный тепличный 
комплекс был возведён и введён в эксплуа-
тацию в очень сжатый срок. Через пять 
месяцев после начала работ здесь начали 
выращивать овощи. Управление теплич-
ным комплексом производится головным 
компьютером автоматически. «Встроенная 
система дистанционного управления через 
Wi-Fi оказалась очень эффективной в усло-
виях пандемии, когда было приостановле-
но международное авиасообщение, в 
результате чего непосредственное участие 

Наша цель – рынок стран Европы
Голландская компания Del�andasia B.V. начала свою деятельность в сфере тепличного производ-
ства в 1979 году. Её основатель господин Уильям Дж. Кайперс уверен, что сегодня выращивание 
продукции и получение высококачественного урожая возможно только в тепличных условиях. 
Поэтому основным направлением деятельности Del�andasia B.V. является производство и 
поставка современных тепличных комплексов и их частей. Силами сотрудников компании были 
построены тепличные комплексы во многих странах мира.

БИЗНЕС
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голландских агрономов в управлении теп-
лицей было ограничено, – подчеркнул гос-
подин Бойкузиев. – В данном тепличном 
комплексе уже в первый тепличный сезон 
было получено более 400 тонн высокока-
чественного урожая помидор с одного гек-
тара. Такой результат сегодня в Узбекиста-
не является одним из самых высоких. В сле-
дующий сезон планируется получить более 
500 тонн продукции с одного гектара».

Более 90% произведённой в узбекских 
теплицах компании продукции было экс-
портировано в Россию и другие страны 
СНГ. «Нам известно, что большинство 
европейских государств импортирует в 
свои страны только биологически чистые 
продукты. В связи с этим, компания 
Delflandasia B.V. уделяет большое значение 
выращиванию биологически чистых ово-
щей и зелени путём борьбы с вредными бак-

териями и вредителями только с помощью 
полезных насекомых без применения хими-
ческих веществ», – отметил господин Бой-
кузиев. Компания ТNА Аgroinvest на про-
тяжении нескольких лет является клиен-
том Delflandasia B.V.. В стеклянных тепли-
цах площадью 3 гектара выращивают эко-
логически чистые томаты. Недавно компа-
ния ТNА Аgroinvest получила сертификат 
Global GAP на соответствие производимой 
продукции установленному международ-
ному стандарту для производителей 
сельскохозяйственной продукции. Данный 
сертификат, по мнению специалистов, даст 
возможность экспортировать овощи не 
только в страны СНГ, но и в Европу.

Компания Delflandasia B.V. будет рада 
видеть вас в качестве наших заказчиков и 
готова ответить на все интересующие вас 
вопросы.

Директор компании Delflandasia B.V. – 
William Kuijpers

Представитель компании Delflandasia 
B.V. в Узбекистане – Одил Бойкузиев

Телефон: +998 97 733 37 16
Email: ka-director@yandex.ru
Website: www.delflandasia.nl
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С давних времён Узбекистан славился 
развитой текстильной промышленностью. 
Ткани и одежда, произведённые ремеслен-
никами, были широко известны во всём 
мире и ценились за высокое качество и утон-
чённость. Во времена становления респуб-
лики как независимого государства боль-
шое внимание, наряду с другими отраслями 
экономики, уделяется развитию текстиль-
ной индустрии.

В первую очередь была создана законо-
дательная основа отрасли, созданы гаран-
тии и условия для отечественных и инос-
транных инвесторов. Стоит отметить, что 
благодаря своевременным правительствен-
ным решениям в 2010 – 2012 годах, путём 
привлечения зарубежных инвестиций и 
представления льгот и преференций со сто-
роны правительства, удалось полностью мо-
дернизировать все мощности предприятий 
отрасли. Кроме того, были сделаны первые 
шаги по наращиванию мощностей по пере-
работке хлопка, произведённого внутри рес-
публики.

За последние годы текстильная промыш-
ленность набрала большие обороты. Узбе-
кистан к 2020 году стал одной из первых 
стран в мире, нарастившей мощности для 
полной, стопроцентной переработки хлоп-
кового сырья внутри страны.

Так, в 2016 году всего 45% хлопка-сыр-
ца, выращенного на полях страны, перера-
батывалось внутри республики. Таким обра-
зом, Узбекистан продолжал оставаться в 
списке крупных стран – экспортёров хлоп-
кового волокна. Экспорт текстильной про-
дукции варьировался в районе 600-800 тыс. 
долларов в год, инвестиционный потенциал 

ввиду географического расположения стра-
ны, логистики и бойкотирования крупными 
брендами и международными организация-
ми производителей хлопка, по вопросам 
детского и принудительного труда оцени-
вался очень низко. Перед правительством 
страны и отраслью стояла большая задача 
по устранению всех препятствий для дос-
тижения намеченной цели.

За последние пять лет руководство стра-
ны во главе с президентом Шавкатом Мир-
зиёевым взяло курс на развитие текстиль-
ной промышленности. За это время было 
подписано более 17 указов, постановлений, 
различных актов законодательства (6 из них 
– указы и постановления президента). Все 
они направлены на создание прочной и 
сильной законодательной основы для со-
вершенствования отрасли, защиты прав и 
собственности инвесторов и предпринима-
телей, наращивания экспорта продукции 
путём сертификации, рекламирования про-
дукции, субсидирования расходов на пе-
ревозку.

Так, Указом Президента от 14 декабря 
2017 года создана Ассоциация предприятий 
текстильной и швейно-трикотажной про-
мышленности «Узтекстильпром». В доку-
менте прописана стратегия дальнейшего 
развития отрасли путём внедрения совре-
менных методов и инноваций, совершен-
ствования производственного процесса, 
сокращения экспорта хлопка и увеличения 
мощностей по производству готовой тек-
стильной продукции, а также продвижения 
продукции и создания национальных брен-
дов, усовершенствования системы подго-
товки кадров, в том числе технологов, при-

Новый вектор в текстильной индустрии Узбекистана

Мухаммаджон Джуманиязов

Заместитель председателя
Ассоциации «Узтекстильпром»

Окончил Ташкентский институт 
текстильной и легкой промышлен-
ности. Выпускник Президентской 
академии Узбекистана. С 2002 до 
2012 года прошел путь от мастера 
цеха до начальника производства – 
менеджера «Спентекс Ташкент Тек-
стиль». 2012–2020 – работа в  Ассо-
циации «Узтекстильпром». С 2020 
года заместитель председателя.

ЭКОНОМИКА
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влечения к отрасли ведущих экспертов, 
финансирования и субсидирования проек-
тов, направленных на продвижение отрас-
ли за рубежом.

Отдельное внимание уделено переходу 
к рыночным механизмам при производ-
стве хлопкового волокна, отказу от госу-
дарственного заказа путём формирования 
взаимодействия предприятий текстильной 
отрасли с фермерами. Так, в 2016 году в 
пилотном варианте был начат проект по 
организации хлопково-текстильного клас-
тера в Навоийской области. Данный про-
ект создал возможность полностью ис-
ключить вмешательство государства в про-
цесс выращивания хлопка-сырца, опреде-
ление ценовой политики, распределение 
земель и урожая. К 2018 году количество 
кластеров выросло до 15, к 2020 году – до 
96. К реализации данной стратегии в пери-
од с 2018 по 2021 годы было издано восемь 
правительственных решений.

За период пандемии текстильная про-
мышленность Узбекистана стала одной из 
немногих отраслей экономики, которой 
удалось сохранить положительные темпы 
роста. Исключительно благодаря сущест-
венной поддержке со стороны прави-
тельства и накопленному «запасу про-
чности», текстильная и швейно-трикотаж-
ная отрасль стала одной из наиболее дина-
мично развивающихся отраслей нацио-
нальной экономики.

Сегодня в отрасли насчитывается более 
семи тысяч текстильных и швейно-трико-
тажных предприятий. Из них 1970 (из кото-
рых более трети – швейные производства), 
входят в состав ассоциации «Узтекстиль-
пром». Текстильные предприятия республи-
ки обеспечивают занятость более 360 тыс. 
человек. При этом ежегодно создаётся око-
ло 15 тыс. новых рабочих мест. Доля тек-
стильной промышленности в ВВП рес-
публики составила более 4-6% и продол-
жает неуклонно расти. Экспорт продук-
ции приближается к отметке 2 млрд долла-
ров в год с ожидаемым ростом к 2025 году 
до 7 млрд долларов. Ещё одно важное дос-
тижение – это запуск новых объектов. За 
последние 4 года во всех регионах страны 
реализовано более 255 проектов, привле-
чено более 1 млрд долларов инвестиций, 
создано более 50 тысяч новых рабочих 
мест. В 2019 году реализовано рекордное 
число проектов – 91.

Узбекская текстильная продукция экс-
портируется в более чем 75 стран мира и 
охватывает все континенты. Основными 
потребителями узбекского текстиля явля-
ются страны СНГ, КНР, Турция и ЕС. 51% 
от общей доли экспорта приходится на 
готовую текстильную продукцию. Кроме 
того, 5 мая прошлого года президент Рес-
публики Узбекистан подписал Указ «О 
неотложных мерах по поддержке тек-
стильной и швейно-трикотажной про-
мышленности». В документе прописаны 
необходимые условия для увеличения объ-
ёмов и расширения ассортимента готовых 

изделий, стимулирования экспорта, сни-
жения себестоимости и повышения конку-
рентоспособности текстильной продук-
ции, а также оптимизации финансовых 
затрат не только на период пандемии, но и 
на следующие два года. В частности, это 
пролонгация сроков погашения кредитов, 
внедрение механизма ускоренного возвра-
та суммы налога на добавленную стои-
мость, субсидии для компенсации транс-
портных расходов. Всё это в совокупности 
даёт возможность к концу 2021 года нарас-
тить экспорт продукции свыше 1,9 млрд 
долларов. Уже в марте текущего года отме-
чена рекордная сумма экспорта продукции 
в размере 240 миллионов долларов в 
месяц. Согласно рекомендациям МОТ, 
Государственного департамента США, 
Министерство труда Соединенных Шта-
тов исключило Узбекистан из перечня 
стран, использующих детский или прину-
дительный труд при производстве това-
ров, что расширило возможности экспорта 
узбекского текстиля. Так, в целях повыше-
ния конкурентоспобности текстильной 
продукции на внешнем рынке Ассоциация 
«Узтекстильпром» взяла курс на внедре-
ние международных стандартов на пред-
приятиях отрасли. Расширяется сотрудни-
чество с Германским обществом по меж-
дународному сотрудничеству GIZ, ведут-
ся переговоры по вхождению в Узбекистан 

Better Cotton Initiatives (BCI). Начат пере-
говорный процесс по вхождению Узбекис-
тана в ВТО.

C целью повышения качества продук-
ции и выхода на рынок ЕС совместно c Гер-
манским обществом по международному 
сотрудничеству (GIZ) и международной 
консалтинговой компанией Gherzi начата 
реализация проекта „Export promotion and 
fashion incubator“. Проект реализуется в 
рамках глобальной программы GIZ «Ус-
тойчивое развитие и увеличение добав-
ленной стоимости в хлопковой промыш-
ленности». Программа финансируется Фе-
деральным министерством экономическо-
го сотрудничества и развития ФРГ (BMZ). 
Со стороны GIZ привлечены к сотрудни-
честву международная консалтинговая 
компания Gherzi и сертификационная ком-
пания Control Union, Amfori. В рамках про-
екта, который рассчитан на 4 года, пред-
приятия получат консультации и практи-
ческую помощь в наращивании экспорта 
текстиля в ЕС, внедрят международные 
стандарты, запланирован и обмен опытом. 
Проектом предусмотрено создание Fa-
shion Incubator (школы дизайнеров), на-
правленного на усиление дизайна продук-
ции. Кроме того, в рамках проекта привле-
чён международный независимый экс-
перт, который внедрён в ассоциацию «Уз-
текстильпром».
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Два года назад состоялось официальное 
открытие Simma Hotel Spa&Water Park, 
который расположился в тихой части сто-
лицы солнечного Узбекистана. Руководи-
тели отеля Simma Сухроб Насимов и 
Жахонгир Рахмонов начали сотрудничес-
тво в 2013 году, когда совместно разрабо-
тали бизнес-план и открыли компанию по 
поставке всех видов запасных частей для 
китайской спецтехники в крупном объёме 
на рынок Узбекистана. В 2017 году бизнес-
партнёры решили построить и открыть 
собственный отель высокого класса, кото-
рый мог бы удовлетворить даже самых 
искушённых посетителей. На церемонии 
открытия присутствовали члены прави-
тельства и дипломаты.

Этот отель сразу привлёк внимание 
туристов и бизнесменов как прекрасный 
оазис для полноценного здорового отдыха. 
Как отметил генеральный директор Simma 
Hotel Spa & Water Park Джахонгир Рахмо-
нов, решение о строительстве этого спа-
комплекса пришло к нему сразу, как только 
он ознакомился с постановлением, подпи-
санным главой государства: «Ташкент – 
город с достаточно развитой инфраструк-

турой. Здесь можно реализовать любые 
планы: проводить не только деловые пере-
говоры, но и знакомиться с достопримеча-
тельностями, совершать покупки и просто 
приятно отдохнуть. Руководство отеля и 
наша дружная команда делают всё воз-
можное, чтобы гости смогли по-настояще-
му погрузиться в атмосферу домашнего 
тепла и уюта».

Администраторы приветливо встреча-
ют гостей в любое время суток. Простор-
ные номера и ванные комнаты выполнены 
в элегантном европейском стиле с удобной 
мебелью и инновационной техникой. В рас-
поряжении гостей – уютный ресторан 
Muhteşem, оснащённые современным зву-
ковым и визуальным оборудованием кон-
ференц-залы, стильный оздоровительный 
центр Serenity, включающий в себя самый 
приятный и полезный отдых для тела. «В 
оздоровительном центре Serenity мы со-
здали атмосферу, которая способствует 
полному расслаблению и оздоровлению, – 
продолжает господин Рахмонов. – Здесь 
мы предлагаем нашим гостям широкий 
комплекс услуг для полноценного отдыха 
и лечения: турецкий хамам, финскую сау-

ну, массажный салон и современный фит-
нес-зал». К услугам посетителей – самый 
большой в стране крытый аквапарк с бас-
сейном размером 22 х 12 метров. В центре 
установлены просторные раздевалки и 
удобные в использовании шкафчики с маг-
нитным замком. Также имеется 2 бара: 
пул-бар и фито-бар. Полезные и питатель-
ные коктейли и прохладительные напитки 
помогают насладиться отдыхом.

Сегодня проект Simma Hotel успешно 
развивается, предоставляя гостям Таш-
кента комфорт и высокий уровень обслу-
живания.

Генеральный директор Simma Hotel 
Spa & Water Park – Рахмонов Жахонгир 
Кахрамонович
Контакты: info@simma.uz
Адрес: Сергели 5А, улица Навруз 22, 
Узгариш КФЙ, 100088 Ташкент,
Узбекистан
Тел.: +998 71 207 29 99;
 +998 99 404 44 44
Website: https://www.simma.uz
Facebook: @simmahotel
Instagram: @simmahotel

Simma Hotel Spa&Water Park
Узбекистан – страна с богатым культурным наследием, архитектурными сооружениями, кото-
рые привлекают туристов со всего мира. Сфера туризма в республике в настоящее время стано-
вится одной из интенсивно развивающихся отраслей экономики. В январе 2019 года президент 
Республики Узбекистан подписал Постановление «О мерах по ускоренному развитию туристи-
ческой отрасли». Согласно этому документу, предприниматели в сфере туризма получили мно-
жество льгот и преференций.
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Во время церемонии открытия отеля
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Основала Арт-ателье SabiRi модельер-
дизайнер, член Ассоциации ремесленников 
Узбекистана («Хуннарманд») и Ассоциации 
деловых женщин Узбекистана, выпускница 
Лаборатории моды Вячеслава Зайцева, жур-
налист, лауреат международных премий по 
журналистике Римма Сабирджанова. Арт-
ателье SabiRi разрабатывает и изготавливает 
дизайнерскую одежду для женщин и другие 
изделия из текстиля по принципу «3 в 1» и 
методу безотходного производства. Уни-
кальность этого подхода заключается в том, 
что продукция SabiRi включает в себя 
несколько направлений:

l современные женские деловые костю-
мы и платья для офиса, деловых встреч 
и приёмов с использованием элемен-
тов традиционных национальных тка-
ней и вышивки;

l вечерние платья и костюмы в совре-
менном стиле;

l разработка моделей одежды и аксессу-
аров для «масс-маркет»;

l разработка униформы для сети фир-
менных магазинов Узбекистана за 
рубежом.

При этом здесь организовано безотход-
ное производство. Остатки тканей исполь-
зуются для изготовления стильных аксес-
суаров для женщин и домашнего интерье-
ра. Это, в частности, изделия из текстиля: 
декоративные подушки, панно, пледы и 
модные аксессуары – броши ручной рабо-
ты из ткани, косметички, клатчи и другие.

Дизайнер уверена, что одежда бренда 
SabiRi поможет сформировать новый 
имидж деловой леди Узбекистана. В настоя-
щее время Римма Сабирджанова работает 
над расширением производства с целью 
создания Дома моды, в который войдёт шоу-
рум для демонстрации стильной одежды 
для женщин и аксессуары от бренда SabiRi, 

созданные в том числе в коллаборации с дру-
гими ремесленниками и ювелирами. Также 
в проект Дома моды планируется ввести 
целый комплекс дополнительных услуг для 
удобства женщин и экономии их времени.

Арт-ателье SabiRi уже является участни-
ком ряда выставок прикладного искусства в 
рамках крупных культурно-образователь-
ных событий в Ташкенте. В перспективе –  
участие с авторской коллекцией на показах 
мод, как на отечественном, так и междуна-
родном подиуме. Цель, которую ставит 
перед собой  Римма Сабирджанова, заклю-

чается в повышении узнаваемости бренда и 
его продукции, сделанной под маркой 
«Made in Uzbekistan», а также формирова-
нии нового имиджа узбекской бизнес-леди, 
в стильном образе которой соединятся 
современные модные тенденции и черты 
традиционного узбекского костюма.

Контакты : +998 90 902 55 56
Instagram: @SabiRi.uz
Facebook: @ArtAtelierSabiRi
E-mail: sabiri@mail.ru
Адрес: г. Ташкент, ул. Катартал, 8 квартал, 21

Все фото Аскара Якубова и из личного архива Р.Сабирджановой

БИЗНЕС
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Дизайнер национальной одежды в про-
шлом, Насиба Ахмедова освоила разные 
виды рукоделия: «Никогда даже не думала, 
что буду создавать кукол. У меня были 
свои коллекции одежды в национальном 
стиле для взрослых и детей. В какой-то 
момент я решила найти что-то новое для 
себя: освоила технику батика, вышивку 
золотом, продолжала выполнять индиви-
дуальные заказы по пошиву одежды». 

Идею создания кукол подкинула мастеру 
одна из знакомых, предложив ей попробо-
вать освоить этот вид ремесла: «Ты оста-
нешься в своей стихии – будешь делать 
национальную одежду, только в куколь-
ном варианте». Насиба не восприняла 
совет всерьёз, ведь сшитую одежду нужно 
было одеть на мини-человечка, которого 
нужно ещё смастерить. Уверенность при-
шла, когда Насиба решилась доделать неза-

вершённый образец куклы, оставленный 
приятельницей на память. Эта первая кук-
ла и положила начало «династии кукол 
Насибы Ахмедовой».

Главное, чтобы фигура не
подкачала

Всё, как у людей: каждая кукла – инди-
видуальность, а потому и фигура у каждой 

На протяжении многих лет дизайнер Насиба Ахмедова создаёт удивительные, не похожие друг на 
друга куклы, отражающие типичные образы, быт и национальную одежду народов Узбекистана. В 
её кукольной мастерской мирно соседствуют воин времён Амира Темура и восточный принц доис-
ламского периода Афросиаба, влюблённый Фархад сочиняет очередную поэму своей возлюблен-
ной Ширин, а рядом в чайхане дервиши обсуждают последний указ шаха. Всё, как в жизни. Автор-
создатель этих шедевров Насиба не просто «приводит» куклу в мир многочисленных экспозиций, 
но и определяет её «статус» и «место» в нём. Кукла, оказавшись здесь, начинает жить своей жиз-
нью, проявляя порой «характер». Возможно ли это? С куклами возможно всё, уверена Насиба.

Узбекская мода в куклах Насибы Ахмедовой
Все фото: Алла Гажева

КУЛЬТУРА
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из них – «своя собственная». Куклы Наси-
бы подвижны, все их части сделаны вруч-
ную из разных сырьевых материалов. Тут, 
как и в библейском сюжете, не обошлось 
без глины. Из неё вылепливаются голова и 
конечности, причём кропотливо, с чёткой 
обрисовкой каждой чёрточки лица – от угол-
ков губ, глаз, линии подбородка до кистей 
рук и изгибов пальчиков! На следующем 
этапе создаётся туловище: из ваты, которая 
крепится на каркас и обшивается тканью. И 
только после этого шьётся костюм для буду-
щей миниатюрной красавицы.

Процесс создания куклы, по словам мас-
тера, – творческий и непредсказуемый. Тот 
или иной образ, создаваемый на заказ, 
может вынашиваться месяцами! Да и 
после того, как образ найден, его воплоще-
ние в реальности стоит не меньших трудов 
мастеру. Только процесс создания головы 
и конечностей проходит в несколько эта-
пов. Ещё до начала работы глина вымачи-
вается несколько дней, затем «выстаивает-
ся». И лишь потом приступают непосред-
ственно к созданию форм из глины разной 

консистенции: жидкая используется для 
заливки форм, а более упругая и эластич-
ная – для последующей коррекции черт 
лица и конечностей. В таком виде кукла 
подсыхает, а после её ожидает шлифовка и 
обжиг в печи. Остывшие формы сажаются 
на каркас – на это уходит ещё день. Какое-
то время забирает пошив одежды. «На 
создание одной куклы может уйти от двух 
недель до трёх месяцев», – констатирует 
Насиба.

Дефиле в мини-формате

Первых кукол, как признаётся Насиба, 
она одевала просто в национальную одеж-
ду. Позже, участвуя в различных выстав-
ках прикладного искусства, мастер при-
шла к идее возрождения макетов истори-
ческого костюма – в специальной коллек-
ции кукол. Они должны были демонстри-
ровать национальную одежду, характер-
ную для разных регионов Узбекистана. 
Так и родилась ещё одна экспозиция мас-
тера – куклы в исторических костюмах, 

которые теперь являются фирменным сти-
лем художницы, по крупицам собиравшей 
сведения из самых различных историчес-
ких источников и бесед с потомственными 
мастерами-ткачами.

Процесс подбора гардероба для буду-
щей куклы, по признанию автора – сродни 
работе стилиста: нужно чётко следовать 
задуманному образу. А поскольку куклы 
призваны отражать историю националь-
ного костюма, то и сшит он, по убеждению 
мастера, должен быть именно из старин-
ной ткани конца 19-го – начала 20-го 
веков! На необходимый для модели кусок 
ткани «из бабушкиного сундука» может 
уйти несколько дней скрупулезных поис-
ков по разным уголкам рынка подержан-
ных вещей и прилавкам приезжих из реги-
онов ремесленников.

Кукла на счастье

У Насибы свой алгоритм действий по 
изготовлению куклы. Только по заверше-
нии процесса создания она приступает к 



BERLINER TELEGRAPH №58 202156

росписи лица. По строгому убеждению 
мастера, сначала важно одеть куклу. Уло-
вить мысленно будущее выражение лица 
помогает поза фигурки, поворот головы. 
Тогда же к автору приходит «видение» и 
понимание, кем суждено стать кукле – 
вышивальщицей, принцессой, музыкан-
том или обычной женщиной-матерью, 
качающей колыбель ребенка. Если она 
«попала в точку» с образом и нарядом, то 
кукла «оживает»: «Бывает, посадишь уже 
готовую куклу на полку, смотришь на неё 
и видишь благодарное выражение лица – 
значит, кукле понравилась одежда, – при-
знаётся художница. – А иногда – наоборот 
– мне что-то не нравится в одежде куклы, 
посажу её на видное место, хожу мимо 
неё, делаю какие-то свои дела, а сама раз-
мышляю, как бы её переодеть по-другому. 
А кукле может это не понравиться. И, как 
только я решаю окончательно её пере-
одеть, она тут же продаётся. Уже не раз 
так бывало».

Часто бывает, что куклы у Насибы 
берут парами для привлечения благополу-
чия, любви и увеличения потомства в 
доме. Первые куклы «ушли» сразу – с ещё 
не расписанными лицами. Как-то один зна-
комый, владелец магазина сувениров, 
попросил Насибу принести пару кукол, 
чтобы посмотреть товар и показать дру-
гим. На тот момент у неё были две незакон-
ченные работы, однако их сразу купили 
иностранные туристки.

Куклы Насибы Ахмедовой не только 
притягивают, но даже вдохновляют своих 
новых владельцев! Так получилось с кук-
лой, которую купила у Насибы фотохудож-
ник Алла Гажева. Кукла Ниса (госпожа) 
сопровождала её в путешествии по Евро-
пе. Ниса оказалась большой любительни-
цей фотографироваться на фоне красивых 
архитектурных исторических памятников. 
В итоге получился оригинальный фото-
проект – «Узбекская госпожа в Европе». А 
сколько ещё проектов может появиться бла-
годаря такой всепоглощающей силе твор-
чества и вдохновения кукольных дел мас-
тера Насибы Ахмедовой!

Куклы Насибы – постоянные участни-
цы международных выставок. Их автор не 
раз становилась лауреатом различных фес-
тивалей мастеров и ремесленников. В 
настоящее время мастерская Насибы 
Ахмедовой располагается в Арт-галерее 
«Тумор» в Этнографическом парке «Нав-
руз» города Ташкента по улице Самар-
кандская, 45.

Контактные телефоны:
+998 90 324-26-51, +998 90 372-94-97

Instagram: @dolls_kukli_uz
Telegram: @dolls_kukli_uz, @tumor_art
Facebook: 
https:/www.facebook.com/kukli.nasibaax
medova/
Email: nasiba_kukli@mail.ru
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Раньше работы Натальи можно было 
иногда встретить лишь на ярмарках ремес-
ленников. Теперь все они представлены в 
новом шоу-руме, который совсем недавно 
супруги открыли в столичном Этнографи-
ческом парке «Навруз». Посетителей встре-
чают здесь по всем правилам узбекского 
гостеприимства – с пиалой ароматного 
горячего чая и восточными сладостями. 
После этого гости могут насладиться 
атмосферой утончённого искусства и кра-
соты, среди которой время и суета внешне-
го мира перестают иметь значение.

В этой творческой семье всё гармонич-
но. Наталья занимается росписью фарфо-
ровой посуды, а Владимир запечатлевает 
её, создавая красочные альбомы и катало-
ги, которые содержат в себе не только 
иллюстрации, но и краткие описания исто-
рии того или иного орнамента в узбекской 
художественной культуре и зодчестве. На 
плечах Владимира лежит вся техническая 
составляющая творчества, начиная от ком-
пьютерных разработок и закупки сырья и 
заканчивая красочной упаковкой, которая 

сама по себе является отдельной «песней» 
в этом творческом процессе.

Работы художницы можно рассматри-
вать бесконечно. Процесс созерцания этой 
хрупкой красоты – сродни медитации. Каж-
дая тарелка, блюдо, чайник, пиала – шедевр 
филигранной авторской работы, причём 
выдержанный в единой тематике, стиле. 
Одна тема в сервизе плавно сменяет дру-
гую, открывая новые грани узбекской исто-
рии, культуры и архитектуры. Посуда 
Натальи – своеобразная сага об Узбекиста-
не. Такие темы, как шедевры архитектуры 
Бухары, Самарканда, Коканда, Шахрисаб-
за, Ташкента, нашли отражение в её кол-
лекционных чайных сервизах: «Шёлковые 
мотивы», «Сюзане», «Золотая Бухара», 
«Хива», «Шахрисабз», «Узоры Регистана», 
«Гранатовый Рай», «Авангард» и других.

Крутой поворот судьбы

До того, как стать мастером росписи по 
керамике, Наталья получила известность в 
творческой среде как дизайнер одежды. В 

своё время она окончила Республиканское 
художественное училище им. П.П.Бенько-
ва в Ташкенте по специальности художник 
театрального костюма. Дизайнер создала 
известные коллекции одежды: «Шёлковая 
долина», «Серое+красное», «Чувствен-
ность. Посвящение Г.Климту», «Сорпа», 
«Поэзия в камне» и многие другие. Все они 
были представлены на выставках в Индии, 
Италии, Германии, Франции, Японии.

Однажды повороты судьбы привели её 
к совершенно новому виду прикладного 
творчества – орнаментальной и трафарет-
ной росписи. «Я уверена, для творческой 
энергии всегда нужно находить выход, – 
рассказывает Наталья. – На тот момент у 
меня не было возможности уделять доста-
точно времени батику, созданию коллек-
ций и выполнению заказов. Тем не менее, 
это подтолкнуло меня искать что-то новое. 
Мне очень хотелось порадовать и удивить 
свою лучшую подругу, которая отмечала 
юбилей. Зная о её гостеприимстве и любви 
к красивой посуде, я купила в магазине 
белоснежный чайный сервиз и краски (тог-

Фарфоровая сказка Ташкента

В столице Узбекистана есть уни-
кальная мастерская. Повсюду: 
на полках, стеллажах, столах, 
сундуках – невероятной красо-
ты фарфоровые и керамичес-
кие сервизы, столовые набо-
ры, декоративные блюда, та-
релки и вазы с авторской рос-
писью узбекским традицион-
ным орнаментом. Глаза разбе-
гаются от разнообразия непов-
торимых предметов. Создала 
это царство восточной фарфо-
ровой сказки замечательная 
творческая чета – фотохудож-
ник Владимир Ковреин и ху-
дожница, дизайнер Наталья 
Ялышева, которая и расписы-
вает вручную эти керамичес-
кие и фарфоровые изделия.

Наталья Ялышева – дизайнер. Родилась в 1979 году.
Окончила РХУ им. П.П.Бенькова.
Член секции графики Академии Художеств Узбекистана.
Участница многочисленных выставок на родине и за рубежом

КУЛЬТУРА
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да это были декоративные). Так «зацве-
ли» на чашках и тарелках мои первые 
цветы и папоротники, а заодно родилась 
идея продолжить это увлекательное де-
ло. И забурлил творческий процесс: 
начались закупки посуды, красок, учас-
тие в ярмарках, пошли заказы».

Дело семейное

Больше пяти лет Наталья Ялышева 
занимается росписью изделий из фар-
фора и керамики. Невероятная мастери-
ца, обладающая тонким художествен-
ным вкусом и эстетическим чутьём в 
подборе принтов для посуды, она смогла 
разработать свою собственную методи-
ку нанесения принтов (непростую и мно-
гоэтапную), собрать команду мастеров, 
ставших помощниками в её семейном 
деле и теперь уже и бизнесе.

Отвечая на вопрос, не боялась ли она 
начинать новое дело, в которое с голо-
вой окунулась сама, увлекая за собой 
супруга и троих детей, художница со-
знаётся: «Было страшно. Но на всех эта-
пах становления нового дела я чувство-
вала поддержку семьи. Мои родные 
верили в меня, в то, что у меня всё обяза-
тельно получится. Супруг Владимир – 
мой единомышленник и соратник. Он 
предложил приобрести оборудование, 
и, пройдя обучение в Питере, мы начали 
вместе пошагово изучать этот кропотли-
вый процесс».

А это, надо сказать, далеко не просто. 
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Здесь требуется творческий подход во всём и немалые затраты, 
как финансовые, так и физические: «Прежде чем приступить к 
работе над новым сервизом, я должна учесть и проработать 
детально всё, начиная от подбора посуды, темы, «выкройки» под 
каждую деталь, эскизы и рисунки. Сначала всё прорабатывается и 
обрабатывается в компьютере, и только когда всё готово и согла-
совано, начинается печать, нанесение на посуду декольных 
рисунков, роспись золотом, обжиг в муфельной печи, а на выходе 
– упаковка в коробки, обтянутые адрасом».

Опираясь на исторические и культурные традиции и одновре-
менно используя современные технологии, Наталья Ялышева раз-
работала коллекционные тематические сервизы. В её работах 
нашли отражение темы, посвящённые традиционным видам при-
кладного искусства Узбекистана, – «Моя тюбетейка», «Хан-
Атлас», вышивка «Сюзане». Также в керамике Наталья воспевает 
национальное ювелирное искусство и богатство узбекских садов 
–сладкие и сочные фрукты, известные во всём мире.

Рассматривая эти работы, не устаёшь поражаться и восхищать-
ся их многообразием и уникальностью. К примеру, чайный сервиз 
«Узоры Регистана» состоит из 58 предметов, и ни один узор на них 
не повторяется! Ещё одна гордость мастерской – сервизы, посвя-
щённые 100-летнему юбилею Государственного музея искусств 
Узбекистана и Государственному музею искусств имени И. В. 
Савицкого в г. Нукус Республики Каракалпакстан. Кисти Натальи 
Ядышевой также принадлежат оригинальные авторские компози-
ции из фарфора (тарелки, ляганы, чашки с блюдцами и др.), кото-
рые были подготовлены для гостей фестивалей традиционного 
музыкального искусства, проводимых в Узбекистане: «Маком», 
«Бахши», «Шарк Тароналари», «Коканд – город мастеров» и дру-
гих. Их вручали в качестве сувениров иностранным гостям фести-
валя, получив высокую оценку и положительные отзывы.

«Много тем уже раскрыто. Однако столько ещё хочется вопло-
тить и реализовать, что невольно думаешь о продолжении своего 
дела. На этих летних каникулах наши дети активно принимают учас-
тие в формировании и оформлении сервизов и сувенирной продук-
ции», – говорит Наталья.

В настоящее время мастерская супругов Натальи Ялышевой и 
Владимира Ковреина располагается в Этнографическом парке 
«Навруз» по улице Хорезмская, 17, где представлено прикладное 

искусство регионов Узбекистана с его богатейшей культурой, тра-
дициями, кухней, ремёслами и своеобразной архитектурой.

Тел.: +998 98 126-26-81,
+998 97 755-79-21

Instagram: nataliayalisheva
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